
ТОЛЬКО В «РГ» Марат Хуснуллин: Стройка как драйвер 
 экономики

Ключ от квартир 

Сергей Жуков

О
сенние каникулы в мо-
сковских школах из-за 
риска распространения 

коронавирусной инфекции про-
длятся дольше обычного — не не-
делю, а целых две. Причем во 
всех учебных заведениях на сей 
раз они пройдут в одно и то же 
время: с 5 по 18 октября. Такой 
указ подписал вчера мэр столи-
цы Сергей Собянин. 

Буквально месяц назад ро-
дители, бабушки и дедушки, пе-
дагоги, не говоря уже о самих 
ребятах волновались: начнется 
ли вовремя новый учебный год 
после длительного перерыва в 
классах, за партами? Даже от 
политиков звучали предложе-
ния: начать занятия не с 1 сен-
тября, а с 1 октября. Эпидемио-
логическая ситуация в столице 
была спокойная, и ребята пош-
ли в школу по расписанию. Но 
коронавирус диктует свой сце-
нарий: городским властям при-
ходится писать его на фоне обо-

стрения COVID-19 и простуд-
ных заболеваний, проявляя 
максимальную гибкость. Реше-
ние вдвое удлинить каникулы 
глава города объяснил реко-
мендациями санитарных вра-
чей. Увы, вирус никуда не ис-
чез, поэтому риск заразиться у 
детей слишком велик. Чтобы 
минимизировать лишние кон-
такты, на каникулярное время 
прекратят работу и центры до-
полнительного образования, и 
детские досуговые организа-
ции, подведомственные сто-
личному правительству. Ди-
станционных занятий не будет. 
«Однако школьники смогут по-
вторять пройденный и по жела-

нию изучать новый материал с 
помощью Московской элек-
тронной школы», — пишет Со-
бянин в своем персональном 
блоге. Детские сады, по его сло-
вам, продолжат работу в обыч-
ном режиме. 

Мэр попросил родителей 
объяснить детям, что каникулы 
лучше провести дома или на 
даче, а если и выходить гулять, 
то во двор или ближайший 
парк. Проводить время в торго-
вых центрах и кататься на об-
щественном транспорте край-
не не рекомендуется. По сло-
вам главы города, это важно, 
поскольку дети, как и взро-
слые, ковидом болеют, нередко 

— бессимптомно: «Приходя до-
мой, они очень легко передают 
вирус взрослым и пожилым 
членам семьи, которые болеют 
гораздо тяжелее. Давайте ис-
пользуем каникулы как воз-
можность снизить динамику 
заболеваемости и сохранить 
наше здоровье».

Родительские форумы явно 
встревожены новостью, но 
большинство мам и пап пони-
мают: антиковидные шаги де-
лать придется, и лучше сразу, 
когда рост заболеваемости еще 
можно остановить. Главный во-
прос для них: как и чем занять 
детей на удлиненных канику-
лах? Работу никто не отменял, 
бабушки и дедушки есть не у 
всех. Выходит, целыми днями 
школьники будут предоставле-
ны сами себе. Да, они могут по-
листать учебники, пройти те-
сты на образовательных ресур-
сах, но полагаться только на со-
знательность ребенка, 
как всем понятно, бес-
смысленно.

Любовь Проценко

К
ак и во всем мире, в 
России снова наблю-
дается рост заболе-
ваемости коронави-
русом. Как он ска-
жется на строитель-
стве, и в первую оче-
редь на реализации 
самых главных нац-

проектов — по строительству 
жилья и дорог? Об этом беседа 
корреспондента «РГ» с вице-
премьером правительства РФ 
Маратом Хуснуллиным.

Хочу видеть все сам
Марат Шакирзянович! По 
вашим командировкам мож-
но изучать географию стра-

ны: Санкт-Петербург, 
Крым, Татарстан, Новоси-
бирск, Кемеровская область, 
Бурятия…В Иркутской об-
ласти четырежды побывали. 
Я посчитала: за девять меся-
цев на посту заместителя 
председателя правительства 
России вы съездили уже в 11 ре-

гионов. Какая цель у этих 
поез док?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Я поставил себе 
задачу в течение года-двух по-
бывать во всех без исключения 
регионах, где реализуются про-
екты, которые я курирую. Для 
меня важно самому увидеть, что 
там происходит, людей, которые 

занимаются этими проектами, 
систему управления в каждом 
регионе, поднастроить ее, что-
бы заработала более эффектив-
но. Вот над этим сейчас и рабо-
таю. Могу с уверенностью ска-
зать, что уже сейчас хорошо 
представляю ситуацию не толь-
ко в 11, а более чем в половине 
регионов страны. Дело в том, 
что в командировках я никогда 
не ограничиваюсь работой 
лишь в одном городе или обла-
сти, а провожу кустовые сове-
щания с полномочными пред-
ставителями президента.

Да и в Москве обсуждаем с гу-
бернаторами ход строительства 
на еженедельных заседаниях 
штаба в онлайн-режиме. Это сти-
мулирует руководителей регио-

на самим во все вникать. Плюс 
провел порядка 35 совещаний в 
режиме видеоселектора, на ка-
ждом из которых подробно обсу-
ждалось социально-экономиче-
ское развитие какого-то одного 
региона с участием всего его пра-
вительства. На днях, например, 
лечу на неделю на Дальний Вос-
ток, где буду детально вникать в 
дела всех регионов, входящих в 
Дальневосточный округ. Вот так 
и создается система: на верхнем 
уровне — работа правительства 
страны, затем на своем уровне — 
губернаторов, которые, в свою 
очередь, доводят задачи до муни-
ципалитетов и мэров городов. 
Без этого такие мас-
штабные проекты, как 
у нас, не поднять. 
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Чему учат каникулы 
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Марат Хуснуллин: Строительство жилья улучшает жизнь людей, вытаскивает налоги, создает рабочие места, меняет транспортную систему, жилищно-коммунальное хозяйство, благоустройство. 
Словом, меняет все к лучшему.

А К Ц Е Н Т

В стране около 200 тысяч обманутых 
дольщиков. Сидеть и ждать, 
когда  проблема решится сама, 
не приходится

А К Ц Е Н Т

Увы, вирус никуда не исчез, 
поэтому риск заразиться у детей 
слишком велик

Австралийский доллар 56,5282
Азербайджанский манат 46,9008
Армянский драм** 16,4075
Белорусский рубль 30,1675
Болгарский лев 47,5785
Бразильский реал 14,0748

Венгерских форинт** 25,4384
Вон Республики Корея*** 68,1717
Гонконгский доллар 10,2819
Датская крона 12,5009
Доллар США 79,6845
Евро 93,0237

Индийская рупия* 10,7920
Казахстанский тенге** 18,4609
Канадский доллар 59,5772
Киргизский сом* 10,0198
Китайский юань 11,6798
Молдавский лей* 46,9699

Новый туркменский манат 22,7996
Норвежская крона* 83,9783
Польский злотый 20,3023
Румынский лей 19,0980
СДР  112,0834
Сингапурский доллар 58,1299

Таджикский сомони* 77,1763
Турецкая лира 10,1597
Узбекский сум**** 77,6047
Украинская гривна* 28,1632
Фунт стерлингов  102,6097
Чешская крона* 34,1979

Шведская крона* 88,1553
Швейцарский франк 86,2760
Южноафриканский рэнд* 46,4064
Японская иена** 75,4267

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.09.20

Федор Лукьянов: 
как российско-
турецкие отношения 
влияют на будущее 
Евразии

Минюст предложил 
дать право гражданам 
обжаловать тайные  операции 
спецслужб

Михаил Эскиндаров: 
Главное сегодня — 
рост 
потребительского 
спроса 

В армию отправят 
этой осенью 
128 тысяч 
призывников 
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ДЕНЬГИ Налоговый 
капитал для начинающих 
самозанятых превысит 
22 тысячи рублей

Со скидкой 
на молодость

Игорь Зубков

Молодые люди в возрасте до 18 лет, впервые зареги-
стрировавшиеся в качестве самозанятых после 1 янва-
ря 2021 года, получат дополнительный налоговый вы-
чет в размере 12,1 тысячи рублей. 

С учетом стандартного вычета в 10 тыс. рублей они 
смогут потратить на уплату будущих налогов 22,1 тыс. 
руб. Правительственная комиссия по законопроектной 
деятельности рассмотрела законопроект об этом, подго-
товленный минфином по поручению президента.  

Дополнительный «налоговый капитал» станет еще 
одним стимулом для молодых людей начать трудовую де-
ятельность, отметил министр финансов Антон Силуа-
нов. «Инвестиции в юношеские предпринимательские 
проекты в форме дополнительных льгот и гарантий мно-
гократно окупаются», — добавил он.

Новый вычет будет применяться так же, как и стан-
дартный, пояснили в минфине. Ставка налога на профес-
сиональный доход — 4% для доходов от физлиц и 6% от 
юрлиц и ИП — уменьшается, соответственно, на 1 или 2%. 
В этом году дополнительный «налоговый капитал» в раз-
мере МРОТ был предоставлен самозанятым в качестве 
антикризисной меры.  

ПРОЕКТ В России 
запретят ездить летом 
на шипованных шинах 

Не тяни резину

Владимир Баршев

МВД предлагает запретить эксплуатировать автомо-
били с летними шинами зимой и с шипованными по-
крышками летом. Давно устаревший перечень условий 
и неисправностей, при которых запрещается эксплуа-
тация транспорта, решено обновить. Проект постанов-
ления правительства, закрепляющий эти требования, 
размещен на портале проектов нормативных актов 
regulation.gov.ru для общественного обсуждения. 

Напомним, что в техническом регламенте Таможен-
ного союза о безопасности колесных транспортных 
средств давно закреплен запрет на эксплуатацию в 
летний период (июнь, июль, август) машин, укомплек-
тованных шинами с шипами. 

А также запрещена в зимний период (декабрь, ян-
варь, февраль) эксплуатация автомобилей, не уком-
плектованных зимними шинами. Однако для примене-
ния этой нормы на практике она должна была быть за-
креплена в российском правоустанавливающем доку-
менте. Это требование решено внести в перечень неи-
справностей. 

При этом в проекте документа указано, что по ре-
шению региональных властей летний и зимний пери-
оды могут быть увеличены. Что разумно, поскольку 
страна у нас большая и продолжительность лета, а 
также зимы в Мурманске или в Ханты-Ман-
сийске сильно отличается от Сочи или Се-
вастополя. 

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 

Сколько сможет 
заработать хозяин 
заросших угодий

На русском поле 
русский лес

Алексей Дуэль

Заброшенные поля теперь могут стать лесами, причем 
частными. Правительство изменило правила исполь-
зования лесов, расположенных на сельхозземлях. Се-
годня «РГ» публикует постановление об этом.

«Мы стимулируем вовлечение в оборот земель, ко-
торые исторически предназначались для ведения сель-
хоздеятельности, но по какой-то причине были забро-
шены и заросли лесом, — объясняет вице-премьер Вик-
тория Абрамченко. — Сегодня сложилась парадоксаль-
ная ситуация: законным образом использовать лес на 
сельхозземлях невозможно, соответствующая дея-
тельность не регламентирована. А если не использо-
вать — то это является нарушением требований по ох-
ране таких земель».

В России объем лесного фонда составляет 800 млн 
гектаров. Еще около 60 млн га — стихийные леса, вы-
росшие на заброшенных сельхозземлях. По данным 
WWF России, до 10% бывших полей и выпасов оста-
лись невостребованными и стихийно зарастают в луч-
шем случае деревьями и кустами, в худшем — борщеви-
ком. Бывшие сельхозземли можно будет ис-
пользовать, например, для заготовки древе-
сины при условии ее учета и контроля. 
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РЕСУРСЫ Для подключения 
газа к жилым домам 
«Газпром» займет на рынке 
150 млрд рублей 

Бонд, 
вечный бонд 

Сергей Тихонов

Для финансирования части программы газификации 
регионов страны «Газпром» планирует выпустить бес-
срочные рублевые облигации на 150 млрд рублей. По-
ручение президента России Владимира Путина уско-
рить газификацию и обеспечить подключение граждан 
к газовым сетям без привлечения их средств требует 
от компании дополнительных вложений. 

Ранее замминистра энергетики Павел Сорокин го-
ворил, что дополнительными источниками финанси-
рования газификации могут стать льготы по налогу на 
добычу полезных ископаемых (НДПИ) для «Газпрома» 
или сокращение дивидендов компании. Последнюю 
возможность отвергли в самом «Газпроме», а в отно-
шении первой воз-
никают сомнения, 
поскольку это будет 
дополнительная на-
грузка на федераль-
ный бюджет, чего 
сейчас всеми сила-
ми старается избе-
жать минфин.

Суммарный объ-
ем инвестиций 
«Газпрома» в гази-
фикацию в 2005—
2019 годах составил 395,62 млрд рублей. С этого года 
затраты могут возрасти в несколько раз. На компанию 
может быть возложена обязанность подведения газо-
вой инфраструктуры до конечных потребителей — под-
ключение «последней мили», в том числе к жилым до-
мам. Ранее эти работы производились силами регио-
нов. Планируется, что в 2021—2025 годах компания от-
правит на газификацию 526 млрд рублей.

«Газпром» втрое увеличивает вложения в газифика-
цию на ближайшие 5 лет, говорит замглавы Фонда на-
циональной энергетической безопасности Алексей 
Гривач. По его мнению, с учетом резкого ухудшения 
внешней конъюнктуры на мировом газовом рынке вы-
пуск бондов станет лишь одним из источников финан-
сирования этих планов. Даже не принимая во внима-
ние кризис на энергетическом рынке и упавший эк-
спорт газа, выпуск бессрочных облигаций даст компа-
нии менее трети от необходимого объема вложений. 
В среднем в последние годы «Газпром» тратил на гази-
фикацию по 30—35 млрд рублей. Получается, что с уче-
том дополнительных привлеченных средств компании 
на эти 5 лет потребуется найти еще 175—200 млрд ру-
блей. Известно, что приблизительно на эту сумму она 
снизила свои капитальные затраты в этом году, но едва 
ли сэкономленные ресурсы предназначаются для гази-
фикации (чистый убыток «Газпрома» по РСБУ соста-
вил по итогам I полугодия 276,982 млрд рублей).

«Определить источники финансирования подклю-
чения конечных потребителей еще только предстоит», 
— сказал Гривач. Обсуждение этого вопроса между пра-
вительством, законодателями и «Газпромом» продол-
жаются. В «Газпроме»  не ответили на запрос «РГ».  

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила ипотечные 
каникулы для самозанятых

Кредит берет 
отсрочку

Татьяна Замахина

Госдума единогласно приняла в первом чтении законо-
проект, который позволит поддержать самозанятых 
граждан и индивидуальных предпринимателей (ИП) в 
трудной жизненной ситуации. Столкнувшись со слож-
ностями, более 5 млн человек смогут получить ранее 
недоступные им ипотечные каникулы — приостановить 
взносы или сделать их суммы меньше.

Напомним, что такие каникулы в России начали 
предоставлять с 31 июля 2019 года. В рамках этой про-
граммы заемщик может уменьшить или приостано-
вить выплаты ипотечного кредита на срок до полуго-
да. На льготу можно рассчитывать в случае жизнен-
ных затруднений (например, безработицы, инвалид-
ности, болезни, снижения дохода семьи). Должнику 
дается время, что-
бы восстановить 
утраченный доход, 
не потеряв единст-
венное жилье, кото-
рое находится в за-
логе у банка.

Однако для полу-
чения ипотечных 
каникул заемщик 
должен предоста-
вить кредитору 
справку по форме 
2-НДФЛ. Это озна-
чает, что человек 
должен быть официально трудоустроен, поскольку до-
кумент выдает работодатель. Так что в законе обнару-
жился «пробел», ведь доходы самозанятых и ИП под-
тверждаются другими документами — к примеру, нало-
говой декларацией. Из-за этого граждане столкнулись 
с отказами в предоставлении льготы. В Госдуму посту-
пили многочисленные обращения по этому поводу.

Из-под действия закона выпало более 5 млн человек 
— именно столько в России самозанятых и ИП, подчер-
кнула один из авторов депутат от «Единой России» На-
талья Костенко. А ведь именно у них в условиях панде-
мии наиболее высок риск потерять жилье, заявила она.

В настоящее время в случае сложной жизненной си-
туации такие граждане «фактически лишены права на 
отсрочку по кредиту, что несправедливо», согласен с 
инициаторами спикер Госдумы Вячеслав Володин. Те-
перь же подтверждать снижение дохода можно будет 
другими документами (ими могут быть налоговые де-
кларации, книги фиксирования дохода и ряд других). 
«Это позволит защитить и поддержать наших граждан, 
что особенно важно в сложных экономических услови-
ях, связанных с последствиями пандемии коронавиру-
са», — резюмировал спикер.

Между тем, чтобы не допустить необоснованного 
предоставления каникул, авторы предложили ввести 
обязательство для заемщиков: нужно будет сообщить 
кредитору об изменении своего среднемесячного до-
хода, если это случилось до истечения действия срока 
льготы.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал объяснять людям 
опасность коронавируса

Уходить в защиту

Кира Латухина

Л
юдям надоели все-
возможные ограни-
чения, но коронави-
рус никуда не ушел 
— это тихий, но опа-
сный враг, заявил 
президент на сове-
щании с членами 
правительства. Вла-

димир Путин призвал всех ру-
ководителей аккуратно, но на-
стойчиво объяснять реалии и 
предлагать необходимые меры 
защиты от инфекции. Также гла-
ва государства предложил про-
длить выплаты медикам на ок-
тябрь и указал регионам быть 
готовыми к любому развитию 
ситуации.

Основной вопрос повестки — 
о развитии механизмов соци-
ального контракта и опыте его 
реализации в пилотных проек-
тах в регионах — президент на-
звал важнейшим, с учетом ситу-
ации на рынке труда. Но внача-
ле попросил рассказать о пред-
ложениях в связи с доплатами 
медикам, работающим с боль-
ными коронавирусом — сущест-
вующий порядок действует до 
октября.

Прежде чем доложить о вы-
платах, вице-премьер Татьяна 
Голикова решила рассказать о 
эпидситуации. Суточный пока-
затель заболеваемости корона-
вирусом увеличился в 1,7 раза. 
Основной прирост — по Москве. 
Темп прироста заболеваемости 
по стране удерживается на уров-
не 0,5—0,7 процента. При этом с 
8 до 11 увеличилось количество 
регионов, где показатель сред-
несуточного прироста — больше 
процента. Показатель распро-
странения коронавируса по Рос-
сии составляет 1,1. Только в 41 
регионе он ниже единицы.

По данным опросов, 80—85 
процентов заболевших говорят, 
что причина заболевания — несо-
блюдение ими масочного режи-
ма и участие в массовых меро-
приятиях, объявила Голикова. 
Чтобы не возвращаться к огра-
ничительным мероприятиям ве-
сны, нужно жестко соблюдать 
масочный режим, социальное 
дистанцирование и иные меры 

безопасности, призвала она. 
«Это нужно не только для того, 
чтобы поберечь себя и своих 
близких, но и чтобы с уважени-
ем отнестись к медицинским ра-
ботникам, которые как работали 
на передовой с COVID, так и про-
должают это делать», — пояснила 
вице-премьер. В связи с ростом 
заболеваемости свободный ко-
ечный фонд для больных корона-
вирусом — 31 процент, заполняе-
мость растет, заметила она.

Система лабораторного те-
стирования работает без выход-
ных. С 1 октября принят новый 
показатель — не менее 150 ис-
следований в сутки на 100 ты-

сяч населения. Пока он не до-
стигнут в 55 регионах. Но мощ-
ности есть. «Это важно для про-
филактики и раннего выявле-
ния новых случаев заболевания. 
Даже если темпы прироста бу-
дут расти — это важно для сохра-
нения человеческих жизней», — 
пояснила вице-премьер.

Говоря о сложности заболе-
ваний, Голикова привела такие 
цифры: 23—25 проц. — бессим-
птомные формы, 75—77 — боль-
ные с клиническими проявле-
ниями — это порядка 49 проц. 
ОРВИ, и доля внебольничных 
пневмоний 25—27 проц. Сте-
пень тяжести не меняется: 2,6—
2,7 проц. тяжелые формы, чуть 
возросли легкие и среднетяже-
лые формы. Увеличилась забо-
леваемость среди детей (но в 
основном это бессимптомное 
течение или легкое проявление 
ОРВИ) и людей старше 65 лет. 
Школы — очень чувствительный 
вопрос, заметила вице-премьер. 
Педагогам рекомендовано ис-
пользовать маски вне учебного 
процесса, сообщила она и по-
просила регионы внимательно 

следить за ситуацией и прини-
мать меры безопасности.

Говоря о своей встрече с ме-
диками, вице-премьер заявила, 
что им нужна более справедли-
вая оплата труда, которая бази-
руется на фактически отрабо-
танном времени работы за сме-
ну. То есть выплаты за работу с 
коронавирусом могут быть со-
хранены: но должны быть за от-
работанное время. Такой поря-
док можно было бы распростра-
нить вплоть до конца года. Соц-
работникам также предлагает-
ся перейти на фактически отра-
ботанное время при расчете вы-
плат.

«Конечно, маски, социальная 
дистанция, тому подобное — тем 
более изоляция, определенные 
известные ограничения по ме-
стам учебы, работы, безусловно, 
это все людям надоело, и я их 
прекрасно понимаю», — проком-
ментировал Путин. «Но, как ни 
странно, до сих пор люди не всег-
да чувствуют, понимают, а поэто-
му и не всегда верят в то, что весь 
мир столкнулся, и мы в России 
тоже, с очень опасным противни-
ком, — продолжил он. — Инфекци-
онные заболевания, и COVID не в 
последнюю очередь, — такой ти-
хий, незаметный, но очень опа-
сный противник, опасный враг». 
«Наша с вами святая обязан-
ность — профессионального со-
общества, руководителей всех 
уровней власти и управления — 
очень аккуратно, тактично, но 
терпеливо и настойчиво объя-
снять людям реалии складываю-
щейся обстановки и предлагать 
необременительные, но абсо-
лютно необходимые меры и 
средства защиты», — сказал он.

Путин напомнил о том, что 
значительная часть компетен-

ций при решении вопросов по 
борьбе с коронавирусом была 
передана на региональный уро-
вень, при сопровождении феде-
рального центра. До сих пор это 
все хорошо получалось, оценил 
он. То, что в столице больше за-
болевших — тоже не новая ситу-
ация, так было и весной, сказал 
президент. Но в регионах, пони-
мая это, должны быть готовы к 
любому развитию событий. 
Предложенный правительст-
вом вариант выплат медикам 
глава государства одобрил, но 
указал, что действующий поря-
док на октябрь нужно сохра-
нить без всяких изменений.

Кроме COVID есть и другие 
проблемы, связанные с грип-
пом и ОРВИ, продолжил Путин. 
О прививочной кампании, а 
также — по просьбе президента 
— о вакцинах от коронавируса 
рассказал министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко. 10 млн 
доз вакцин против гриппа для 
детей и 24 млн доз для взрослых 
поступили во все регионы, про-
вакцинировано почти 25 млн 
человек, в том числе почти 10 
млн детей. Охват — практически 
17 проц. населения. Это больше 
обычного.

По вакцинации от коронави-
руса идет пострегистрационная 
фаза в клиниках — привито бо-
лее 5,5 тысячи человек, сооб-
щил Мурашко. Впервые в мире 
создана уникальная система по 
отслеживанию состояния паци-
ентов после вакцинации. Пер-
вые партии вакцины уже посту-
пили во все регионы — это тесто-
вые поставки. Выпущены пер-
вые серии вакцины с производ-
ственных площадок — они по-
ступили на контроль качества в 
гослаборатории. Первые дозы 
вакцины пришли и в Беларусь, 
клинические исследования там 
начались с опережением на не-
делю. Вакцина производства 
«Вектор» заканчивает клиниче-
ские исследования, документы 
поступили на экспертизу, кото-
рая продлится до трех недель, 
сообщил Мурашко.

«Надо будет потом обяза-
тельно организовать информа-
ционную кампанию, объяснять 
людям разницу, кому что пока-

зано, какие вакцины для какой 
возрастной группы, какие для 
людей с сопутствующими каки-
ми-то проблемами здоровья. 
Надо обязательно это сделать 
после, конечно, регистрации», — 
распорядился Путин.

О выполнении поручений 
президента по школам доложил 
министр просвещения Сергей 
Кравцов. Все классные руково-
дители получат выплаты до Дня 
учителя, заверил он. По горяче-
му питанию организационные 
решения приняты, средства до 
школ доведены. «Горячее пита-
ние получают все учащиеся 1—4 
классов, то есть свыше 7 млн 
школьников», — подчеркнул 
Кравцов. Выслушав доклад, Пу-
тин поручил Роспотребнадзору 
продолжать постоянно контр-
олировать качество детского 
питания в школах — «не слезать 
с этой темы» и предостерег от 
урезания средств для питания в 
5—11 классах детей из малообе-
спеченных семей и инвалидов.

По основному вопросу по-
вестки докладывал глава минтр-
уда Антон Котяков: он предло-
жил ориентиры для регионов по 
соцконтрактам, причем для 
преодоления трудной жизнен-
ной ситуации должно заклю-
чаться не более 30 проц. из них. 
На следующие три года на соц-
контракты предусмотрено бо-
лее 116 млрд рублей, это позво-
лит заключить их более миллио-
на, сообщил министр. В резуль-
тате использования этого меха-
низма за три года почти 400 ты-
сяч семей смогут увеличить 
свои доходы, рассчитывает он.

Социальный контракт — 
один из способов решения про-
блемы безработицы, заявил Пу-
тин и указал не подходить к это-
му формально. «Нам нужно со-
здать условия, чтобы люди мо-
гли работать, а не просто заре-
гистрировались», — пояснил он. 
«Количество безработных у нас 
возросло на 1,7 проц.», — заме-
тил Путин, выразив уверен-
ность, что в следующем году 
удастся справиться с ростом 
безработицы.  

Заемщик может 
уменьшить или 
приостановить 
выплаты ипотеч-
ного кредита на 
срок до полугода

В 2021—2025 годах 
на газификацию 
планируется 
отправить 
526 млрд рублей КРЕМЛЬ Сергей Кириенко наградил журналистов за освещение работы волонтеров 

в период пандемии

Добро побеждает
Айсель Герейханова

Б
орьба с коронавирусом 
еще продолжается, но Рос-
сия уже одержала мораль-

но-нравственную победу. Об 
этом заявил первый заместитель 
руководителя администрации 
президента Сергей Кириенко. 
Вчера в Москве он наградил жур-
налистов — участников общерос-
сийской акции взаимопомощи 
«МыВместе». 

Сергей Кириенко поблагода-
рил СМИ за активное информи-
рование людей о работе волонте-
ров. «Вы те, без кого акции «Мы 
вместе» не было бы. Люди, кото-
рые хотели бы в ней участвовать 
просто никогда бы не узнали о 
том, как это можно сделать», — 
сказал он, обращаясь к журнали-
стам. По его словам, сделать так, 
чтобы 100 тысяч людей помога-

ли, когда им самим сложно, воз-
можно только если в статьи и сю-
жеты о волонтерах, врачах-геро-
ях действительно вложена душа.

Среди награжденных — жур-
налисты региональных и феде-
ральных СМИ, медиаменедже-
ры, авторы телеграм-каналов, 

представители компаний «Ян-
декс», «Амедиатека», «Ростеле-
кома». Кириенко вручил им ме-
дали «За бескорыстный вклад в 
организацию Общероссийской 
акции взаимопомощи «МыВме-
сте» и благодарственные письма 
президента России. 

По словам представителя 
Кремля, пандемия все еще нику-
да не делась, и волонтерские 
штабы в регионах снова возоб-
новляют свою работу. «Во мно-
гих регионах пожилым людям 
снова рекомендуют оставаться 
дома. Это значит, что вся по-
мощь, которая была развернута 
весной, будет оказываться сно-
ва. Но хорошо, что теперь мы 
умеем это делать, понимаем, как 
организовывать работу штабов. 
Есть огромная база волонтеров, 
коммерческих и государствен-
ных партнеров», — сказал он. 

Кириенко подчеркнул, что в 
борьбе с коронавирусом важна 
морально-нравственная победа. 
«Потому что это всегда выбор, 
как себя общество поведет в 
сложной ситуации, когда страш-
но, сложно и больно. Когда люди 
либо прячутся по своим норкам, 

либо, наоборот, объединяются, 
как бы ни было сложно самому — 
это то, что произошло в России», 
— считает представитель Кремля. 
Поэтому он уверен, какие бы вы-
зовы в борьбе с пандемией Рос-
сию ни ожидали в будущем, 
страна с ними справится. «Мы 
вместе — это не просто хештэг, а 
реальность», — сказал Кириенко. 

Отметим, что акция «МыВме-
сте» была запущена 21 марта 
2020 года одновременно с нача-
лом периода самоизоляции. В со-
став волонтерского корпуса во-
шли более 118 тысяч человек, 
которые обрабатывали заявки, 
осуществляли доставку продук-
тов, лекарств и предметов пер-
вой необходимости.  

Сергей Кириенко: Когда общество объединяется — это победа.

ДУМА   Врачи 
«скорой» 
смогут 
помогать 
пациенту 
без его 
согласия

НЕ ТЕРЯЯ 
ВРЕМЕНИ
Татьяна Замахина

Бригады «скорых» получат 
право оказывать неотложную 
медицинскую помощь без пись-
менного согласия пациента. 
Это позволит медикам действо-
вать на выездах оперативнее. 
Во вторник соответствующий 
законопроект прошел первое 
чтение в Госдуме.

Поправки вносятся в закон 
«Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федера-
ции».  Документ внесла в ни-
жнюю палату парламента груп-
па депутатов и сенаторов во гла-
ве с председателем комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Дмитрием Морозовым. «Драго-
ценное время надо тратить на 
оказание помощи, а не на офор-
мление бумаг», — подчеркнул он.

Как отмечается в поясни-
тельной записке, сейчас на лю-
бое действие — будь то опрос, 
осмотр, манипуляция или инъ-
екция — нужно оформлять пись-
менное согласие пациента. 
Исключение составляют экс-
тренные случаи, когда счет 
идет на секунды. А в остальных 
ситуациях на «бюрократию», 
как рассказал еще один иници-
атор, член профильного коми-
тета Юрий Кобзев, в среднем 
уходит от 5 до 17 минут за вы-
езд. И это серьезная затяжка по 
времени, когда речь идет о жиз-
ни и здоровье граждан.

В результате принятия по-
правок для оказания медпомо-
щи не нужно будет информиро-
ванное добровольное согласие 
пациента или его законных 
представителей. При этом ре-
шение о том, нужно ли согласие 
в каждом конкретном случае, 
будет принимать медработник 
выездной бригады, назначен-
ный старшим. Нормы касаются 
и скорой специализированной 
медпомощи вне медицинской 
организации.

Нововведение, по оценке де-
путатов, ускорит получение 
гражданами своевременной и 
качественной медпомощи. Кро-
ме того, принятие поправок 
даст правовую защиту и брига-
дам «скорых». Кстати, доку-
мент не отменяет право паци-
ентов написать отказ от меди-
цинского вмешательства.

Правительство РФ поддер-
жало поправки при условии не-
большой доработки ко второму 
чтению.  

СВЯЗЬ 
Сетями 5G 
займется 
единый 
оператор

ПЯТЫЙ 
ЭЛЕМЕНТ
Ирина Алпатова

Частоты для развития сетей 5G 
в России государство готово от-
дать совместному предприя-
тию (СП) «большой четверки» 
операторов. В конце октября 
Федеральная антимонопольная 
служба планирует одобрить их 
ходатайство о создании СП.

Изначально частоты под 5G 
государство планировало раз-
ыгрывать на аукционах. Одна-
ко год назад МТС, «МегаФон», 
«ВымпелКом» и «Ростелеком» 
подписали соглашение о созда-
нии СП, которое займется ис-
следованием электромагнит-
ной совместимости и расчист-
кой необходимого радиоча-
стотного спектра.

В минцифры также считают, 
что нужен единый оператор для 
развития таких сетей. «Мини-
стерство не планирует выстав-
лять на торги радиочастоты для 
5G, а намерено выделить их для 
объединения операторов. Это 
должно облегчить жизнь отра-
сли», — говорит замглавы мин-
цифры Олег Иванов.

Один из вариантов функций 
единого оператора — распреде-
ление обязанностей внутри СП 
по строительству сетей, их эк-
сплуатации и совместному ис-
пользованию частот. Государст-
во также планирует принять 
участие в СП, однако формат 
пока не определен. Основной 
проблемой для развития 5G 
остается выделение нужных ча-
стот. В мире эти сети развива-
ются в диапазоне 3,4—3,8 ГГц, 
которые в России заняты сило-
выми структурами.  

Владимир Путин предложил 
продлить на октябрь действующие 
выплаты медикам.

А К Ц Е Н Т

Инфекционные заболевания, 
и COVID не в последнюю очередь, — 
такой тихий, незаметный, 
но очень опасный противник
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ИНИЦИАТИВА Предлагается 
дать гражданам право 
обжаловать прослушку

Отключим 
жучки

Владислав Куликов

Министерство юстиции России вынесло на обществен-
ное обсуждение два законопроекта, которые прописы-
вают процедуру обжалования оперативно-розыскных 
мероприятий. Речь о тайных операциях спецслужб в 
отношении человека: прослушивание телефонов, чте-
ние электронной почты и прочее наблюдение.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, за год суды удовлетворили 514 тысяч хо-
датайств компетентных органов на прослушивание те-
лефонов или чтение переписки. «Нет» в таких случаях 
говорится крайне редко, хотя примеры есть. Сам чело-
век, естественно, в известность не ставится, в том и за-
думка. 

Еще суды завизировали 159,8 тысячи разрешений 
спецслужбам получить в банках информацию, состав-
ляющую банковскую тайну. Плюс выдано 89,6 тысячи 
санкций на прове-
дение иных опера-
тивно-розыскных 
мероприятий. Ка-
ких именно, можем 
только догадывать-
ся.

Но иногда гра-
жданин задним чи-
слом все-таки узна-
ет, что был объек-
том тайной разра-
ботки, и вопрос, 
правильно ли были 
выданы разреше-
ния на секретную операцию, становится принципи-
альным. От этого зависит, может ли принять суд дока-
зательства, полученные в ходе негласной работы.

Минюст предлагает прописать такое правило: если 
оперативная работа проводилась в рамках расследова-
ния преступлений, жалобы рассматриваются по УПК. 
Однако спецслужбы могут проводить негласные меро-
приятия и в других случаях, например, проверяя чело-
века при оформлении ему допуска к государственной 
тайне. В таких случаях жалобы будут рассматриваться 
по Кодексу административного судопроизводства.

«Рассматриваемый законопроект есть не что иное, 
как результат апробации подхода Верховного суда РФ в 
практической деятельности, — рассказал советник Фе-
деральной палаты адвокатов России Евгений Рубинш-
тейн. — Фактически разъяснениям Верховного суда РФ 
предлагается придать нормативный характер, что в 
данном конкретном случае представляется обоснован-
ным. Обжалование в судебном порядке действий и ре-
шений должностных лиц, осуществляющих оператив-
но-розыскные мероприятия, является одной из важ-
ных гарантий. Придание определенности в вопросе о 
способах обжалования, безусловно, является важным 
шагом в развитии законодательства».

В свою очередь, адвокат Борис Золотухин подчер-
кнул, что возможность оспаривания судебных поста-
новлений о проведении оперативных мероприятий 
должна быть не декларативной, а реальной.  

СЛУЖБА В армию отправят 
128 тысяч призывников

Солдат по 
осени считают

Юрий Гаврилов

Завтра начнется осенний призыв на военную службу. 
Старт этой кампании даст указ президента РФ, кото-
рый опубликует «Российская газета». Накануне сол-
датского набора о некоторых его особенностях расска-
зал начальник Главного организационно-мобилизаци-
онного управления Генштаба Евгений Бурдинский.

На брифинге в Москве он сообщил, что до нового 
года в строй планируют направить 128 тысяч ново-
бранцев. Это на семь тысяч меньше, чем было набрано 
в апреле—июле. То есть курс на профессионализацию 
Российской армии сохраняется. «При этом мероприя-
тия, связанные с призывом, будут проводиться с уче-
том опыта весенней призывной кампании и реализа-
ции мер, исключающих проникновение коронавируса 
в Вооруженные 
силы», — подчер-
кнул Бурдинский.

Для этого воен-
коматы уже обеспе-
чили достаточным 
количеством меди-
цинского имущест-
ва, в том числе сред-
ствами индивиду-
альной защиты. Как 
и весной, достав-
лять призывников 
на сборные пункты 
и к местам службы 
станут на транспорте, прошедшем специальную обра-
ботку. Как сказал Бурдинский, чтобы дезинфекция не 
была формальной, военные заключили с оказывающи-
ми услуги фирмами контракты, предусматривающие 
юридическую ответственность исполнителей за каче-
ство обработки транспорта.

Теперь о других особенностях осеннего призыва. 
Их немного, но они есть. Так, в отличие от весны, на-
бор солдат пройдет во всех субъектах РФ. «Генштабом 
в соответствии с законодательством определен пере-
чень отдельных районов Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним, где граждане призываются на военную 
службу только один раз в год. В связи с этим с 1 ноя-
бря по 31 декабря призыв будет осуществляться еще в 
53 муниципальных образованиях десяти субъектов 
РФ — Республики Коми, Красноярского, Камчатского 
и Пермского краев, Амурской, Иркутской, Магадан-
ской и Сахалинской областей, а также Ямало-Ненец-
кого и Ненецкого автономных округов, — объяснил 
Бурдинский.

Традиционно организуют прием граждан и «горя-
чие» телефонные линии. На сайте минобороны в разде-
ле «Контакты» призывники смогут обратиться в элек-
тронные приемные главкомов, командующих родами 
войск и военными округами. 

С 15 октября начнет работать «прямая телефонная 
линия» Главного организационно-мобилизационного 
управления Генштаба.  Его специалисты  по телефо-
нам: 8(495) 498-96-96, 498-96-97, 498-96-98 дадут 
разъяснения по вопросам призыва на военную службу. 
«Прямая линия» будет включена по вторникам и чет-
вергам с 10 до 12 часов московского времени.  

ПРОЦЕСС Суд арестовал сына экс-губернатора Иркутской области Андрея Левченко. 
Ему грозит до 10 лет лишения свободы

Дело со второй попытки
Наталья Козлова

Б
асманный суд Москвы по 
ходатайству следствия 
арестовал сына бывшего 

губернатора Иркутской обла-
сти и депутата областного Зак-
собрания Андрея Левченко, об-
виняемого в крупном мошенни-
честве. Он постановил заклю-
чить подозреваемого под стра-

жу до 20 ноября. Левченко гро-
зит до 10 лет лишения свободы. 
Не последнюю роль в избрании 
меры пресечения сыграло и то, 
что год назад в отношении Анд-
рея Левченко уже возбуждалось 
уголовное дело за уклонение от 
уплаты налогов. Об этом рас-
сказал следователь на заседа-
нии суда, на котором избира-
лась мера пресечения Левченко.

Напомним, сына бывшего гу-
бернатора Иркутской области и 
депутата областного Заксобра-
ния Андрея Левченко Следст-
венный комитет обвинил в 
крупном мошенничестве. А на 
заседании суда следователь по-
просил Басманный суд приоб-
щить к материалам дела сведе-
ния о возбуждении в отношении 
Левченко в 2019 году уголовно-

го дела об уклонении от уплаты 
налогов.

Это дело тогда прекратили, 
так как налоги все же были 
уплачены. Но вчера суд согла-
сился все же добавить этот ма-
териал к «новому» делу сына 
экс-губернатора. 

Андрей Левченко был задер-
жан в понедельник по уголовно-
му делу о хищении путем мо-
шенничества денег Фонда капи-
тального ремонта многоквар-
тирных домов в Иркутской об-
ласти. Само это дело было воз-
буждено еще в феврале 2019 
года. Обвинение по этому делу 
тогда же было предъявлено ди-
ректору ООО «Звезда» Олегу 
Хамуляку. 

Эта «Звезда», не имея ника-
кого опыта в установке лифтов, 
странным образом выиграла 
конкурс на их установку на ог-
ромные деньги. Хамуляка сна-
чала закрыли в СИЗО, но потом 
отпустили под домашний арест. 

Но по версии следствия, Анд-
рей Левченко фактически руко-
водит ООО «Звезда». А Олег Ха-
муляк в октябре 2017 года при-
нес в министерство по регули-
рованию контрактной системы 
в сфере закупок Иркутской об-
ласти заведомо липовые доку-

менты на участие «в предвари-
тельном отборе подрядных ор-
ганизаций на выполнение работ 
по ремонту и замене лифтового 
оборудования и ремонту лифто-
вых шахт».

А далее Левченко и Хамуляк 
заключили с зарубежной ком-
панией договор на поставку в 
Иркутск лифтового оборудова-
ния на 167 миллионов рублей. 
После этого они создали фирму, 
с помощью которой стоимость 
ремонтных работ чудным обра-
зом выросла до 319,6 миллиона 
рублей. По подсчетам следст-
вия, от этой аферы Иркутской 
области был причинен ущерб на 
сумму больше 185 миллионов 
рублей.

Кстати, в ходе судебного за-
седания по избранию меры пре-
сечения следователь сказал, что 
основной уликой против сына 
бывшего губернатора Иркут-
ской области стала его перепи-
ска со свидетелем. 

Кто этот свидетель — пока 
тайна. 

Впрочем, адвокаты Левченко 
собираются обжаловать реше-
ние суда. По их мнению, хода-
тайство следствия о помещении 
Левченко под стражу не моти-
вировано и не обосновано.  

ФОРУМ Россия и Беларусь договорились вместе защищать 
наследие Великой Победы

Одна на всех

Галина Мисливская

В
о вторник завершился 
VII Форум регионов 
Беларуси и России. В 
год 75-летия Великой 
Победы главной темой 
стало ее наследие как 
основа развития соци-
ально-экономических 
и духовных связей на-

родов двух стран. По традиции на 
пленарном заседании выступили 
президенты Владимир Путин и 
Александр Лукашенко.

До сих пор Россия и Беларусь 
проводили форум по очереди: в 
прошлом году мероприятия 
прошли в Санкт-Петербурге, го-
дом ранее — в Могилеве. Нынеш-
ний формально принимала бело-
русская столица. Однако впер-
вые все встречи состоялись в ди-
станционном формате. Сопред-
седатель форума, глава Совета 
Федерации Валентина Матвиен-
ко рассказала журналистам, что 
никакой политической подопле-
ки в этом решении не было. «Си-
туация с распространением ко-
ронавируса такова, что Роспо-
требнадзор дал нам рекоменда-
ции о нецелесообразности про-
ведения очных встреч», — поя-
снила спикер.

Удаленный формат никак не 
повлиял на качество работы и на 
традиции мероприятия. Одна из 
них — участие президентов в пле-
нарном заседании. В этот раз 
Владимир Путин и Александр 
Лукашенко выступили с видеоо-
бращениями. «Россия и Белорус-
сия не только последовательно 
углубляют многоплановые дву-
сторонние связи, но и целена-
правленно реализуют Договор о 
создании Союзного государства. 
Наши страны также активно уча-
ствуют в деятельности Евразий-
ского экономического союза», — 

отметил Владимир Путин. «Мы 
сообща решаем вопросы оборон-
ного строительства, противодей-
ствия острым современным вы-
зовам и угрозам, в том числе в 
рамках ОДКБ», — добавил он.

Главной темой VII Форума ре-
гионов еще в марте этого года ре-
шено было сделать наследие Ве-
ликой Победы. «Представляется 
очень важным и логичным, что в 
нынешнем году значение исто-
рического наследия Победы в Ве-

ликой Отечественной войне в год 
75-летнего юбилея стало лейтмо-
тивом пленарного заседания ва-
шего форума», — заявил Влади-
мир Путин. «В рамках юбилей-
ных мероприятий российские и 
белорусские военнослужащие 
торжественным маршем прошли 
в едином строю по Красной пло-
щади. Вместе с президентом Бе-
лоруссии мы приняли участие в 
открытии Ржевского мемориала, 
посвященного самоотверженно-
му подвигу советских солдат», — 
напомнил он. «Мы никогда не за-
будем, как наши отцы и деды за-
щищали родную землю, освобо-
ждали Европу, твердо отстаива-
ли и будем отстаивать историче-
скую правду о той войне, ее при-
чинах, итогах и уроках», — отме-
тил президент России.

По мнению белорусского ли-
дера Александра Лукашенко, по-
пытки отдельных стран «перепи-

сать историю, умаляя подвиг со-
ветского народа», очень опасны. 
«Фальсификация истории явля-
ется реальной угрозой стабиль-
ности общества, несет в себе ри-
ски национального, социально-
го, конфессионального раско-
лов», — заявил он. «Поэтому ис-
ключительно важно, что на фору-
ме обсуждаются совместные 
меры по противодействию иска-
жению правды о войне», — счита-
ет Лукашенко.

В Беларуси и России трепетно 
относятся к памяти о той войне, 
продолжил он. «Даже в самой ма-
ленькой деревушке стоит об-
елиск с красной звездой. Ни один 
из них не заброшен и не исчез с 
лица земли. Мы и сегодня возво-
дим монументы. Например, под 
Минском, на месте, где находил-
ся нацистский концлагерь, воз-
двигнут мемориальный ком-
плекс «Тростенец», — рассказал 
Лукашенко. По количеству унич-
тоженных людей это была чет-
вертая «фабрика смерти» в Евро-
пе после Освенцима, Майданека 
и Треблинки, ее жертвами стали 
более 200 тысяч человек, доба-
вил белорусский лидер. Он по-
благодарил российских коллег за 
проявленную на площадке Меж-
парламентского союза инициа-
тиву признать Победу во Второй 
мировой войне Всемирным на-
следием человечества, а памят-

ники борцам с нацизмом во всех 
странах — Всемирным мемориа-
лом человечества.

В итоговом документе фору-
ма его участники дали несколько 
рекомендаций органам власти 
своих стран. Сред них — провести 
совместные исследования о по-
собниках гитлеровских оккупан-
тов, активнее привлекать внима-
ние международной обществен-
ности к росту проявлений нациз-
ма, неонацизма, ксенофобии в 
отдельных странах. В России и 
Беларуси предложено законода-
тельно запретить использование 
нацистских и похожих на них 
символов в товарных знаках.

В ходе форума прозвучала так-
же тема политического противо-
стояния в Беларуси и недопусти-
мости вмешательства внешних 
сил в его разрешение. Первым ее 
поднял в своем выступлении Вла-
димир Путин. «С учетом той не-
простой ситуации, в которой ока-
залась Республика Беларусь, в 
том числе в условиях беспреце-
дентного внешнего давления по-
сле президентских выборов, хо-
тел бы еще раз повторить: отно-
шения России и Белоруссии не 
подвержены ни времени, ни 
конъюнктуре, имеют под собой 
прочный фундамент, ведь наши 
государства объединяют про-
чные, уходящие корнями в века 
культурные и духовные связи, об-
ширные родственные и семейные 
узы, общая совместная история», 
— заявил российский лидер.

Тему продолжила Валентина 
Матвиенко. «Думается, что не 
стоит никому пытаться искусст-
венно навязывать свои посред-
нические миссии во внутренних 
делах Беларуси. Официальные 
власти Беларуси ни к кому с та-
ким предложением не обраща-
лись. Поэтому не надо пытаться 
навязывать такое посредничест-

во», — заявила она журналистам. 
«Белорусы разберутся сами. Бе-
лорусский народ — мудрый и сам 
примет то решение, которое по-
считает необходимым», — доба-
вила спикер Совфеда.

И российский, и белорусский 
президенты в своих выступлени-
ях отметили, что экономические 
связи двух стран развиваются, а 
встречи представителей регио-
нов вносят немалый вклад в этот 
процесс. «Каждый год в ходе фо-
рума заключаются многочислен-
ные сделки и подписываются 
контракты на сотни миллионов 
долларов. Как результат, в прош-
лом году наш взаимный товароо-
борот составил 35,5 миллиарда 
долларов», — напомнил Влади-
мир Путин. За шесть лет на пло-
щадке Форума регионов было за-
ключено более 300 соглашений 
на общую сумму более 2 млрд 
долларов, подчеркнул Александр 
Лукашенко.

Подводя итоги нынешнего ме-
роприятия, Валентина Матвиен-
ко заявила, что, несмотря на ди-
станционный формат, вся про-
грамма была выполнена и все за-
планированные соглашения за-
ключены. «Уже подписано 14 со-
глашений, еще семь — в рамках 
пленарного заседания. Целый 
ряд новых соглашений, догово-
ров, меморандумов находятся в 
процессе согласования», — рас-
сказала она, отвечая на вопрос 
«Российской газеты». Матвиен-
ко подчеркнула, что с белорус-
ской стороны большинство со-
глашений было подписано от 
имени правительства республи-
ки, что говорит о повышении 
уровня сотрудничества с россий-
скими регионами.  

Руководитель представительства Постоянного комитета Союзного государства Марианна Щеткина, посол Беларуси в России Владимир Семашко, посол России в Беларуси Дмитрий Мезенцев 
(слева направо) на VII Форуме регионов. 

Андрей Левченко останется под стражей до конца ноября. 

А К Ц Е Н Т

Фальсификация истории является реаль-
ной угрозой стабильности общества, несет 
в себе риски национального, социального, 
конфессионального расколов

Ограничения 
для коллекторов

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума приняла в пер-
вом чтении законопроект, обя-
зывающий коллекторов об-
щаться только с должниками и 
не беспокоить их родственни-
ков, соседей, знакомых, коллег, 
если они не дали на это согла-
сия.

Напомню, что согласно дей-
ствующему законодательству 
взаимодействие работников 
коллекторских агентств с чле-
нами семьи должника, его род-
ственниками, сослуживцами и 
просто знакомыми допускается 
без получения предваритель-
ного согласия этих лиц. В ре-
зультате очень часто граждане, 
не имеющие никаких долгов, 
сталкиваются с тем, что кол-
лекторы ни с того ни с сего при-
ходят к ним и предъявляют раз-
личные требования в некоррек-
тной форме, иногда агрессивно.

Это грубейшее нарушение 
прав человека подробно обсу-
ждалось на площадке Президи-
ума Совета законодателей РФ 
при Федеральном Собрании 
осенью прошлого года, и было 
принято решение о разработке 
мер правовой защиты граждан, 
не являющихся должниками, от 
любого давления со стороны 
коллекторов.

В подготовленном замести-
телем председателя Госдумы 
Ириной Яровой и мною законо-
проекте предусмотрено, что 
коллекторское агентство никак 
не может взаимодействовать с 
членами семьи неплательщика, 
его родственниками, соседями, 
знакомыми без получения 
письменного согласия этих лю-
дей на общение. Более того, за-
конопроект предоставляет им 
право в любое время отозвать 
ранее данное согласие.

Таким образом, если сейчас 
коллекторы могут потревожить 
любого человека из окружения 
должника, поскольку считает-
ся, что каждый заведомо согла-
сен на взаимодействие с ними, 
то после принятия нашего зако-
нопроекта будет введена пол-
ная презумпция несогласия, и 
гражданина, не имеющего дол-
говых обязательств и не выра-
зившего в письменном виде 
свою готовность общаться с 
представителями коллектор-
ского агентства, никто не побе-
спокоит.

Отмечу, что этот законопро-
ект обсуждался на заседании 
экспертного совета по небан-
ковским финансово-кредит-
ным организациям при комите-
те Госдумы по финансовому 
рынку и был полностью под-
держан представителями биз-
неса.

Причем это уже не первый 
закон, направленный на защи-
ту людей от нежелательного 
взаимодействия с коллектора-
ми. Так, например, в прошлом 
году мы установили запрет на 
уступку коллекторским агент-
ствам права взыскания просро-
ченной задолженности граждан 
по жилищно-коммунальным 
платежам. С нашей точки зре-
ния, такими задолженностями 
могут заниматься только про-
фессиональные участники 
рынка ЖКХ: управляющие ор-
ганизации, товарищества соб-
ственников жилья, жилищные 
кооперативы или ресурсоснаб-
жающие организации. Пробле-
мы с взысканием должны ре-
шаться ими в рамках существу-
ющей судебной системы без 
привлечения сторонних 
агентств.

Принятие соответствующе-
го закона позволило значитель-
но снизить количество злоупо-
треблений в отношении гра-
ждан, попавших в трудную жиз-
ненную ситуацию и не имею-
щих возможности оперативно 
покрыть долги по оплате ком-
мунальных услуг. Однако неко-
торые управляющие компании 
стали обходить установленные 
нами требования, заключая так 
называемые агентские догово-
ры, позволяющие им привле-
кать коллекторов к работе по 
взысканию задолженностей.

Чтобы защитить права и за-
конные интересы граждан в 
этой ситуации, мы подготовили 
дополнительные изменения в 
Жилищный кодекс, запрещаю-
щие управляющим компаниям, 
ТСЖ и жилищным кооперати-
вам заключать с коллекторами 
договоры, направленные на 
возврат просроченных долгов 
по жилищно-коммунальным 
платежам, а также выдавать им 
соответствующие доверенно-
сти. Надеюсь, что этот законо-
проект тоже будет рассмотрен 
Государственной Думой в бли-
жайшее время.  

В отличие от весен-
него призыва 
сейчас набор 
молодых солдат 
пройдет во всех 
субъектах РФ

Проводить тайную 
проверку органы 
могут, например, 
оформляя 
человеку допуск 
к гостайне

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Главные новости форума 
и фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/6067

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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СИТУАЦИЯ Практика законной смены руководства компаний  порой еще и сегодня напоминает «сражения» 90-х

Жесткое расставание
Егор Минский

З
олотодобывающая компа-
ния Petropavlovsk, которая 
входит в пятерку крупней-

ших производителей россий-
ского золота, вот уже несколько 
месяцев привлекает внимание 
СМИ как эпицентр корпоратив-
ного спора. Апогеем стали собы-
тия 26—27 августа, когда со-
трудники АО «Покровский руд-
ник» сообщили о попытке за-
хвата их офиса в Москве, в Руб-
цовом переулке. Примечатель-
но, что главным «рейдером» 
был назван Максим Мещеря-
ков, которого акционеры и со-
вет директоров Petropavlovsk 
PLC наделили всеми необходи-
мыми полномочиями нового ру-
ководителя компании.

Мы встретились с Максимом 
Мещеряковым, чтобы услы-
шать его точку зрения на гром-
кие события .

Расскажите о предыстории 
конфликта, с чего все начина-
лось и насколько версия вашего 
предшественника Павла Мас-
ловского, неоднократно озву-
ченная СМИ, отвечает реаль-
ности?

МАКСИМ МЕЩЕРЯКОВ: Павел Алексе-
евич, мягко говоря, многого не-
договаривает. Решение о смене 
совета директоров и менед-
жмента было принято большин-
ством голосов на общем собра-
нии акционеров Petropavlovsk 
PLC 30 июня этого года. Таким 
способом акционеры выразили 
недоверие прежней команде 
управленцев под руководством 
господина Масловского. Чтобы 
убедиться в этом, достаточно 
взглянуть на финансовые пока-
затели всех публичных компа-
ний «большой тройки» золото-
добытчиков за последние 10 
лет, из которых понятно, что 
Petropavlovsk выглядел не луч-
шим образом. К тому же инве-
сторы, вложившие деньги в ак-
ции Petropavlovsk PLC, под раз-
ными предлогами практически 
не получали дивидендов. Поэто-
му мотивы их голосования 30 
июня совершенно понятны.

Однако Масловский начал че-
рез суд, через британского регу-
лятора, добиваться повторного 
собрания акционеров. И такое 
собрание состоялось уже 10 ав-
густа. Оно было чрезвычайно 
представительным: участвовали 
86 процентов акционеров (что 
очень высокий показатель для 
акционерных собраний. — Ред.), 
которые снова проголосовали за 
новый совет директоров и смену 
топ-менеджмента. 

Кроме того, подавляющим 
большинством голосов — 83,9% 
— акционеры приняли решение 
за номером 19 о проведении 
финансового расследования 
деятельности компании на 
предмет возможных злоупо-
треблений (так называемый 
форензик).

Таким образом, отстранение 
от работы бывшего главного ис-

полнительного директора (СЕО) 
компании Павла Масловского и 
избрание нового совета директо-
ров являются полностью леги-
тимными. Стоит отметить, что и 
сам Масловский в своем ин-
тервью скорее признает этот 
факт, апеллируя не к правовым, а 
к эмоциональным аргументам. 
Так что правда на нашей стороне.

А в каком статусе приходили 
в офис Petropavlovsk вы сами? 
И почему вас встретили, ска-
жем так, недружелюбно?

МЕЩЕРЯКОВ: Если коротко, я при-
шел на работу исполнять слу-
жебные обязанности, возложен-
ные на меня акционерами 
Petropavlovsk PLC. С собой у 
меня были документы: решение 
совета директоров Petropavlovsk 
PLC о моем назначении в качест-
ве исполнительного директора 
Petropavlovsk PLC и решение со-
вета директоров дочерней ком-
пании АО «УК «Петропавловск» 
также о назначении меня гене-
ральным директором общества. 
Я пришел по адресу, где распола-
гается офис АО «УК «Петропав-
ловск», по инструкции совета 
директоров, который и напра-
вил меня в это здание. 

В ходе моего визита в офис 
компании один из встречавших 
меня сотрудников сказал, что 
все сотрудники «УК «Петропав-
ловск» были переведены в АО 
«Покровский рудник». Речь 
идет о 200 высокопрофессио-
нальных сотрудниках. Либо этот 
человек пытался ввести меня в 
заблуждение, либо кто-то в один 

день фактически лишил персо-
нала крупную управляющую 
компанию. Затем в СМИ была 
вброшена недостоверная ин-
формация о том, что Максим 
Мещеряков совершил, так ска-
зать, «рейдерский захват» офи-
са АО «Покровский рудник».

Между тем все факты легко 
проверить: в выписке из офици-
ального реестра юридических 
лиц в отношении «УК «Петро-
павловск» указан адрес москов-
ского представительства: Руб-
цов переулок, д. 13. Так что я 
пришел в этот офис, так как не 
только имею право, но и обязан 
там находиться — на своем рабо-
чем месте, чтобы выполнять 
возложенные на меня задачи. 

А вы предупреждали о своем 
визите? Пытались попасть 
туда как-то официально, ци-
вилизованно?

М Е Щ Е Р Я К О В :  Во-первых, все и 
было цивилизованно и офици-
ально, ведь пришел законно на-
значенный руководитель ком-
пании на свое рабочее место.

Во-вторых, мы предупрежда-
ли всех работников предприя-
тий, включая господина Ермо-
ленко, генерального директора 
«УК «Петропавловск», о новом 
руководстве. Г-н Ермоленко, 
кстати, оперативно был назна-
чен генеральным директором 
АО «Покровский рудник». За-

пись об этом была внесена в ре-
естр юридических лиц, который 
ведется налоговой службой в 
Амурской области, 27 августа. 
Стоит отметить, что, назначив 
г-на Ермоленко на реальную ру-
ководящую должность в «Пок-
ровском руднике», они сняли с 
этой должности г-на Бирюкова, 
опытного инженера, увольнять 
которого не было в моих планах. 

Первый раз я пришел в офис 
один. Местный сотрудник охра-
ны меня просто не пустил. Ситу-
ация абсурдная: представьте 
себе, президент любой крупной 
корпорации приходит в свой 
офис, а его не пускает охрана.

После этого я решил попы-
таться еще раз, но на этот раз 
решил подготовиться, чтобы на 
месте сделать вынужденные ка-
дровые перестановки. Со мной 
пришли сотрудники финансо-
вой службы, системные адми-

нистраторы и другие сотрудни-
ки хозяйственного блока. Един-
ственным нашим, если можно 
так выразиться, «силовым ма-
невром» было то, что мы пере-
шагнули через заклинившие 
турникеты.

А как же «маски-шоу», о ко-
торых писали в интернете, 
видео с выносом каких-то сер-
веров?

МЕЩЕРЯКОВ: Это все неправда. Мы 
ни к чему не прикасались, ви-
део, на котором происходит 
якобы вынос серверов, нам так 
и не показали. Речь в данном 
случае идет либо о фальсифика-
ции доказательств и манипули-
ровании общественным мнени-
ем, либо о краже ценного иму-
щества управляющей компа-
нии. В обоих случаях мы будем 
очень серьезно разбираться. 

В реальности у меня и моей 
команды нет ни одной причи-
ны выносить имущество из 
офиса компании или удалять 
какую-либо информацию. Ско-
рее наоборот — мы как никто 
другой заинтересованы в том, 
чтобы управляющая компания 
имела всю полноту информа-
ции и о текущей деятельности, 
и о деятельности за последние 
как минимум три года. Более 
того, даже понимая риски не-
санкционированного доступа 
со стороны прежней управлен-
ческой команды, я поручил ни 
в коем случае не отключать ин-
тернет в офисе, так как это мо-
жет повлиять на связь с пред-
приятиями на местах, на их ра-
боту.  Но неустановленные 
лица, пользуясь этим, удален-
но стерли данные на служеб-
ных компьютерах некоторых 
работников, видимо, опасаясь, 
что на них содержится компро-
метирующая информация.

А позднее у здания появи-
лись неизвестные люди. Вид у 
них был достаточно устрашаю-

щий: крепкое телосложение, 
длинные бороды, черные кур-
тки. Некоторые, как нам показа-
лось, даже были вооружены.

Опасаясь провокаций, мы 
незамедлительно вызвали поли-
цию. Стоит отдать должное на-
шим правоохранительным ор-
ганам — на место оперативно 
приехали полиция, Росгвардия 
и даже ОМОН. 

Возникает резонный вопрос: 
кого же после этого называть 
рейдером? Если исходить из ре-
альных фактов и законодатель-
ства, то это не мы. Получается 
так, что это бывший менед-
жмент предпринял попытку си-
лового захвата офиса управля-
ющей компании «Петропав-
ловск»? 

Столь «теплый» прием вам 
оказали только в Москве или 
на других предприятиях груп-
пы тоже?

МЕЩЕРЯКОВ: Я пока не смог побы-
вать на других предприятиях. 
Прежде всего я хотел бы пое-
хать на «Албын» (Албынский 
рудник, одно из месторожде-
ний,  разрабатываемых ГК 
«Петропавловск» в Амурской 
области. — Ред.). Но сложная ло-
гистика пока не позволяет мне 
этого сделать, несмотря на все 
попытки. Сначала мне в связи с 
пандемией предложили прой-
ти обсервацию, но тут же пре-
дупредили, что нет условий для 
руководителя моего уровня, на 
что я ответил полной готовно-
стью и желанием пройти ее с 
рядовыми рабочими. Однако 
тут же выяснилось, что и при 
таких условиях нет мест, а ор-
ганизация обсервации через 
гостиницу якобы невозможна. 

А чем, по вашему мнению, выз-
вано столь отчаянное сопро-
тивление?

МЕЩЕРЯКОВ: Мое мнение — люди из 
команды Масловского опасают-
ся, и вполне обоснованно, что 
приход нового руководства оз-
начает ревизию деятельности 
предыдущего. В связи с этим со-
трудникам, которые выполня-
ют свою работу неэффективно и 
тем более окажутся вовлечен-
ными в злоупотребления или, 
не дай бог, хищения, грозят сан-
кции вплоть до уголовного пре-
следования и ареста активов по 
всему миру — такой опыт у на-
ших юристов есть. Подчерки-
ваю, это никак не коснется до-
бросовестных руководителей и 
тем более представителей тру-
дового коллектива — я гаранти-
рую, что наведение порядка в 
компании принесет им только 
пользу.

По мнению адвокатов и ауди-
торов, с которыми мы консуль-
тируемся, в нынешних действи-
ях бывших топ-менеджеров 
компании можно усмотреть 
четкую цель — любой ценой вос-
препятствовать текущим акци-
онерам, которым они сами же и 
продали компанию (речь идет о 
Павле Масловском и Питере 

Хамбро, которые снизили свою 
суммарную долю в компании до 
символического 1%. — Ред.), по-
мешать им детально разобрать-
ся в делах, реализовать в полной 
мере свои акционерные права, в 
том числе право на участие в 
управлении. Не чем иным, кро-
ме как саботажем законных ре-
шений, это не назовешь. Образ-
но говоря, бывшие менеджеры 
держат компанию Petropavlovsk 
в заложниках, пытаясь воспре-
пятствовать расследованию 
прошлой деятельности. 

Проходила информация, что 
на вас ополчился профсоюз АО 
«Покровский рудник», в прессе 
начали появляться некие 
«открытые письма», в кото-

рых заявлялось «категориче-
ское неприятие» вас в качест-
ве руководителя. Вас называ-
ли некомпетентным, чужим 
в отрасли и т.д. Вы как-то 
можете ответить на эти об-
винения?

МЕЩЕРЯКОВ: Мнение узкого круга 
людей, подписавших это пись-
мо, я уверен, не отражает мне-
ние всего коллектива. По рос-
сийскому законодательству, и 
три сотрудника могут собрать-
ся и организовать «профсоюз», 
что не делает их реальными 
представителями коллектива. 
Не очень понятно, кто подписал 
это письмо и кто уполномочил 
этих людей говорить от имени 
всего трудового коллектива 
компании. 

А к прежнему руководству, я 
полагаю, вопросы у трудового 
коллектива есть, и не все из них 
приятные. Очевидно, что если у 
акционеров имеются серьезные 
сомнения в том, что в компании 
все было правильно выстроено, 
то и у рабочих их накопилось 
немало. 

Мне кажется, что если бы ре-
альные рядовые сотрудники 
увидели даже не утопающий в 
роскоши кабинет бывшего ру-
ководителя группы, а хотя бы 
стол его секретаря, то открытое 
гневное (причем справедливо) 
письмо, уже подписанное тыся-
чами рабочих предприятия, по-
явилось бы в отношении него 
самого.

Мне же оправдываться не 
нужно, у меня есть трудовая 
биография, которая говорит 
сама за себя. Я получил хоро-
шее экономическое образова-
ние, учился и в Шотландии, и в 
Гарвардской бизнес-школе, 
имею международные квали-
фикации в финансах. Моя про-
фессиональная карьера всегда 
была связана с горной про-
мышленностью. Самое яркое 
воспоминание, если хотите, до-

стижение — это разработка ал-
мазного месторождения им. 
Гриба в Архангельской обла-
сти, которой я руководил от 
идеи и до создания сбытовых 
дочек в Антверпене. 

В 2008 году «Архангельскге-
одобыча» (позднее «АГД Дайм-
ондc») представляла из себя 
компанию численностью до 
двадцати человек, владевшую 
лицензией на освоение алмаз-
ного месторождения. То есть 
никаких работ там не велось. 
Начинали мы совместно с De 
Beers, позже наши пути разо-
шлись, но фактический объем 
инвестиций за семь лет соста-
вил около 1 млрд долларов. 
Было построено более 40 км до-
рог, фабрика мощностью 4,5 

млн тонн. О масштабах судите 
сами: мы заняли до 10% рос-
сийской добычи алмазов в Рос-
сии. В период моего руководст-
ва на месторождении труди-
лось примерно три тысячи че-
ловек, объем перерабатывае-
мой горной массы составлял 
более 20 млн кубометров в год, 
а это существенный объем. 
Причем это открытый способ 
отработки, такой же, каким ра-
ботает большинство предприя-
тий «Петропавловска». Фабри-
ка представляла собой слож-
ный технологический ком-
плекс, в который помимо тра-
диционных переделов входила 
тяжелосредная и рентгено-лю-
минесцентная сепарация.

Я прожил те годы в сапогах и 
в каске, прошел полностью весь 
путь, начинал с чистого поля. Со 
всеми сотрудниками могу об-
щаться на одном языке. Мне бу-
дет достаточно приехать на лю-
бое из предприятий, провести 
там немного времени, и я уве-
рен, что найду общий язык аб-
солютно со всеми. Я убежден, 
что основа любой добывающей 
компании — это рабочие, инже-
неры, трудовой коллектив. 
Успех таких компаний создает-
ся на местах, а не в модных сто-
личных офисах. И это не лозун-
ги, а мой личный опыт.

А какие первые шаги в управ-
лении «Петропавловском» вы 
обозначили для себя как новый 
гендиректор?

МЕЩЕРЯКОВ: Главный приоритет 
сейчас — сохранить профессио-
нальный трудовой коллектив, 
обеспечить преемственность и 
работоспособность крупной 
группы компаний. У «Петропав-
ловска» колоссальный потенци-
ал, но, входя в пятерку крупней-
ших по объемам производства, 
он заметно уступает своим ос-
новным конкурентам по капи-
тализации. Это печальный ре-

зультат работы прежней коман-
ды менеджеров.

Чтобы изменить ситуацию, 
необходимо первым делом сфор-
мировать прозрачную, понят-
ную корпоративную структуру. 
Мы сейчас столкнулись с тем, 
что в некоторых дочерних пред-
приятиях между головной ком-
панией, то есть акционерами, и 
руководством этих предприятий 
есть посредник, который мало 
подотчетен акционерам. Эту си-
стему нужно, на мой взгляд, се-
рьезно реформировать, созда-
вать эффективную управленче-
скую вертикаль, чтобы принятие 
решений, их доведение и после-
дующий контроль исполнения 
осуществлялись напрямую без 
ненужных прокладок и посред-
ников. Ведь члены совета дирек-
торов головной компании несут 
ответственность перед акционе-
рами, обладают реальными фи-
дуциарными обязательствами 
перед самой компанией, в отли-
чие от лиц, которые сейчас пыта-
ются фактически оставить за со-
бой рычаги управления.

И второй момент — повыше-
ние общей прозрачности. Ком-
пания такого масштаба на се-
годняшний день решает многие 
управленческие задачи вруч-
ную. На нынешнем этапе разви-
тия информационных техноло-
гий это абсолютно непозволи-
тельно. Должна быть нормаль-
ная сквозная система управле-
ния и хранения информации, 
чтобы все было прозрачно и не 
возникало необходимости в ка-
ких-либо расследованиях. Толь-
ко при этом условии компания 
«Петропавловск» станет лиде-
ром рынка, настоящей «голу-
бой фишкой».

Есть место для совершенство-
вания в экологическом направ-
лении. Предприятия «Петропав-
ловска» находятся в уникальном 
и любимом мною Дальневосточ-
ном регионе России, практиче-
ски единственном месте в мире, 
где сохранилась нетронутая че-
ловеком природа. Учитывая это, 
мы должны прийти к имиджу са-
мой чистой, экологически ответ-
ственной горнодобывающей 
компании. Причем речь идет не о 
формальном соблюдении требо-
ваний применимого к нам эколо-
гического законодательства, а о 
соответствии международным 
экологическим нормам, лучшим 
практикам в деле защиты окру-
жающей среды. Это отвечает ин-
тересам населения тех регионов, 
где мы работаем, интересам на-
ших детей, а значит, интересам 
государства. Более того, экологи-
чески ответственное поведение 
бизнеса является привлекатель-
ным для инвесторов и влечет 
рост стоимости компании. Воз-
можно, потребуется увеличение 
бюджета, буду выходить с этим 
на совет директоров. При этом 
полагаю, что только лишь сокра-
щением текущих представитель-
ских расходов мы уже покроем 
существенную часть таких из-
держек.  

А К Ц Е Н Т

Образно говоря, бывшие менеджеры 
держат компанию Petropavlovsk 
в заложниках, пытаясь 
воспрепятствовать расследованию 
прошлой деятельности

А К Ц Е Н Т

Наведение порядка в компании 
принесет всем только пользуМаксим Мещеряков: Чтобы изменить ситуацию, первым делом нужно 

сформировать прозрачную, понятную корпоративную структуру.

Чжан Ханьхуэй,
посол КНР в России, 
(Спецпроект: Россия-Китай: 
события и комментарии)

П
ервого октября 2020 
года народ Китая бу-
дет праздновать 
71-ю годовщину об-
разования Нового 
Китая. Второго октя-
бря Китай и Россия 
отметят 71-ю годов-
щину установления 

дипломатических отношений. 
В течение 71 года под силь-

ным руководством Коммунисти-
ческой партии Китая народы 
всех национальностей Китая, по-
лагаясь на собственные усердие 
и знания, твердо следовали по 
пути развития, соответствующе-
му национальным особенностям 
своей страны, и прошли путь от 
закрытости и отсталости к от-
крытости и прогрессу, от недо-
статка в пище и одежде к всесто-
роннему благополучию, от бед-
ности и слабости к процветанию 
и могуществу, тем самым сотво-
рив величайшее чудо в истории 
общественного развития челове-
ческого общества. Сегодняшний 
Китай — крупнейшее индустри-
альное и торговое государство в 
мире, со второй по величине эко-
номикой и крупнейшими валют-
ными резервами, ВВП которого 
превышает 14 триллионов дол-
ларов США. Он совершил исто-
рический скачок в достижении 
совокупной мощи государства и 
уровня жизни населения, с ка-
ждым днем становясь ближе к до-
стижению цели китайской меч-

ты о великом возрождении ки-
тайской нации. 

2020 год — необычный год. 
Эпидемия коронавируса нане-
сла миру невиданные за столетия 
поражения, создав значительные 
проблемы и вызовы человече-
скому сообществу. Правительст-
во Китая, твердо придерживаясь 
принципов верховенства народа 
и жизни, предприняло беспреце-
дентно строгие меры для оста-
новки распространения эпиде-
мии. Весь китайский народ спло-
тился воедино, а многочислен-
ный медицинский персонал вы-
ступил вперед, соорудив про-
чный оборонительный рубеж в 
профилактике и контроле эпиде-
мии. За относительно короткий 
период времени Китай добился 
важных стратегических резуль-
татов в борьбе с эпидемией, вну-
треннее производство и жизнен-
ный уклад вернулись в нормаль-

ное состояние. ВВП в первом 
квартале упал на 6,8% и вырос на 
3,2% во втором квартале, эконо-
мика Китая продемонстрирова-
ла высокую устойчивость. Китай 
активно продвигает глобальное 
противоэпидемическое сотруд-
ничество: в первую же очередь 
сообщил мировому сообществу 
информацию об эпидемии, опу-
бликовал последовательность 
гена коронавируса, способы его 
диагностики, профилактики и 
лечения, а также безоговорочно 
поделился опытом профилакти-
ки, контроля и лечения со всеми 
сторонами. Вплоть до середины 
сентября Китай направил 34 
группы медицинских экспертов 
в 32 страны, предоставил 283 
партии противоэпидемической 

помощи 150 странам и четырем 
международным организациям 
и экспортировал противоэпиде-
мические средства в более чем 
200 стран и регионов. 

2020 год является первым го-
дом восьмого десятилетия китай-
ско-российских отношений. В 
условиях того, что эпидемия се-
рьезно повлияла на глобальную 
экономику и международный по-
рядок и ускорила колоссальные 
изменения в мире, невиданные за 
столетия, Китай и Россия твердо 
придерживаются духа новой эры 
— взаимопомощи и поддержки, 
разделения всех невзгод. В борь-
бе с эпидемией Китай и Россия 
поддерживают друг друга в защи-
те своих жизненно важных инте-
ресов, непреклонно отстаивают 
мультилатерализм, защищают 
международную справедли-
вость, что подчеркивает исклю-
чительность и высокий уровень 
китайско-российских отноше-
ний всеобъемлющего партнерст-
ва и стратегического взаимодей-
ствия в новую эпоху. 

Обе страны поддерживают 
постоянное взаимодействие на 
высоком уровне. В этом году 
председатель Си Цзиньпин и пре-
зидент В.В. Путин четыре раза 
вели телефонные переговоры и 
многократно обменивались кор-
респонденцией, чтобы предоста-
вить стратегическое руководст-
во для развития китайско-рос-
сийских отношений. Главы двух 
государств обменялись поздра-
вительными телеграммами по 
случаю 75-й годовщины победы в 
мировой антифашистской войне, 
продемонстрировав твердую ре-

шимость защищать итоги Второй 
мировой войны и отстаивать ме-
ждународную справедливость. 
Член Госсовета КНР, министр 
иностранных дел Ван И совершил 
официальный визит в Россию, в 
ходе которого принял участие в 
заседании Совета министров 
иностранных дел государств — 
членов Шанхайской организа-
ции сотрудничества. Во время 

плодотворных переговоров с ми-
нистром иностранных дел Рос-
сии Сергеем Лавровым стороны 
провели углубленный обмен мне-
ниями по двусторонним отноше-
ниям, а также по международ-
ным и региональным вопросам и 
достигли ряда важных догово-
ренностей. Член Госсовета КНР, 
министр обороны Вэй Фэнхэ два-
жды возглавлял делегацию, посе-
тившую Россию для участия в 
важных мероприятиях, направ-
ленных на углубление взаимного 
доверия и сотрудничества между 
двумя вооруженными силами.

Совместная борьба с эпиде-
мией придает китайско-россий-
ским отношениям дополнитель-
ное стратегическое значение. 
Президент Владимир Путин был 
одним из первых глав крупных 
держав, который выразил под-
держку Китаю в борьбе с эпиде-
мией. Россия была первой стра-

ной, которая направила медицин-
ских экспертов для противодей-
ствия эпидемии и оказания меди-
цинской помощи городу Уханю, а 
при первой возможности китай-
ское правительство направило в 
Россию группу медицинских эк-
спертов для борьбы с эпидемией 
и продолжает предоставлять про-
тивоэпидемические материалы в 
Россию. Авиасообщение между 

двумя странами оставалось от-
крытым, и грузоперевозки на гра-
нице не прерывались.

Обе стороны будут укреплять 
сотрудничество в таких облас-
тях, как медицина и здравоохра-
нение, профилактика и контроль 
эпидемии, исследования и раз-
работки в области вакцин, а так-
же совместно создавать сообще-
ство в области здравоохранения. 
Перед лицом необоснованных 
нападок и клеветы со стороны 
некоторых западных стран и по-
литиков Китай и Россия объеди-
нили свои усилия и поддержива-
ют друг друга, чтобы отреагиро-
вать на угрозу «политического 
вируса» и угрозы гегемонии, а 
также совместно защищать авто-
ритет ВОЗ и создать «непреступ-
ную крепость» доверия и сотруд-
ничества, которую нельзя будет 
сломить никаким обманом.

Китайско-российское дело-

вое сотрудничество выдержало 
испытания пандемией, проде-
монстрировав высокую устой-
чивость. С января по август 
включительно объем двусторон-
ней торговли достиг 68,626 млрд 
долларов США, что в основном 
соответствует аналогичному по-
казателю прошлого года. В рам-
ках Годов российско-китайского 
научно-технического и иннова-
ционного сотрудничества запла-
нировано более тысячи совмест-
ных мероприятий, в которых 
примут участие разнопрофиль-
ные научные организации из 
двух стран. Обе стороны будут 
укреплять сотрудничество и сов-
местные исследования в таких 
областях, как информационные 
технологии, искусственный ин-
теллект, интернет вещей и т.д., 
чтобы содействовать совместно-
му развитию двух стран и вно-
сить вклад в научно-технический 
прогресс человечества.

Китайско-российское между-
народное сотрудничество стано-
вится все более зрелым и устой-
чивым. Обе стороны твердо под-
держивают центральную роль 
ООН в международных вопросах, 
отстаивают международное пра-
во и основополагающие нормы 
международных отношений, ак-
тивно реформируют и совершен-
ствуют систему глобального 
управления, содействуют созда-
нию сообщества киберпростран-
ства на основе мира, безопасно-
сти, открытости, сотрудничества 
и упорядоченности, а также ре-
шительно выступают против по-
литики односторонних действий 
и политики грубой силы. Страте-

гическое сотрудничество между 
Китаем и Россией становится все 
более тесным и не изменяется 
под воздействием внешних угроз. 
Обе страны стали важной стаби-
лизирующей силой в нестабиль-
ной международной обстановке.

Эпидемия, которая случается 
раз в столетие, — серьезное испы-
тание для китайско-российских 
отношений, эта ситуация, как 
лакмусовая бумажка, показывает 
истинную дружбу в сложных си-
туацииях. Практика показывает, 
что китайско-российские отно-
шения не подвержены влиянию 
катастроф, обрушившихся с неба, 
или внешнего вмешательства, это 
только сделает китайско-россий-
ское всеобъемлющее стратегиче-
ское партнерство более устойчи-
вым в новую эпоху. Сегодня Ки-
тай и Россия являются твердыми 
сторонниками международного 
противоэпидемического сотруд-
ничества, лучшими демонстрато-
рами мирного сосуществования 
великих держав, тесными партне-
рами по разработке передовых 
технологий и решительными сто-
ронниками формирования мно-
гополярного мира. Китай готов, 
как и прежде, сотрудничать с Рос-
сией над углублением двусторон-
него сотрудничества, принося 
пользу двум народам, совместно 
выстраивая новый тип междуна-
родных отношений, основанных 
на взаимном уважении, справед-
ливости и взаимовыгодном со-
трудничестве, а также содейство-
вать созданию сообщества еди-
ной судьбы человечества и внести 
большой вклад в дело мира и раз-
вития во всем мире.  

А К Ц Е Н Т

Сотрудничество Китая и России проде-
монстрировало высокую устойчивость

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Совместная борьба с пандемией коронавируса придает китайско-российским 
отношениям дополнительное стратегическое значение

Продвигаться вперед вместе с Россией

Посол КНР в России Чжан Ханьхуэй: 
Международное сотрудничество 
Китая и России становится все 
более зрелым.
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ГОРЯЧАЯ  ТОЧКА 

Операция 
в Сирии дала 
ощутимый 
импульс 
к развитию 
армии и ВПК

40 ТЫСЯЧ 
ВЫЛЕТОВ
Иван Петров

Ровно 5 лет назад, 30 сентября 
2015 года, российские военные 
начали операцию против тер-
рористов в Сирии. 

За время операции Воздуш-
но-космические силы России 
совершили более 40 тысяч бое-
вых вылетов. Уничтожено более 
87 тысяч боевиков и 122 тыся-
чи их объектов. Боевой опыт в 
Сирии получили 68,5 тысячи 
российских военнослужащих, в 
том числе — 460 генералов, бо-
лее 27 тысяч офицеров, более 
40 тысяч солдат и сержантов. 

«Российская газета» спроси-
ла мнение военных экспертов 
об итогах этой операции: 

Александр Головашкин, полков-
ник, Герой России, зампредседате-
ля общероссийского движения 
«Сильная Россия»: 

— Президент России 5 лет на-
зад принял абсолютно правиль-
ное решение взять ситуацию в 
Сирии под контроль. Боевики 
крепли с каждым днем, а миро-
вое сообщество только наблю-
дало за превращением кучки 
боевиков в мощную армию, ко-
торая несла угрозу уже всему 
миру. Никто ничего с этим не 
делал, все меры принимались 
только на бумаге. 

Наши силы подключились, 
взяли ситуацию под свой 
контроль, и после этого прои-
зошел перелом на театре воен-
ных действий и события пошли 
по сценарию убывания. Важно 
и то, что всех боевиков уничто-
жали на удаленных подступах к 
нашей родине и не ждали, когда 
они придут сюда. Это получил-
ся такой удар на упреждение, и 
с военной точки зрения это во-
обще высший пилотаж. 

Кроме того, Сирия оказа-
лась полигоном для того, чтобы 
«обкатать» новые образцы тех-
ники, вооружения, экипиров-
ки, что тоже очень важно для 
укрепления нашей армии. 

Ко всему прочему, за наши-
ми действиями внимательно 
наблюдает остальное мировое 
сообщество, которое может нас 
рассматривать как потенциаль-
ного противника. Поэтому важ-
но показывать силу своих воин-
ских подразделений, возмож-
ности современной техники.

Сергей Липовой, генерал-майор, 
Герой России, председатель прези-
диума общероссийской организа-
ции «Офицеры России»:

— При подведении итогов пя-
тилетней военной операции 
России в Сирии приходит пони-
мание того, что нам есть, за что 
гордиться своей армией, осо-
бенно — авиацией. Сама же опе-
рация имела большое значение 
для военной, политической и 
промышленной сфер нашей 
страны.

Если говорить о политике — 
то именно Сирия стала тем са-
мым переломным моментом в 
формировании нового отноше-
ния к России на международ-
ной арене. Действия нашей ар-
мии показали, на что мы спо-
собны и почему лучше не всту-
пать с нами в конфликт. Воен-
ные действия в Сирии позволи-
ли получить реальный боевой 
опыт десяткам тысяч офицеров 
Российской армии и сотням 
единиц военной техники. Отра-
ботка тактических задач в ре-
альных условиях — это то, что 
позволяет армии всегда оста-
ваться боеспособной. 

Операция в Сирии — это три-
умф ВКС. Все остальные виды 
войск были мало задействова-
ны там, и главная задача легла 
на плечи авиации, которая 
мало того, что справилась с ней 
с честью, но и успела «обка-
тать» в реальных условиях но-
вое вооружение и машины и 
высказать свои замечания по 
ним. Инженеры и конструкто-
ры, получая наглядный матери-
ал для усовершенствования 
практически прямо с поля боя, 
смогли в короткие сроки разо-
браться с замечаниями и устра-
нить их, сделав боевую технику 
Российской армии более совер-
шенной.  

ТРУД Дефицит мигрантов 
подогрел спрос 
на строителей

Золотые руки

Алексей Дуэль

Этой осенью строительство оказалось одной из самых 
благоприятных для поиска работы, свидетельствуют 
данные сервисов по трудоустройству.

«В сентябре 2020 года продолжился стремительный 
рост вакансий в сфере строительства и недвижимости 
в России, — сообщили аналитики сервиса HeadHunter. 
— Он начался в июне, в первый же месяц снятия режи-
ма самоизоляции. В июне число вакансий в строитель-
стве выросло сразу на 38% по отношению к маю».

Далее рост предложений работы для строителей 
продолжился и за неполный сентябрь на hh.ru число 
размещенных вакансий превысило 70 тысяч. Это на 
40% больше, чем в доковидном феврале, на 86% боль-
ше, чем в ковидном мае и на 31% больше, чем за анало-
гичный месяц прошлого года. 

Это объясняется 
тем, что строитель-
ная отрасль — один 
из главных «потре-
бителей» труда миг-
рантов, а их въезд в 
страну сильно 
осложнен. «За это 
лето из России до-
мой смогли вер-
нуться порядка 50 
тысяч мигрантов, — 
анализирует прези-
дент Федерации 
мигрантов России 
Вадим Коженов. — Но и им навстречу не приехали со-
тни тысяч работников. А каждое лето число мигрантов 
в России увеличивается на сотни тысяч человек. Воз-
ник дефицит рабочих рук. Многие ушли со строек вы-
полнять частные заказы, — они более доходные. Сейчас 
наши региональные отделения буквально осаждают 
работодатели — всем нужны люди». 

«Работодатели отмечают, что рабочий персонал, 
высвободившийся в результате «заморозки» части 
строительных объектов в период карантина, устре-
мился в сферу производства, — сообщил представитель 
портала SuperJob.Ru. — Строительная отрасль испыты-
вает нехватку рабочих кадров. Наибольшее количест-
во вакансий поступает от компаний гражданского и 
дорожного строительства».

При этом желающих найти работу все равно боль-
ше, чем свободных рабочих мест. Соотношение вакан-
сий и резюме составляет 2,6. Конкуренция даже выше, 
чем в транспорте (2,5). 

 «Ситуация с высоким спросом на трудовые ресур-
сы никак не отразилась на предлагаемых и ожидаемых 
зарплатах в отрасли — в течение лета они колеблются 
по отношению к доковидным значениям на 2—3% в ту 
или иную сторону, — добавляют аналитики 
HeadHunter. — Сейчас они составляют в среднем по 
стране 59,5 тыс. руб. (предлагаемые) и 69,5 тыс. руб. 
(ожидаемые)».

Самые нужные специалисты: монтажники, сварщи-
ки, электрики, электромонтеры.  

ЖИЛЬЕ Проблемные дома 
могут ускорить 
расселение аварийных

Свободная 
жилплощадь

Марина Трубилина

Часть квартир в домах застройщиков-банкротов могут 
отдать жителям аварийных домов. Такое предложение 
обсуждалось на Всероссийском совещании о реализа-
ции нацпроекта «Жилье и городская среда», организо-
ванном минстроем и Фондом содействия реформиро-
ванию ЖКХ.

Сейчас после достраивания проблемных домов 
Фондом защиты прав дольщиков в зданиях остаются 
свободные квартиры, которые застройщик-банкрот 
продать не успел. В целом по России таких квартир 
около 3 тысяч, сообщил замгендиректора Фонда защи-
ты прав дольщиков 
Артем Саркисян. 
Это жилье, по его 
мнению, можно 
было бы предостав-
лять для переселе-
ния жителей из ава-
рийных домов. При 
этом, отметил за-
мгендиректора 
Фонда содействия 
реформированию 
ЖКХ Олег Рурин, 
необходимо учитывать, какие метражи востребованы 
при переселении (возможные площади зависят от 
прежнего жилья переезжающих), а также необходи-
мость предоставлять им жилье с отделкой. Это, по мне-
нию Саркисяна, можно было бы обеспечить при кор-
ректировке проектов перед завершением строительст-
ва. В России насчитывается 3030 проблемных домов, 
всего в нынешнем году планируется принять решения 
по 750 зданиям.

С 2008 года в стране было ликвидировано более 17 
млн кв. м аварийного жилья, отметил гендиректор 
Фонда содействия реформированию ЖКХ Константин 
Цицин. Ныне действующую программу по расселению 
около 40 регионов могут закончить досрочно — не в 
2024-м, а уже в 2021—2022 годах. Планы этого года вы-
полнили уже 39 регионов, еще 16 также закончат ее до-
срочно. 54 региона подали заявки на финансирование 
расселения на 2021 год. Регионам, которые досрочно 
завершат программу, могут предоставить дальнейшее 
финансирование на расселение аварийных домов без 
учета давности признания их аварийными, такое пред-
ложение обсуждается, сообщил Цицин. 

Кроме того, обсуждается идея дать возможность 
жителям аварийных домов переезжать не только в 
многоквартирные дома, но и в частный сектор. Осо-
бенно это актуально в небольших городах.

Также Фонд содействия реформированию ЖКХ пла-
нирует уделять большее внимание повышению энерго-
эффективности строящегося жилья. Ведутся перегово-
ры с Главгосэкспертизой об усилении посвященного 
этому раздела проектной документации. Необходимо 
и увеличивать привлечение внебюджетных средств к 
модернизации коммунальной инфраструктуры. В 
этом году были одобрены 22 проекта с привлечением 
2,3 млрд рублей инвестиций, сообщил Цицин.  

В достроенных 
«проблемных» 
домах пустует 
около 3 тысяч 
квартир

ПРОЕКТ Для чиновников и соцработников вакцинация может стать обязательной 

Укол по долгу службы
Ольга Игнатова

Д
ля государственных гра-
жданских и муниципаль-
ных служащих, соцработ-

ников и коммунальщиков, во-
лонтеров и других людей, кото-
рые в силу рода своих занятий 
постоянно контактируют с на-
селением, прививки от гриппа 
могут стать обязательными. 

Такое правило прописано в 
проекте приказа минздрава, ко-
торый сейчас проходит общест-
венное обсуждение. Помимо на-
званных категорий, вакциниро-
ваться должны будут вахтови-
ки, работники многофункцио-
нальных центров госуслуг, со-
трудники правоохранительных 
органов, а также государствен-
ных контрольных органов в 
пунктах пропуска через госгра-
ницу (пограничники, таможен-
ники, сотрудники Роспотреб-
надзора и Россельхознадзора). 
При этом сейчас, как пояснили 
«Российской газете» в минздра-
ве, вакцинация для всех являет-
ся добровольной.

Однако при этом в ведомстве 
подчеркивают, что в период 
продолжающейся пандемии но-
вой коронавирусной инфекции 
возрастают риски возникнове-
ния и распространения микст-
инфекции. Это когда в организм 
человека могут проникнуть 
сразу несколько вирусов. Поэ-
тому, отмечают в минздраве, 
чтобы не допустить массовой 
заболеваемости острыми ре-
спираторными инфекциями, 
нужно предотвратить в первую 

очередь осложнения, связанные 
с гриппом. 

По оценке НИИ гриппа мин-
здрава, в наступивший осенний 
эпидсезон ожидается циркуля-
ция вирусов гриппа А, В и нового 
коронавируса, вызывающего 
COVID-19, а также других виру-
сов ОРВИ. «Важно отметить, что 
наиболее эффективным и эконо-
мичным способом защиты от 
эпидемий является вакцинопро-
филактика. Поэтому вакцинация 
против гриппа позволит снизить 
заболеваемость и смертность, в 
том числе от новой коронавиру-

сной инфекции COVID-2019», — 
объясняют в ведомстве. 

Со своей стороны в Роспо-
требнадзоре сообщают, что 
пока ситуация с заболеваемо-
стью гриппом контролируемая. 
Уже вакцинированы более 24,6 
млн человек, что составляет 
16,8% от численности населе-
ния России. Всего за осенне-
зимний сезон планируется при-
вить 60% населения. В этом 
году вакцина от гриппа обнов-
лена, в нее включили три новых 
штамма, от которых россияне 
еще не прививались.  

Чему учат каникулы

Поэтому и родителям 
нужно понять, что в от-
вете за знания ребенка 

в такой серьезной ситуации не 
только школа, но и они, считает 
мама двух детей и детский пси-
холог Ольга Латынцева. Кон-
такт с учителем поможет им 
лучше узнать о «пробелах» 
сына или дочки, а если вечером 
вместо просмотра сериала по-
решать с ними задачку или по-
читать рассказ, то и ликвидиро-
вать их. Только заниматься на 
каникулах нужно все же разум-
но, напоминает психолог, иначе 

у детей возникнет отвращение к 
этим домашним урокам. Длин-
ные же каникулы, полагает Оль-
га, помогут сдержать натиск 
эпидемии. 

Наталья Суханова, мама 
двух мальчиков, уверена: лю-
бой родитель между учебой и 
здоровьем ребенка всегда выбе-
рет здоровье. В целом решение о 
продлении каникул она поддер-
живает. Но понимая, как сложно 
провести две недели дома с ак-
тивными детьми, уже сейчас 
ищет выход из положения. «Бу-
дем посещать парки и музеи с 
большой территорией, четко 
соблюдая все меры предосто-
рожности, — рассказала она 

«РГ». — Например, автомузей 
«Моторы Октября» огромен, и 
там трудно не соблюдать соци-
альную дистанцию в отличие от 
тех же кинотеатров. Их мы точ-
но посещать не собираемся».

У Татьяны Барабановой де-
вятилетняя дочка ходит в шко-
лу. Она и ее муж постоянно ра-
ботают, поэтому для них но-
вость о больших каникулах как 
гром среди ясного неба. «Дети 
должны быть в школе, тем более 
здоровые, — говорит она. — Пока 
не знаем, чем будем занимать 
ребенка в отсутствие няни и 

двух работающих родителей». 
Маму четвероклассника Елену 
Бедуш известие о каникулах и 
отмене дистанционных занятий 
тоже расстроило: «Уже второй 
учебный год дети недополучают 
знания. Если ребенок будет си-
деть дома, это значит, кто-то из 
родителей должен оставаться с 
ним, — объяснила она свою по-
зицию. — Если отменят все сек-
ции и дополнительные занятия, 
а погода ухудшится, сидение 
дома превратится в довольно 
грустное домашнее заточение». 
Поэтому пока открыты музеи и 
театры, Елена планирует по воз-
можности водить туда своего 
сына.  

Длинные каникулы могут помочь детям набраться не только сил, но и новых знаний.

1

СТРАТЕГИЯ

КАКИЕ ПРИВИВКИ ВОЙДУТ 
В НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
КАЛЕНДАРЬ
В Национальный календарь приви-

вок войдет всеобщая вакцинация 

от ветряной оспы, вируса папилло-

мы человека, а также ротовиру-

сной и менингококковой инфек-

ций, следует из стратегии иммуно-

профилактики населения до 2035 

года, которую утвердил глава пра-

вительства Михаил Мишустин. До-

кумент рекомендует отказаться от 

трехвалентной вакцины от гриппа 

в пользу четырехвалентного пре-

парата, вводит обязательную ре-

вакцинацию от коклюша, которую 

будут проводить детям в возрасте 

6—7 лет, 14 лет, а затем взрослым. 

Уделено большое внимание вакци-

нации взрослого населения, в том 

числе пожилых людей, пациентов 

с хроническими заболеваниями, 

если для них отсутствуют противо-

показания. Охват ею планируется 

увеличить до 95% населения, это 

позволит достичь выраженного 

эффекта вакцинопрофилактики 

для многих инфекций, говорится в 

пояснении к документу. 

Как рассказал главный внештат-

ный инфекционист Минздрава 

России Владимир Чуланов, в На-

циональный календарь прививка 

вносится тогда, когда заболевае-

мость превышает два случая на 

100 тысяч населения за год. Учи-

тываются также социальная зна-

чимость проведения вакцинации, 

наличие эффективной тактики им-

мунизации против конкретной ин-

фекции, доступность качествен-

ной и безопасной вакцины в стра-

не. Он отметил, что одна из ключе-

вых задач новой стратегии — обес-

печить страну полным циклом 

производства вакцин, которые 

входят в Национальный кален-

дарь. Уже сегодня на 90% их ры-

нок стал отечественным. Полный 

переход на замещение импортных 

препаратов запланирован на 2025 

год. Это станет возможно после 

дооснащения ряда предприятий 

современным оборудованием. 

Разумеется, в документе говорится 

о необходимости иммунизации на-

селения против новой коронавиру-

сной инфекции, рассматривается 

возможность включения вакцина-

ции против COVID-19 в Нацкален-

дарь после завершения испытаний 

нового препарата. По словам чле-

на Комитета Госдумы по бюджету и 

налогам Айрата Фаррахова, финан-

сирование вакцинопрофилактиче-

ских мероприятий на следующий 

год планируется в размере не ме-

нее 22,5 млрд рублей.

Подготовила Елена Манукиян

КАК ВАМ ЭТО?

МЭРЫ И МЕРЫ РАЗНЫЕ
— Власти Москвы приняли абсолютно верное реше-

ние — говорит Константин Тхостов, директор 
лицея № 369, Санкт-Петербург. — Сейчас, когда 

на платформу ковида накладываются традиционные 

сезонные заболевания, двухнедельный перерыв — 

это то, что нужно. Остановиться, пропустить опасный 

момент и вернуться к учебе с нового листа. На обра-

зовательном процессе это не отразится. У нас, в Пе-

тербурге, ситуация иная. Пока я не вижу предпосылок 

для изменения времени каникул, их начало по-преж-

нему запланировано на 26 октября. Но если они поя-

вятся, я уверен, что власти города примут правильное 

решение, направленное в первую очередь на благо 

детей. А мы в свою очередь с готовностью его выпол-

ним. 

В Ярославской области отпускать школяров на до-

срочные каникулы не планируют. По словам дирек-
тора регионального департамента образова-
ния Ирины Лободы, ситуация с заболеваемостью 

школьников и педагогов в образовательных учрежде-

ниях ежедневно мониторится. Правда, одну школу 

Ярославля специалисты вынуждены были закрыть на 

неделю — с 28 сентября по 5 октября. Но не  из-за ко-

ронавируса, а из-за увеличения числа заболевших 

ОРВИ.

А вот в соседней Костроме на дистанционное обуче-

ние с 28 сентября перешли все без исключения уче-

ники гимназии  № 15, где коронавирус выявлен у не-

скольких детей и сотрудников. Теперь ребята две не-

дели будут получать домашние задания через систе-

му электронных дневников.

В Приморском крае 37 классов перевели на дистан-

ционное обучение.  Именно классов, в которых у уча-

щихся зарегистрировали случаи заражения корона-

вирусом, а не школ. В целом в Приморье ситуация по 

коронавирусу стабильная. 

— Уже есть понимание и в учреждениях допобразова-

ния, как организовывать учебный процесс и какие 

меры принимать в случае выявления коронавиру-

сной инфекции, — говорит глава местного Роспо-
требнадзора Татьяна Детковская.

Именно поэтому с 1 октября учреждения дополни-

тельного образования края могут начинать работать 

в очном режиме с условием соблюдения всех сани-

тарных требований.

В Нижегородской области о внеплановых каникулах 

для школьников пока не думают. Ни власти, ни руко-

водители средних учебных заведений. 

— Решение о сроках каникул каждое образователь-

ное учреждение принимает самостоятельно, в соот-

ветствии с утвержденным календарным учебным гра-

фиком, — замечает министр образования регио-
на Сергей Злобин. — На сегодняшний день прини-

мать решение о введении единых для всех сроков 

осенних каникул преждевременно.

Правда, ситуацию мониторят постоянно. Так, по дан-

ным министерства образования, науки и молодежной 

политики Нижегородской области, на 28 сентября 

были закрыты на карантин по коронавирусу 58 

школьных классов (0,37 процента от общего количе-

ства в регионе), 24 группы в 21 детском саде (0,3 про-

цента), семь групп в шести ссузах и одна в вузе. 

Директор школы им. Ломоносова, депутат 
областного заксобрания Галина Клочкова 
ежедневно анализирует ситуацию в своем учебном 

заведении и пока не видит необходимости вносить 

коррективы в учебный график. 

— Сейчас у нас процент школьников, пропускающих 

занятия по болезни, меньше, чем в аналогичный пе-

риод прошлого года, — сообщила она корреспонден-

ту «РГ». — Что касается введения карантинов, то это 

обычная практика. Только сейчас, на фоне эпидемио-

логической ситуации эти факты для людей выглядят 

более тревожно.

Галина Клочкова считает, что делать, «как в Москве», 

в Нижегородской области сейчас не стоит: ситуации 

разные. Как в эпидемиологической обстановке, так и 

в возможностях родителей и детей проводить «длин-

ные каникулы» в более безопасных местах. 

— У нас по графику осенние каникулы должны начать-

ся 24 октября. Если не произойдет чего-то сверхор-

динарного, они начнутся именно в этот день, — резю-

мировала директор школы. 

Подготовили Евгения Цинклер, Элина Труханова, 
Ольга Журман и Андрей Чугунов
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Названы регионы РФ с самыми высокими зарплатами
rg.ru/art/1949926

Рабочий персонал  
в результате «замо-
розки» части стро-
ительных объек-
тов устремился 
на производство

Боевиков уничто-
жали на удален-
ных подступах 
к нашей родине 
и не ждали, когда 
они придут сюда

Между тем

В больницах с коронавирусом находятся 18 депутатов Госдумы, сообщил 

председатель нижней палаты Вячеслав Володин. «У нас на прошлый по-

недельник было 10 депутатов, находящихся на больничных койках с ко-

ронавирусом, сегодня — 18 депутатов», — сказал спикер на пленарном за-

седании во вторник. Всего же, по его словам, 60 парламентариев уже пе-

реболели и имеют антитела. Володин объявил об ужесточении мер пре-

досторожности в нижней палате для профилактики коронавируса. Ранее 

депутатов старше 65 лет попросили работать дистанционно. На удален-

ный формат перейдет и часть структур Думы. Круглые столы, экспертные 

площадки, заседания комитетов будут проводить в режиме видеоконфе-

ренции. Предложено также сократить количество посетителей здания на 

Охотном ряду. Важно сохранить работоспособность нижней палаты без 

потери качества законотворческой работы, уверен спикер.

Стало также известно, что коронавирусная инфекция подтвердилась у 

известного музыканта, альтиста и дирижера Юрия Башмета. В данный 

момент маэстро и его супруга Наталья проходят лечение в больнице. 

Состояние его  нормальное. Между тем в Русском концертном агентст-

ве сообщили, что в связи с болезнью маэстро на концертах турне Все-

российского юношеского симфонического оркестра (ВЮСО), которое 

проходит с 26 сентября по 4 октября по городам России, за дирижер-

ским пультом Юрия Башмета заменит эквадорец Фредди Кадена.

Подготовили Татьяна Замахина, Светлана Николаева 

А К Ц Е Н Т

Родителям нужно понять, 
что в ответе за знания ребенка 
в такой серьезной ситуации 
не только школа, но и они



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 сентября 2020
среда № 219 (8273)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЮРЬМА Осужденных 
по просьбе родных смогут 
перевести в иную колонию 

Этапом 
в сторону дома

Иван Петров

С 29 сентября 2020 года осужденные смогут переве-
стись в колонии, расположенные ближе к месту жи-
тельства своих ближайших родственников: супруга 
или супруги, родителей, детей, дедушки и бабушки, 
внуков, усыновителей или усыновленных детей. Для 
этого понадобится заявление самого осужденного или 
одного из его ближайших родственников (в этом слу-
чае потребуется одобрение осужденного на перевод). 
Необходимо будет и согласие ФСИН России.   

Если в регионе, где проживают родные, размещение 
окажется невозможно, заключенного переведут в наи-
более близкое к местам проживания родственников 
пенитенциарное учреждение. До вчерашнего дня при 
отсутствии мест заключенного можно было отправить 
в колонию любого, даже самого отдаленного региона. 

Изменения коснутся и осужденных к принудитель-
ным работам.  Отбывать наказание они смогут в испра-
вительных центрах, расположенных в регионе прожи-
вания их родных. При этом оплачивать переезд в таких 
случаях осужденные будут самостоятельно.

Главная идея нововведения — сохранение положи-
тельных социальных связей у осужденного на воле. 
Это должно помочь им после освобождения вернуться 
к нормальной жизни, а не к криминалу. 

При этом послабление не распространится на осу-
жденных за преступления террористической направ-
ленности, похищение человека, участие в незаконных 
вооруженных формированиях, бандитизме, преступ-
ном сообществе, госизмену и некоторые другие.  

АПК В России сбор самой 
ценной пшеницы достиг 
рекорда

Урожай 
первого класса

Татьяна Карабут

Урожай пшеницы в России немного недотянул до ре-
кордного, при этом сбор сильной и ценной пшеницы, 
наиболее качественной для мукомольной промышлен-
ности, стал рекордным для современной истории.

По данным минсельхоза, зерновые и зернобобовые 
культуры обмолочены с 87,7% к посевной площади 
(42,1 млн га). Всего намолочено 121 млн тонн зерна при 
общем прогнозе ведомства не менее 122,5 млн тонн. На 
середину сентября сбор пшеницы уже является вторым 
по величине после рекордного 2017 года (86 млн тонн) и 
составляет 82,9 млн тонн, отмечают в минсельхозе. Уро-
жай продовольственной мягкой пшеницы достиг тре-
тьего по величине объема — 57,7 млн тонн. При этом, по 
данным Центра оценки качества зерна (ЦОКЗ), урожай 
сильной и ценной пшеницы (первого, второго и третье-
го классов) достиг рекордных 25,9 млн тонн с долей 
31,2% от общего объема производства.

Сильная и ценная пшеница востребована в муко-
мольной промышленности в качестве улучшителя 
пшеницы более низкого качества, отмечает руководи-
тель аналитического центра «Русагротранса» Игорь 
Павенский. Такая пшеница будет  использована на вну-
треннем рынке и потребности в ее экспорте нет, гово-
рит эксперт. 

По его словам, на внешних рынках более востребо-
вана пшеница четвертого класса: она получается опти-
мальна по цене и качеству, ее мы отправляем за рубеж 
около 70% от всего объема пшеницы. 

«В прошлом году была определенная проблема: у 
нас было много третьего класса, особенно на экспор-
тно ориентированном юге страны. Приходилось сме-
шивать, искать пшеницу более низкого качества, кото-
рое более востребовано за рубежом. А в этом сезоне у 
нас достаточно всех позиций как на Юге, так и в Цен-
тре, — говорит Игорь Павенский. — Это позволяет нам 
расширять географию экспортных поставок и экспор-
тировать рекордные объемы: в Турции востребована 
пшеница с содержанием белка 13,5% (третий класс), в 
Египте — 12,5% (четвертый класс), в странах Юго-Вос-
точной Азии (где берут пониже качество) — 10—11% 
(фураж)».  

На русском поле 
русский лес

В то же время владель-
цам запретят прово-
дить профилактиче-

ское выжигание горючих ле-
сных материалов, добавили в 
аппарате вице-премьера. 

«Недалеко от моего дома 
продают заросшее березняком 
поле в 11 гектаров за 200 тысяч 
рублей, — рассказывает коорди-
натор проектов по лесам высо-
кой природоохранной ценности 
WWF России Константин Кобя-
ков. — Там до 150 кубометров 
древесины. Вырубив один гек-
тар, можно выручить 375 тысяч 
рублей — это уже больше, чем 
стоит весь участок». 

Даже плохой уход за такой 
землей все равно намного луч-
ше, чем никакой — то, с чем мы 
имеем дело сегодня, считает 
эколог. «Если соответствующие 
земли невозможно вернуть в 
сельхозоборот или это эконо-
мически нецелесообразно, 

предусмотрена возможность 
организации ведения на них 
полноценного лесного хозяйст-
ва, — говорит вице-премьер. — 
Такой подход позволит земле-
пользователям рационально 
распоряжаться земельными 
участками в соответствии с вы-

бранным назначением с соблю-
дением всех необходимых при-
родоохранных требований».

Валить деревья будет позво-
лено только на участках с четко 
установленными границами — 
это не позволит «случайно» за-
деть настоящий лес.  

ОФИЦИАЛЬНО

РОСЛЕСХОЗ ВОЗЬМЕТ 
«ПОЛЕВЫЕ ЛЕСА» ПОД ОХРАНУ
Лесной кодекс РФ (статья 123) 

предусматривает возможность ис-

пользования леса, растущего на 

землях сельскохозяйственного 

назначения, однако до сих пор не 

было правил на этот счет. Теперь 

они приняты. 

Предполагается, что заросшие 

поля в будущем будут рекультиви-

рованы или эти земли переведут в 

лесной фонд, отмечают в Рослес-

хозе. 

«Реализация утвержденных осо-

бенностей использования, охра-

ны, защиты, воспроизводства ле-

сов, расположенных на землях 

сельскохозяйственного назначе-

ния, будет способствовать сниже-

нию пожарной опасности в лесах 

и повышению прозрачности обо-

рота древесины», — считают в ве-

домстве. Кроме того, там ожидают 

снижения объемов незаконной 

заготовки древесины. 

Относительно проблем с перера-

боткой древесины в нетрадицион-

ных для лесозаготовок регионах 

Рослесхоз напоминает о приори-

тетных инвестпроектах в области 

освоения лесов. В частности, в 

ЦФО реализовано 12 инвестпро-

ектов, на подходе еще пять. Новые 

мощности позволяют перерабаты-

вать как низкосортную древесину 

(балансы, дрова), так и пиловоч-

ник, фанкряж.

1. Настоящее Положение устанавли-
вает особенности использования, охраны, 
защиты, воспроизводства лесов, распо-
ложенных на землях сельскохозяйствен-
ного назначения.

2. Настоящее Положение не распро-
страняется на мелиоративные защитные 
лесные насаждения.

3. Леса, расположенные на землях 
сельскохозяйственного назначения, под-
лежат освоению с соблюдением целевого 
назначения таких земель.

4. Использование лесов, расположен-
ных на землях сельскохозяйственного 
назначения, допускается в целях, предус-
мотренных пунктами 1―101, 13—15 
части 1 статьи 25 Лесного кодекса Россий-
ской Федерации. При этом не допускается 
размещение в соответствующих лесах 
зданий, строений, сооружений, не предус-
мотренных пунктом 2 статьи 77 Земель-
ного кодекса Российской Федерации.

5. Использование, охрана, защита 
лесов, расположенных на землях сель-
скохозяйственного назначения, а также 
уход за такими лесами осуществляются 
правообладателями земельных участков 
из состава земель сельскохозяйственного 
назначения, на которых расположены 
леса (далее соответственно ― правообла-
датели, земельные участки).

6. При использовании расположен-
ных на земельных участках лесов в целях, 
предусмотренных пунктом 9 части 1 ста-
тьи 25 Лесного кодекса Российской Феде-
рации, правообладатели таких земельных 
участков осуществляют также мероприя-
тия по воспроизводству лесов.

7. Правообладатель в течение 2 лет со 
дня вступления в силу постановления 
Правительства Российской Федерации от 
21 сентября 2020 г. № 1509 «Об особенно-
стях использования, охраны, защиты, 
воспроизводства лесов, расположенных 
на землях сельскохозяйственного назна-
чения» или со дня регистрации права на 
соответствующий земельный участок 
вправе направить уведомление об 
использовании лесов, расположенных на 
таком земельном участке, с указанием 
вида или видов использования лесов с 
учетом положений пункта 4 настоящего 
Положения в орган государственной влас-
ти субъекта Российской Федерации, упол-
номоченный на обеспечение государст-
венного управления агропромышленным 
комплексом субъекта Российской Феде-
рации, а также в Федеральную службу по 
ветеринарному и фитосанитарному над-
зору и Федеральную службу государст-
венной регистрации, кадастра и карто-
графии. В случае направления такого уве-
домления наличие на 50 и более процен-
тах площади земельного участка зараста-
ния древесно кустарниковой растительно-
стью не является признаком неиспользо-
вания земельных участков по целевому 
назначению или использования с наруше-
нием законодательства Российской 
Федерации.

 8. Правообладатели осуществляют 
использование, охрану, защиту и уход за 
такими лесами в соответствии с лесным 
законодательством и с учетом настоя-
щего Положения до начала проведения 
культуртехнической мелиорации в целях 
вовлечения таких земель в сельскохо-
зяйственный оборот в соответствии со 
статьей 8 Федерального закона «О мели-
орации земель» или до принятия в уста-
новленном порядке решения о переводе 
таких земель или земельных участков в 
категорию земель лесного фонда.

 9. Правообладатель при принятии 
решения о прекращении использования 
лесов, расположенных на соответствую-
щем земельном участке, о вовлечении 
такого земельного участка в сельскохо-
зяйственный оборот и проведении на нем 
культуртехнической мелиорации уведом-
ляет органы, указанные в пункте 7 настоя-
щего Положения, о прекращении дея-
тельности по использованию лесов на 
соответствующем земельном участке.

 10. При осуществлении использова-
ния, охраны, защиты, воспроизводства 
лесов, расположенных на землях сель-
скохозяйственного назначения, допу-
скается сплошная и выборочная рубка 
лесных насаждений любой интенсивно-
сти и любого возраста, за исключением 
случаев, предусмотренных пунктом 11 
настоящего Положения, при условии 
наличия в Едином государственном рее-
стре недвижимости сведений о местопо-
ложении границ такого земельного 
участка.

 11. В лесах, расположенных в водо-
охранных зонах, а также в нерестоохран-
ных полосах лесов, расположенных на 
землях сельскохозяйственного назначе-
ния, запрещаются сплошные рубки 
лесных насаждений, за исключением 

случаев, предусмотренных частью 3 ста-
тьи 111 Лесного кодекса Российской 
Федерации.

 12. При осуществлении использова-
ния, охраны, защиты, воспроизводства 
лесов, расположенных на землях сель-
скохозяйственного назначения, рубки 
лесных насаждений осуществляются 
без отвода лесосек и составления техно-
логических карт лесосечных работ.

 13.  При осуществлении рубок 
лесных насаждений при использовании, 
охране, защите, воспроизводстве лесов, 
расположенных на землях сельскохо-
зяйственного назначения:

 а) не допускается повреждение 
дорог, мостов, просек, мелиоративных 
систем, дорожных и других сооружений, 
русел рек и ручьев;

 б) не допускается использование 
русел рек и ручьев в качестве трасс воло-
ков и лесных дорог;

 в) не допускается повреждение 
лесных насаждений, растительного 
покрова и почв, захламление промыш-
ленными и иными отходами;

 г) запрещается оставление завалов 
(включая срубленные и оставленные в 
местах рубок деревья) и срубленных 
зависших деревьев;

 д) не допускается оставление не 
вывезенной в установленный срок дре-
весины в местах рубок;

 е) не допускается вывозка, трелевка 
древесины на сельскохозяйственные 
угодья, на которых осуществляется про-
изводство сельскохозяйственной про-
дукции;

 ж) не допускается уничтожение вер-
хнего плодородного слоя почвы вне 
волоков и погрузочных площадок.

 14. Использование лесов, располо-
женных на находящихся в государствен-

ной, муниципальной собственности зем-
лях сельскохозяйственного назначения 
или на земельных участках, не предо-
ставленных в пользование третьим 
лицам, в целях заготовки древесины 
гражданами для собственных нужд осу-
ществляется в порядке, предусмотрен-
ном частью 5 статьи 30 Лесного кодекса 
Российской Федерации.

 15. Учет, маркировка, транспортиров-
ка и декларирование сделок с древеси-
ной, полученной в результате рубок 
лесных насаждений при осуществлении 
использования, охраны, защиты, воспро-
изводства лесов, расположенных на зем-
лях сельскохозяйственного назначения, 
осуществляются в соответствии с требо-
ваниями, установленными лесным зако-
нодательством Российской Федерации.

 16. Заготовка и сбор недревесных 
лесных ресурсов в лесах, расположен-
ных на землях сельскохозяйственного 
назначения, осуществляются в соответ-
ствии с частью 5 статьи 32 Лесного 
кодекса Российской Федерации без 
ограничений по срокам и периодам.

 17. Заготовка пищевых лесных 
ресурсов и сбор лекарственных расте-
ний в лесах, расположенных на землях 
сельскохозяйственного назначения, осу-
ществляются в соответствии с частью 5 
статьи 34 Лесного кодекса Российской 
Федерации без ограничений по срокам и 
периодам.

 18. Лица, использующие леса, рас-
положенные на землях сельскохозяйст-
венного назначения, и правообладатели 
обязаны соблюдать правила пожарной 
безопасности в лесах, правила санитар-
ной безопасности в лесах, правила ухода 
за лесами.

 19. Охрана, защита, уход за лесами, 
расположенными на землях сельскохо-

зяйственного назначения, находящихся 
в государственной, муниципальной соб-
ственности, и землях, право собственно-
сти на которые не разграничено, а также 
на земельных участках, расположенных 
в границах таких земель, обеспечивают-
ся правообладателями таких земель и 
земельных участков, в случае отсутствия 
таких правообладателей ― федераль-
ными органами исполнительной власти, 
органами государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации, органами 
местного самоуправления, осуществля-
ющими полномочия собственника в 
отношении таких земель и земельных 
участков в соответствии с земельным 
законодательством.

 20. В лесах, расположенных на зем-
лях сельскохозяйственного назначения, 
запрещается проведение профилакти-
ческого контролируемого противопо-
жарного выжигания хвороста, лесной 
подстилки, сухой травы и других лесных 
горючих материалов.

 21. При использовании, охране, 
защите, воспроизводстве лесов, распо-
ложенных на землях сельскохозяйст-
венного назначения, составления проек-
тов освоения лесов, подачи лесной 
декларации, а также представления 
отчетов об использовании лесов, об 
охране лесов, о защите лесов и воспро-
изводстве лесов, предусмотренных 
лесным законодательством Российской 
Федерации, не требуется.

 22. Правообладатели представляют 
в органы исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации, уполно-
моченные на обеспечение государствен-
ного управления агропромышленным 
комплексом субъекта Российской Феде-
рации, сведения об использовании, 
охране, защите и воспроизводстве 
лесов.

 23. Органы исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, упол-
номоченные на обеспечение государст-
венного управления агропромышлен-
ным комплексом, осуществляют учет 
сведений об использовании, охране, 
защите и воспроизводстве лесов на 
основе сведений, представленных пра-
вообладателями, а также на основе 
земле устроительной документации, 
данных государственного мониторинга 
земель сельскохозяйственного назначе-
ния и других источников информации.

 24. Органы исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, ука-
занные в пункте 23 настоящего Положе-
ния, представляют сведения об исполь-
зовании, охране, защите и воспроизвод-
стве лесов, расположенных на землях 
сельскохозяйственного назначения на 
территориях соответствующих субъек-
тов Российской Федерации, в органы 
исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации, осуществляющие 
функции по ведению государственного 
лесного реестра.

Положение об особенностях использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов, 
расположенных на землях сельскохозяйственного назначения

 Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 21 сентября 2020 г. № 1509 г. Москва
Об особенностях использования, охраны, защиты, воспроизводства 

лесов, расположенных на землях сельскохозяйственного назначения
В соответствии с частью 2 статьи 123 Лесного кодекса Российской Федерации Правительство Российской Федерации постанов-

ляет:
 1. Утвердить прилагаемое Положение об особенностях использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов, расположенных 

на землях сельскохозяйственного назначения.
 2. Сноску 7 приложения к Правилам представления декларации о сделках с древесиной, утвержденным постановлением Прави-

тельства Российской Федерации от 6 января 2015 г. № 11 «Об утверждении Правил представления декларации о сделках с древесиной» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2015, № 2, ст. 524; 2018, № 34, ст. 5479), изложить в следующей редакции:

«7 Для лесных участков, предусмотренных статьей 7 Лесного кодекса Российской Федерации, указывается его местоположение 
― субъект Российской Федерации, муниципальный район, лесничество, участковое лесничество, урочище (при наличии), лесной 
квартал, номер лесотаксационного выдела, номер лесосеки.

Для лесных насаждений, расположенных на землях сельскохозяйственного назначения, указывается их местоположение ― субъ-
ект Российской Федерации, муниципальный район, кадастровый номер земельного участка.».

Председатель Правительства Российской Федерации 
М. Мишустин

На внешних рынках наиболее востребована пшеница четвер-
того класса — она получается оптимальна по цене и качеству.
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А К Ц Е Н Т

Около 60 миллионов га — стихийные 
леса, выросшие на заброшенных 
сельхозземлях. По данным WWF России, 
до 10% бывших полей и выпасов оста-
лись невостребованными и стихийно 
зарастают в лучшем случае деревьями 
и кустами, в худшем — борщевиком
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В бывшем поле лучше собирать лесной урожай, чем косить борщевик.

ОТПУСК 

Как россияне 
отдохнули 
этим летом? 

ОТ СОЧИ 
ДО БАЙКАЛА
Елена Яковлева

Пандемия не поставила крест на 
положительных летних эмоци-
ях: 74 процента россиян смогли 
отдохнуть этим летом, взяв за-
планированный отпуск. Подво-
дя итоги туристического лета-
2020, ВЦИОМ опросил россиян 
и подтвердил, что пандемия не 
убила отпуск и наши соотечест-
венники смогли отдохнуть, даже 
если и «не так, и не там».

Планы на отдых у россиян не 
свернулись и как и прежде оста-
лись надежным косвенным по-
казателем их благосостояния 
(на первом месте — владение не-
движимостью, на втором — воз-
можность позволить себе от-
дохнуть).

Да, в более чем в половине 
случаев менять планы на от-
пуск заставила именно панде-
мия коронавируса, только 
18 процентам россиян помеша-
ли финансовые трудности, а 11 
— закрытые границы и останов-
ленные транспортные маршру-
ты (тоже, конечно, по причине 
эпидемии коронавируса). Но 
при этом один из директоров 
ВЦИОМ Кирилл Родин призвал 
не абсолютизировать влияние 
пандемии.

Наиболее пострадали, конеч-
но, планы россиян отдохнуть за 
границей, но тех, кто может по-
зволить себе там отдохнуть, 
в России немного. Чуть более 
13 процентов россиян выезжа-
ли на отдых за границу в прош-
лом году, и 8 процентов собира-
лись в этом. Заявили же об осу-
ществленных планах на такой 
отдых примерно 0,5 процента 
россиян. Эта цифра еще может 
подрасти, но погоды уже не сде-
лает. Картина отдыха этим ле-
том уже определилась.

При серьезном падении пла-
нов на отдых за границей вну-
тренний туризм переживает, по 
мнению экспертов, «заметный 
Ренессанс». У отдыхающих на 
курортах Краснодарского края 
в топе Сочи, Анапа и Геленджик.

А отпуска в этом году у мно-
гих выросли по срокам. Сред-
ний показатель длительности 
отпуска в 2020 году, по данным 
ВЦИОМ, 33 дня. Только 6 про-
центов планировали отдыхать 
больше месяца, а реально отдох-
нули — 16. 8 процентов собира-
лись пробыть в отпуске месяц, 
а реально позволили себе ме-
сячный отпуск 15 процентов. 

71 процент россиян скорее 
довольны тем, как они отдохну-
ли. Самыми довольными оказа-
лись отдохнувшие в Крыму 
(94 процента), в других городах 
России (89 процентов), в Кра-
снодарском крае (89 процен-
тов). Среди отдохнувших на 
даче довольны отдыхом 76 про-
центов, а среди тех, кто отдыхал 
дома, — 61 процент. И если в 
прошлом году доминирующими 
причинами недовольства отды-
хающих были высокие цены, 
плохой сервис и плохая погода, 
то в этом году причиной недо-
вольства, конечно, стало «не 
смог поехать туда, куда хотел».

В багаже позитивных эмо-
ций, привезенных россиянами 
с курортов и туристических 
маршрутов в топе оказались 
природа и климат, возможность 
узнать что-то новое и интере-
сное и безопасность отдыха. Не-
гативный багаж впечатлений 
пополнили высокая стоимость 
проезда, трудности в организа-
ции поездки и возможность 
комфортного проживания по 
приемлемой цене. Скажем, будь 
та же дорога на Байкал дешевле, 
многие россияне предпочтут 
поездку на прославленное озеро 
отдыху в Краснодарское крае, 
уверяют социологи. По их мне-
нию, психологический барьер 
для предпочтения внутреннего 
туризма еще не преодолен, но 
уже преодолевается. Когда от-
дохнувших попросили оценить 
свой отпуск в России по десяти-
балльной шкале, большинство 
выставило ему оценку 8.  

Самыми доволь-
ными оказались 
отдохнувшие 
в Крыму, таковых 
94 процента



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 сентября 2020
среда № 219 (8273)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Роман Маркелов

С
тимулирование потреби-
тельского спроса — глав-
ный рецепт вывода рос-

сийской экономики из кризиса, 
порожденного пандемией коро-
навируса, считает ректор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Михаил 
Эскиндаров. По его мнению, од-
ним из элементов для стимули-
рования спроса может стать 
введение базового безусловно-
го дохода для ряда категорий на-
селения — идея, которая каза-
лась (да и до сих пор кажется) 
довольно радикальной. Об этом, 
а также об особенностях нацио-
нального плана по восстановле-
нию экономики и о том, почему 
снижается курс рубля, шла речь 
на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете».

Правительство на днях ут-
вердило план восстановления 
экономики. Помимо очевид-
ных экономических мер в нем 
большое внимание уделено 

«цифре» и субсидиям. Как вы 
оцените его в целом? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Хочу обратить 
внимание, что самая важная за-
дача на сегодня — восстановле-
ние потребительского спроса. 
Без этого ни одна страна, ни 
одна экономика никогда не вы-
ходила из ситуации, подобной 
той, в которой мы находимся. 
Поэтому кроме тех пунктов, ко-
торые вы перечислили, больше 
всего важна адресная поддер-
жка населения, содержащаяся в 
плане. 

При этом хорошо, что там 
предусмотрена масштабная 
поддержка реального сектора 
экономики. Без этого на подъем 
ВВП тоже рассчитывать не при-
ходится. Но все-таки это план 
стабилизации, а не план эконо-
мического роста. Представляет-
ся, что акцент сделан на восста-
новление и стабилизацию, а 
нам нужен, и об этом постоянно 
говорит президент, — переход к 
динамичному росту. Ему также 
способствовало бы и дальней-
шее расширение участия Банка 

России в создании благоприят-
ных условий для национального 
экономического развития. 

Минэкономразвития в своем 
прогнозе социально-экономи-
ческого развития на ближай-
шие годы тоже делает очевид-
ный упор на восстановлении 
спроса, который потянет за 
собой и экономику. Но реально 
ли не только выбраться из 
провала в ВВП, но и начать 
расти достойными темпа-
ми?  

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: На самом деле 
сегодняшняя ситуация в рос-
сийской экономике не так уж 
плоха, особенно по сравнению с 
другими странами. Во всяком 

случае, по сравнению с ведущи-
ми экономиками мира, где паде-
ние ВВП из-за пандемии и огра-
ничений было значительно 
больше, чем у нас. 

Что нам помогло сохранить 
сравнительно хорошие показа-
тели? У нас работал реальный 
сектор экономики. Кроме того, 
люди были поддержаны прави-
тельством адресно. Это, конеч-
но, сыграло особую роль и для 
самих людей, и для сокращения 
падения потребительского 
спроса.  

В пандемию еще и обострил-
ся вопрос о роли и месте малого 
и среднего бизнеса в экономи-
ке. В нем занята значительная 
часть наших граждан. Я неодно-
кратно говорил о том, что сред-
ний и малый бизнес должен со-
провождать развитие реально-
го сектора экономики, разви-
тие крупного бизнеса. Значи-
мая роль малого бизнеса в раз-
витых экономиках в период 
пандемии как раз сыграла злую 
шутку с их экономиками, пото-
му что кризис затронул именно 
эти сферы, которые к нему от-
носятся — в первую очередь ту-
ризм и общепит. Но это не зна-
чит, что малый и средний биз-
нес не надо развивать. Сейчас и 
правительственный план, и 
другие меры должны быть на-
правлены на поддержку так 
много потерявших малых и 
средний предприятий, и на 
адресную поддержку людей. 

Много сейчас говорится и о 
базовом безусловном доходе. 
Его предлагают ввести в разных 
видах — для безработных, для 

малоимущих, или вообще для 
всех. Нужно ли нам вводить без-
условный базовый доход, осо-
бенно с учетом того, что от этой 
идеи пока отказались, напри-
мер, в Швейцарии и Финлян-
дии? Стоит хорошо подумать. 
Но мне кажется, что в том или 
ином виде как инструмент для 
подъема экономики в ограни-
ченный период времени он бу-
дет реализован.  

Стабильность курса рубля 
явно не помешала бы восста-
новлению экономики. Но в по-
следний месяц российская ва-
люта серьезно подешевела. По-
чему, какие факторы здесь 
первичны — объективные или 
все же эмоциональные? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: К сожалению, 
здесь играет роль далеко не 
только экономика, но и полити-
ка. Это и ситуация у наших бли-
жайших соседей — Беларуси, 
обострившиеся до предела от-
ношения Азербайджана с Арме-
нией. Это тоже очень важный 
фактор, который может повли-
ять на динамику рубля. Нако-
нец, еще один очень тревожный 
для нас фактор (хотя я бы это не 
считал совсем прямой угрозой) 
— итоги ноябрьских президент-
ских выборов в США. Все эти 
внутренние экономические и 
внешние политические факто-
ры имеют объективный харак-
тер, который, конечно, усилива-
ется эмоциональным восприя-
тием текущей и ожидаемой си-
туаций. Но в целом, если обста-
новка будет благоприятной, то, 
полагаю, курс рубля может вер-
нуться в коридор 70—75 за дол-
лар и удержаться там. А если си-
туация не изменится — вероят-
но, будет дешевле.  

Продолжение 
«Делового завтрака» 
с Михаилом Эскиндаровым 
читайте в ближайших номерах 
«Российской газеты»

ТОРГОВЛЯ Тверская улица как зеркало 
общепита эпохи COVID-19

В ожидании открытий

Ангелина Зеленькова 

М
ногие магазины, 
рестораны, бан-
ки и салоны свя-
зи на централь-
ных улицах сто-
лицы остались 
закрытыми и по-
сле того, как го-
род вышел из ве-

сеннего режима самоизоляции. 
Кафе и магазинов на Тверской 
стало почти вдвое меньше  за 
квартал — такого не было с 2016-
го, когда была запущена мас-
штабная реконструкция улицы. 
Освободились дорогие квадрат-
ные метры и на Арбате, Мясниц-
кой и Маросейке. Чего же ждать 
оставшимся торговым точкам? 

Первые этажи на Тверской за 
последние три месяца  заметно 
опустели — доля свободных ком-
мерческих пространств увели-
чилась до 15,5 процента, хотя 
еще в конце июня свободными 
были только 8,9 процента поме-
щений, говорится в исследова-
нии консалтинговой компании 
JLL. Для сравнения аналитики 

приводят цифры 2016 года, ког-
да на Тверской проходила ре-
конструкция и доля свободных 
помещений не превышала 12 
процентов. Продолжалось это 
недолго. После  преображения 
и, по сути, появления новой пе-
шеходной зоны предпринима-
тели начали биться за помеще-
ния, аренда которых традици-
онно превышает 100 тысяч ру-
блей за квадратный метр в год. 
Что же сейчас происходит с 
главной улицей столицы?

На Тверской,17, больше нет 
вывески салона сотовой связи и 
банка в доме № 15. Закрылся и 
«Ашан»  в самом начале маги-
страли. Всего за третий квартал 
аналитики недосчитались 20 
объектов стрит-ретейла, поло-
вина из них — кафе и рестораны. 
Но в глаза это не бросается. На 

своих местах «Шоколадница», 
«Французская пекарня», «Варе-
ничная», «Якитория», Daily и 
другие кафешки. «Речь идет не о 
закрытии самого предприятия, 
а об изменении его концепции. 
Грубо говоря, 40 процентов 
предприятий торговли в Москве 
пострадали от пандемии, но это 
не значит, что они не продолжа-
ют работать. Часть предприя-
тий поменяли собственников, 
первоначальный владелец мог, 
например,  отдать свой ресто-
ран за долги. Есть ситуации, ког-
да заведение отдали арендатору, 
который не стал на его месте от-
крывать что-то другое, а про-
должил бизнес. Случился свое-
го рода круговорот — кто-то от-
дал бизнес за долги, кто-то про-
дал или взял соинвесторов, кто-
то передал в управление или по-

менял концепцию», — рассказал 
Игорь Бухаров, президент Феде-
рации рестораторов и отелье-
ров России.

По официальным данным де-
партамента торговли и услуг, 
после пандемии открылись 85 
процентов кафе и ресторанов, 
остальные не смогли работать. 
Пострадавшими улицами назы-
вают Мясницкую и Маросейку. 
Заметно опустел и Арбат — одно 
из самых оживленных и попу-
лярных мест в Москве. Здесь за-
крылось около 10 заведений. 
Уже в самом начале улицы про-
хожих встречают забитые окна 
и надпись «Магазин «Кулина-
рия» больше не работает». На 
нечетной стороне сразу два «го-
лых» помещения, помнится, 
раньше здесь были рестораны. 
Но теперь на улице даже в тех 
заведениях, что уцелели,  нем-
ноголюдно. Менеджер кофейни 
«Шоколадница» Алексей при-
знается, что много клиентов 
бывает только на выходных.  «А 
на доставке много не заработа-
ешь, весной мне приходилось 
искать подработку, чтобы вы-

жить», — добавил Алексей. Вот и 
сейчас  он больше боится даже 
не заболеть, а потерять работу, 
если, не дай Бог, их заведение 
закроется. 

Руководитель департамента 
торговли и услуг Алексей Неме-
рюк уверен, что центр города не 
опустеет, а смена предпринима-
телей и брендов — обычный 
цикл. «Тверская улица остается 
главной торговой улицей горо-
да. Несмотря на закрытие неко-
торых предприятий торговли, 
продовольственные магазины, 
которые обосновались здесь 
всего несколько лет назад, по-
прежнему удерживают свои по-
зиции, — прокомментировал он 
ситуацию. — Средний срок пои-
ска арендатора в стрит-ретейле 
сейчас немного увеличен и со-
ставляет от двух до шести меся-
цев. Поэтому Тверская, а также 
Арбат, Мясницкая и Маросейка, 
где доля свободных площадей 
увеличилась за последние меся-
цы, найдут своих предпринима-
телей».  

Первые этажи на центральных 
улицах столицы заметно опустели.А К Ц Е Н Т

Кафе и магазинов на Тверской 
стало почти вдвое меньше  за квартал

АРМИЯ Российские 
десантники покидают 
Белоруссию после учений

Десант 
возвращается

Иван Петров

Ивановские десантники первыми вернулись в место 
постоянной дислокации после совместных с белорус-
скими военнослужащими учений «Славянское братст-
во-2020». В «город невест» вчера прибыл железнодо-
рожный состав, которым с маневров вернулись рос-
сийские бойцы и используемая ими военная техника. 

«В пункт постоянной дислокации — в город Иваново 
— после выполнения учебно-боевых задач на учении во 
вторник прибыл усиленный парашютно-десантный ба-
тальон Ивановского гвардейского парашютно-десан-
тного полка», — уточнили в департаменте информации 
и массовых коммуникаций Минобороны России.

Личный состав на станции Текстильная под Ивано-
во встречали представители командования Иванов-
ского воздушно-десантного соединения, гордумы, 
представители ветеранских и общественных организа-
ций.

Теперь очередь за псковскими и рязанскими (туль-
ское соединение ВДВ) десантниками, также принимав-
шими участие в российско-белорусских учениях. 
По данным «РГ», эшелоны с ними прибудут в места по-
стоянной дислокации в пятницу.  Убывать же десантни-
ки и военная техника с территории Белоруссии начнут 
в среду утром. 

Напомним, тактическое учение «Славянское брат-
ство-2020» проводилось в период с 14 по 25 сентября 
на белорусских полигонах Брестский и Гожский. 23 
сентября самолеты Ил-76мд военно-транспортной 
авиации ВКС России перебросили и десантировали па-
рашютным способом более 300 военнослужащих и 
40 единиц боевой и специальной техники батальонной 
тактической группы Ивановского гвардейского соеди-
нения ВДВ России. Всего в ходе активной фазы бело-
русско-российского учения принимали участие более 
900 военнослужащих псковского, ивановского и туль-
ского гвардейских соединений ВДВ России и около 
100 единиц боевой и специальной техники, в том числе 
современные боевые машины десанта БМД-4М и бро-
нетранспортеры БТР-МДМ «Ракушка».  

ПРОЦЕСС Иск 
об имуществе 
Арашуковых 
будет 
рассматривать 
столичный суд

СТАТЬИ 
ДЛЯ КЛАНА
Наталья Козлова

Важное решение принял Вер-
ховный суд России по громко-
му делу семьи Арашуковых.  
Речь идёт о недвижимости се-
мьи, которая, по мнению пра-
воохранительных органов,  на-
жита незаконно.

Верховный суд постановил — 
рассмотреть в Басманном суде 
столицы иск об обращении в 
доход государства имущества, 
принадлежащего бывшему се-
натору Рауфу Арашукову и чле-
нам его семьи.  

Территориально подобный 
иск должен был рассматривать 
Хабезский районный суд Кара-
чаево-Черкесской Республики. 
Но Генеральная  прокуратура 
обратилась в Верховный суд РФ 
с просьбой об изменении под-
судности. Она посчитала, что 
объективно рассмотреть по-
добный иск  по месту регистра-
ции Арашуковых невозможно. 

Надзорное ведомство в иске 
требует изъять имущество Ара-
шуковых, которое семья прио-
брела за десять лет — с 2007 по 
2017 год, стоимостью почти 1,5 
миллиарда рублей. Свои требо-
вания оно аргументирует тем, 
что за десять лет официально  
Рауль Арашуков — отец экс-се-
натора — заработал  65 миллио-
нов 917 тысяч рублей. А  Рауф 
Арашуков  с 2009 по 2018 год 
заработал  чуть меньше 16 мил-
лионов рублей. Больше в семье 
никто не работал, зато имуще-
ства было за это время куплено 
на 1 миллиард  469 миллионов  
127 тысяч рублей. 

К  иску приложен список. 
Судя по нему, работая  в орга-
нах государственной власти и 
местного самоуправления, Ра-
уль Арашуков и Рауф Арашуков 
купили 75 объектов недвижи-
мости. Это пять квартир, де-
вять жилых домов, трехэтаж-
ный отель «Адиюх Пэлас», ре-
сторан, банный комплекс, семь 
земельных участков, 14 авто-
транспортных средств и разно-
образные  «предметы роско-
ши». Чтобы скрыть это богатст-
во, имущество регистрирова-
лось на родных или просто 
близких людей — персональных 
водителей и охранников семьи 
Арашуковых.

Напомним, весной этого 
года бывшему сенатору от Ка-
рачаево-Черкесии Рауфу Ара-
шукову предъявили обвинения 
по двум новым статьям Уголов-
ного кодекса: о превышении 
должностных полномочий (ст. 
286 УК) и заведомо ложном до-
носе (ст. 306 УК). 

Один из новых эпизодов об-
винения связан с отношениями 
между Арашуковым и экс-на-
чальником центра «Э» МВД Ка-
рачаево-Черкесии Тимуром Бе-
тугановым, а также бывшим 
и.о. главы регионального 
управления Следственного ко-
митета Казбеком Булатовым.

Ведомство Александра Ба-
стрыкина считает экс-советни-
ка главы «Газпрома» Рауля Ара-
шукова причастным к убийст-
вам. В окончательной редакции 
обвинения утверждается, что 
высокопоставленные силовики 
Карачаево-Черкесии, экс-на-
чальник центра «Э» МВД Ти-
мур Бетуганов и бывший и.о. 
главы регионального управле-
ния Следственного комитета 
Казбек Булатов превысили в 
интересах Арашукова-младше-
го должностные полномочия: 
расследуя два убийства, они 
скрыли причастность к ним 
Арашукова. Также ему теперь 
вменяется организация ложно-
го доноса: по версии СКР, заяв-
лявший о пытках со стороны 
сотрудников центра «Э» по 
СКФО директор филиала «Газ-
пром межрегионгаз Ставро-
поль» Гузер Хашукаев оговорил 
их по указанию Арашукова.

Проблемы у клана Арашуко-
вых начались еще в 2018 году, 
когда Александр Бастрыкин 
распорядился забрать в Москву 
дела о заказных убийствах по-
литиков в Карачаево-Черкесии 
после протестов родственников 
погибших. Передача этих дел на 
федеральный уровень была не-
обходима для полного и объек-
тивного расследования.  

А К Ц Е Н Т

Нужна не только стабилизация 
экономики, но и ее переход 
к динамичному росту

Не тяни резину 

Что же будет грозить нарушителям, которые 
попытаются в июне шлифовать асфальт шипа-
ми, когда документ будет принят? Наказание 

по части 1 статьи 12.5 Кодекса об административных 
правонарушениях — предупреждение или штраф 500 
рублей.

При этом зимние шины должны быть установлены 
зимой на всех колесах автомобиля. Равно как и шипо-
ванные. То есть сэкономить у предприимчивых гра-
ждан, которые устанавливали шипованную резину 
только на ведущие колеса, не получится. 

Идея закрепить сезонное использование шин в пра-
вилах ходила давно. Действительно, зимой удивляют 
и доставляют немало хлопот фуры, которые на обледе-
невшем асфальте не могут въехать на мост и собирают 
многокилометровые пробки. 

Летом действительно странно ездить на шипах, тем 
более что тормозной путь у автомобиля увеличивается 
минимум в полтора раза. Не предназначены они для 
торможения на сухом и горячем от жары асфальте. 

Однако сопротивление эта норма вызывала именно 
у владельцев фур и автобусов. Уж слишком дорогая 
зимняя резина для этой техники. 

Кстати, именно дороговизна шин привела к тому, 
что протекторы на них восстанавливают. И для восста-
новленных шин в проекте широко и подробно расписа-
ны запреты их использования. Например, запрещено 
устанавливать восстановленные шины, которые стар-
ше 7 лет. Или устанавливать шины с восстановленным 
протектором на переднюю ось. Конечно, владельцев 
легковушек это не касается. Легковые шины не восста-
навливают. А вот владельцам грузовиков и автобусов 
придется внимательно прочитать эти новые требова-
ния, когда документ вступит в силу. 

В требованиях к обзорности четко прописано, что 
запрещается эксплуатация автомобилей, у которых 
светопропускание ветрового стекла и стекол, обеспе-
чивающих переднюю обзорность для водителя, менее 
70 процентов. Надо сказать, что эта норма также взята 
непосредственно из технического регламента. Сейчас 
в перечне неисправностей указан ГОСТ, который пред-
усматривает прозрачность ветрового стекла 75 про-
центов, а боковых передних — 70 процентов. 

Еще одно новое требование. Если ветровое стекло 
все-таки окрашено или тонировано — в пределах остав-
шихся 30 процентов, — то эта тонировка не должна 
искажать правильное восприятие белого, желтого, 
красного, зеленого и голубого цветов. Зеркальная то-
нировка по-прежнему запрещена. 

Отдельно прописано требование по светопропуска-
нию этих стекол для бронированных автомобилей — 
оно должно быть не менее 60 процентов.  

Запрещается также эксплуатировать автомобиль, 
у которого отсутствуют предусмотренные конструк-
цией противосолнечные козырьки. За это также могут 
оштрафовать на 500 рублей.  

1

— Как проходили учения «Славянское братство-2020» — 
фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1959636

Менять шины по сезону водителей заставят штрафами. Летом 
ездить на шипах запретят, как и на летних шинах — зимой.
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Михаил Эскиндаров (на фото слева) рассчитывает, что курс рубля вернется в коридор 70—75 за доллар.
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Проблемы у клана 
Арашуковых 
начались, когда 
в Москву забрали 
дела об убийствах 
политиков 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Михаил Эскиндаров — о росте экономики, курсе рубля 
и базовом доходе для всех 

Деньги не просто так
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КОНФЛИКТ 
Евросоюз 
проверят 
на демократию 

ОТВЕТНЫЙ 
ХОД
Ариадна Рокоссовская

Главы МИД Польши и Венгрии 
Збигнев Рау и Петер Сийярто 
объявили о планах создания об-
щественного института, кото-
рый будет фиксировать нару-
шения принципа верховенства 
права в странах Евросоюза.

Напомним, что в 2017 году 
Еврокомиссия начала санкци-
онную процедуру против Поль-
ши:  ее обвинили в нарушении 
принципов правового государ-
ства. В 2018 году подобная про-
цедура была возбуждена Евро-
парламентом в отношении Вен-
грии. Однако польские и вен-
герские политики не принима-
ли брюссельскую критику 
близко к сердцу, поскольку зна-
ли, что у Еврокомиссии нет ме-
ханизмов влияния на государ-
ства-члены. Все изменилось 
минувшим летом, когда на вне-
очередном саммите ЕС одобри-
ли общий бюджет на 2021—
2027 годы, где на помощь стра-
нам, наиболее пострадавшим 
от пандемии, выделено 750 
миллиардов евро. Несмотря на 
сопротивление Польши и Венг-
рии, участники саммита дого-
ворились об увязке выплат из 
фонда с соблюдением стандар-
тов правового государства и ба-
зовых европейских ценностей. 
А в конце сентября Германия, 
председательствующая в Сове-
те ЕС, представила проект до-
кумента, в котором прописыва-
ется конкретный механизм вве-
дения таких экономических 
санкций. И если раньше все воз-
можности «наказать» наруши-
телей разбивались о необходи-
мость поддержки всех стран — 
членов ЕС, то в подготовленном 
Берлином плане для этого до-
статочно квалифицированного 
большинства.

Неудивительно, что первым 
зарубежным визитом нового 
министра иностранных дел 
Польши Збигнева Рау стала по-
ездка в Будапешт. После перего-
воров с венгерским коллегой он 
объяснял журналистам, что 
«правовую дискуссию нельзя 
подменять дискуссией полити-
ческой». По мнению Сийярто, 
создаваемый институт «будет 
проверять, соблюдается ли 
принцип верховенства права в 
Европейском союзе, чтобы из-
бежать двойных стандартов».  

РЕЗОНАНС  Президент Франции не заметил доклада 
правозащитников о ситуации в Пятой Республике

Макронова уха

Евгений Шестаков

П
резидент Франции 
Эмманюэль  Ма-
крон мечтает под-
хватить готовое 
упасть в лужу из 
американских рук 
знамя демократии 
и рассчитывает с 
ним «обскакать» 

на евросоюзовском поле кан-
цлера Германии Ангелу Мер-
кель. Во вторник, находясь в 
Литве,  французский лидер 
клятвенно пообещал экс-кан-
дидату в белорусские прези-
денты Светлане Тихановской 
заведомо невыполнимое — 
стать посредником в урегули-
ровании политического кризи-
са в Беларуси. В этой связи сто-
ит напомнить, к чему привело 
посредничество Франции в 
украинском кризисе 2014 года 
— все обернулось обманом и 
лицемерием со стороны запад-
ных гарантов мирного согла-
шения между оппозицией и 

тогдашним лидером Незалеж-
ной Виктором Януковичем.

Отметился Макрон и на по-
лях армяно-азербайджанского 
конфликта — к нему апеллиро-
вал официальный Ереван, что-
бы убедить Евросоюз реши-
тельно надавить на поддержав-
шую Азербайджан Турцию. Не 
упустил французский лидер 
возможность проявить себя и 
во время обострения греко-ту-
рецких отношений из-за терри-
ториальных споров в Восточ-
ном Средиземноморье. Разуме-
ется, Макрон поддержал Гре-
цию, которая в качестве члена 

Евросоюза куда важнее для 
долгосрочных интересов пре-
зидента Франции, чем мнение 
Анкары.

Такая активность Макрона 
за пределами собственного 
«дома» выглядит как подготов-
ка им плацдарма для политиче-
ского отступления. Через два 
года в Пятой Республике прой-
дут выборы главы государства, 
и возникает впечатление, что 
Макрон заранее готовит себе 
запасной аэродром в структу-
рах Евросоюза на случай проиг-
рыша. К слову, примерно так же 
в прошлом действовал Дональд 
Туск, который после поражения 
своей партии на выборах в 
Польше быстренько перебрался 
из кресла премьера в кресло 
главы Евросовета, несмотря на 
возражения официальной Вар-
шавы. Правда, до этого Туск 
проявлял недюжинную актив-
ность в вопросах европейской 
политики, в результате чего 
приобрел нужный стартовый 
капитал для карьеры еврочи-
новника. Возникает впечатле-
ние, что г-н Макрон также по-
шел по этому пути.

Еще одно, набившее оскоми-
ну объяснение, которое приво-
дят, говоря о планах Макрона, 
эксперты — президенту Фран-
ции не дает покоя лидерство 
Германии в европейских делах. 
Почувствовав слабину Мер-

кель, французский президент 
спешит оседлать самую привле-
кательную в среде европейских 
либералов тему — соблюдения 
прав человека за пределами 
единой Европы. Заботиться об 
этих материях в Беларуси для 
Макрона куда выигрышней с 
точки зрения пиара и внимания 
СМИ, чем отвечать на неудоб-
ные вопросы правозащитников 
о ситуации с правами человека 
в Пятой Республике. 

Во вторник международная 
организация «Амнести интер-
нешнл» представила доклад об 
уровне демократии в самой 
Франции. В документе, состав-
ленном на основании опроса 66 
человек, который прошел с июня 
2019 по август 2020 года, гово-
рится, цитирую, о «беспреце-
дентной атаке» на свободу со-
браний во время правления Ма-
крона. Авторы доклада с факта-
ми разъясняют: французские 
власти «пошли на нарушение за-
конов для того, чтобы наложить 
на участников протестов штраф-
ные санкции, проводить их за-
держание и осуществлять их уго-
ловное преследование». «Амне-
сти интернешнл» приходит к вы-
воду: французское руководство 
намеренно запрещало демон-
страции во время карантина и 
жестоко подавляло выступления 
«желтых жилетов» для того, что-
бы другим недовольным полити-
кой Макрона было неповадно 
выходить на улицы. В докладе 
особо отмечаются жесткие дей-
ствия полиции в ходе протестов 
и против изменения климата, и 
против расизма. Напомню, что 
одному из лидеров «желтых жи-
летов» во время санкциониро-
ванного Макроном разгона де-
монстрантов полиция резино-
вой пулей выбила глаз. 

На встрече с экс-кандидатом 

в президенты Беларуси Светла-
ной Тихановской французский 
лидер не комментировал выво-
ды «Амнести интернешнл». Оно 
и понятно: на фоне таких обви-
нений со стороны международ-
ных правозащитников желание 
Макрона поучать президента 
Беларуси выглядит, мягко гово-
ря, неуместным.

Есть к этой ситуации еще 
один красноречивый штрих. Ра-
нее правозащитники из «Амне-
сти интернешнл» выпустили до-
клад, где анализировали соблю-
дение прав человека в США. В 
нем авторы констатировали се-
рьезные нарушения личных сво-
бод, допущенные американски-
ми правоохранителями при по-
давлении протестов с помощью 
слезоточивого газа, дубинок и 
других спецсредств. По сведени-
ям правозащитников, с 25 мая 
до 5 июня в 89 случаях полицей-
ские без всякой необходимости 
использовали против мирных 
демонстрантов в 34 штатах сле-
зоточивый газ, 21 раз в 15 шта-
тах — газовые баллончики. Како-
го-либо, даже косвенного осу-
ждения в адрес Белого дома по 
этому поводу со стороны Макро-
на я ни разу не слышал, хотя речь 
в докладе «Амнести интернеш-
нл» шла о непропорциональном 
насилии в отношении американ-
ских граждан за их убеждения..

В произведении Крылова 
«Демьянова уха» автор совету-
ет тому, кто считает себя впра-
ве постоянно поучать других, 
«во время помолчать», чтобы 
его слова не были всем «тош-
нее Демьяновой ухи». Может, 
г-ну Макрону стоило бы при-
слушаться к великому русско-
му баснописцу.   

Эмманюэлю Макрону никак не дает покоя лидерство Германии 
в европейских делах.

А К Ц Е Н Т

Авторы доклада разъясняют: французские 
власти  пошли на нарушение законов 
для того, чтобы наложить на участников 
протестов штрафные санкции

Александр Гасюк

Н
есмотря на многочислен-
ные заявления о возмож-
ных нарушениях в ходе 

предстоящих 3 ноября прези-
дентских выборов в США, на-
блюдать за волеизъявлением 
американцев будут в разы мень-
ше международных наблюдате-
лей, чем планировалось. Как со-
общает The Guardian, причина 
резкого снижения уровня меж-
дународного мониторинга за 
электоральным процессом в 
Америке связана не только с 
эпидемиологической ситуа-
цией в Соединенных Штатах, но 

и с отсутствием приглашений со 
стороны госдепартамента США.

Так, Бюро по демократиче-
ским институтам и правам чело-
века (БДИПЧ), структурно вхо-
дящее в Организацию по безопа-
сности и сотрудничеству в Евро-
пе (ОБСЕ), пошлет на американ-
ские выборы всего 30 наблюда-
телей вместо 500, как это плани-
ровалось ранее. Заявленная при-
чина — опасность бушующей в 
Штатах эпидемии COVID-19 и 
введенные ограничения на пере-
леты через Атлантический оке-
ан. Казалось бы, первую пробле-
му в значительной степени ре-
шают средства индивидуальной 

защиты и вакцинация. А зафрах-
товать авиаборт, предваритель-
но проведя тестирование евро-
пейских наблюдателей на 
COVID-19, для крупной органи-
зации, страной-членом которой 
являются и США, совсем не-
сложно. Но нет — наблюдатель-
ная миссия БДИПЧ в США под 
началом польки Урсулы Гачек 
будет носить ограниченный ха-
рактер, и в ее составе лишь дол-
госрочные наблюдатели. Их кол-
леги, которые посещают страну 
на короткий срок для наблюде-
ния за ходом голосования непо-
средственно в день выборов, во-
обще не приедут. 

«Опасения безопасности и 
продолжающиеся ограничения 
на перемещения из-за панде-
мии COVID-19 создают слож-
ности для всей нашей деятель-
ности, особенно для направле-
ния долгосрочных и краткос-
рочных наблюдателей», — поя-
снила ситуацию представи-
тельница БДИПЧ Катя Андруж. 
По ее словам, в организации 
решили, что будет невозможно 
«направить достаточно крат-
косрочных наблюдателей, что-
бы обеспечить качественное 
наблюдение в день выборов и 
таким образом сменили фор-
мат мониторинга на ограни-

ченную электоральную наблю-
дательную миссию».  Органи-
зация американских госу-
дарств (ОАГ) до сих пор вообще 
не получила из Вашингтона 
приглашение прислать своих 
наблюдателей. Хотя в ходе пре-
дыдущих президентских выбо-
ров в США в 2016 году ОАГ на-
правляла для мониторинга че-
тыре десятка своих сотрудни-
ков. В госдепартаменте не отве-
чают на вопрос, будут ли они 
звать коллег из стран западно-
го полушария для подтвержде-
ния демократического харак-
тера избирательного процесса 
в США.  

Знак, требующий обязательного ношения защитной маски, и круг, указывающий на правильное расстояние 
для социального дистанцирования, — символы проходящей в США избирательной кампании. 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ТУРЕЦКИЙ ПОДЪЕМ 
И БУДУЩЕЕ ЕВРАЗИИ
Специалисты по международным отношениям давно 
фиксируют тенденцию к эмансипации игроков средне-
го калибра. Державы, находившиеся на вторых ролях в 
условиях доминирования крупных стран, становятся 
более напористыми. К тому же они все меньше огляды-
ваются на «грандов», руководствуясь собственными 
интересами и представлениями. Впрочем, существен-
ная оговорка — прежде всего это относится к тем госу-
дарствам, которые опираются на великодержавную 
традицию в прошлом. Наиболее наглядный пример — 
Турция. 

В годы «холодной войны» Турецкая Республика 
была верным и лояльным членом НАТО, выполняя 
важнейшую функцию в рамках альянса: опорный 
плацдарм на южном фланге противостояния СССР. По-
сле окончания идеологической конфронтации Анкара 
оказалась в некото-
рой степени на рас-
путье. С одной сто-
роны, распад Совет-
ского Союза открыл 
большие возможно-
сти для продвиже-
ния турецкого влия-
ния в новых странах 
родственного языка 
и близкой культу-
ры. С другой, для 
этого требовались 
слишком большие 
ресурсы, которыми 
Турция не обладала 
тогда. Да и потом, 
несмотря на впечатляющие экономические успехи, 
Анкара не поднялась до необходимого уровня. С дру-
гой стороны, лейтмотивом всей политики конца ХХ — 
начала XXI века было представление, что Запад прев-
ратился в «окончательного» гегемона. Соответствен-
но, «если хочешь быть богатым, если хочешь быть 
счастливым», надо встраиваться в западную систему. 

У Турции были для этого все предпосылки и основа-
ния. Опыт самого тесного взаимодействия в рамках 
НАТО и статус кандидата в Европейское сообщество/
союз предопределяли направление дальнейшего раз-
вития. Приход к власти в начале 2000-х годов ориенти-
рованной на ислам Партии справедливости и развития 
во главе с Реджепом Тайипом Эрдоганом придал, как 
ни странно, мощный импульс именно европеизации. 
Правительство приложило большие усилия к тому, 
чтобы привести турецкие законы в соответствие с тре-
бованиями Евросоюза, и не без напряжения добилось 
начала официальных переговоров о вступлении. Не бу-
дем здесь вдаваться в сложную историю взаимоотно-
шений Турции с Европой последнего двадцатилетия, 
главное — в какой-то момент Анкара пришла к выводу 
(не беспочвенному), что Евросоюз не готов и не соби-
рается принимать Турцию в свои ряды. 

Причины тому разные, но если отвлечься от част-
ностей, то основная — неуверенность европейцев в 
силе и устойчивости собственного проекта. Мысль о 
том, что в него может влиться большая, энергичная и 
амбициозная мусульманская страна, пугает Европу, 
которая боится, что Турция окажет слишком значи-
тельное воздействие на сообщество. Опасения нель-
зя считать необоснованными. Эрдоган никогда не со-
бирался мириться с второстепенным положением 
своей страны и членство в Европейском союзе рас-
сматривал как очередной шаг к повышению статуса и 
расширению возможностей турецкого государства. 
Понимание этого европейцами и застопорило про-
цесс, бойко начавшийся в первые годы нынешнего 
столетия.

Неудача на европейском направлении направила 
Анкару на другой путь — превращение Турции в вели-
кую державу, претендующую на восстановление влия-
ния по всему пространству бывшей Османской импе-
рии. Ближний Восток, Северная Африка, Южный Кав-
каз, Балканы и Средиземноморье — повсюду налицо 
более чем активная 
турецкая политика. 
Комментаторы уже 
несколько лет гово-
рят о том, что замах 
Турции превосхо-
дит ее реальный по-
тенциал, и ей все 
равно придется 
умерить аппетиты. 
Пока этого не про-
исходит. Вероятно, 
основная причина 
такого напора — 
личный фактор. 
Реджеп Эрдоган не-
зыблемо привер-
жен идее вывести 
Турцию (и себя со-
ответственно) в высшую мировую лигу, тем более что 
сейчас состав этого «дивизиона» начал меняться. Так 
что стоит ожидать, что нынешняя политика Анкары не 
только продолжится, но, вероятно, будет проводиться 
еще более последовательно, невзирая на множащиеся 
конфликты. Коллизии президента Турции не пугают.

Для России турецкий геополитический подъем — 
крайне существенный фактор. Даже если не углублять-
ся в историю отношений двух стран (изобилующих 
войнами), в большинстве региональных конфликтов 
интересы Москвы и Анкары не только не совпадают, 
но, как правило, противоположны. Это касается Си-
рии, Ливии, до некоторой степени и армяно-азербай-
джанского противостояния. По крайней мере, Россия 
призывает к немедленному прекращению боевых дей-
ствий и возвращению к дипломатии, Турция же не 
просто заняла сторону Баку, но и настаивает на побед-
ном завершении войны. Несмотря на столь явный ан-
тагонизм по многим направлениям, Россия и Турция 
предпочитают избегать откровенно неприятельских 
отношений. Напротив, почти в каждом из очагов (Юж-
ный Кавказ пока исключение) две страны продолжают 
интенсивные переговоры на разном уровне, чтобы 
если не согласовывать, то хотя бы разводить интересы, 
избегать лобовой конфронтации. 

Это объяснимо — открытая враждебность и проти-
водействие друг другу сильно осложнят для обеих сто-
рон реализацию их целей. Но надо признать, что каж-
дый новый конфликтный эпизод приносит все боль-
шую напряженность, и урегулировать ситуацию ста-
новится сложнее и сложнее. Нет сомнений в том, что 
будущее российско-турецких отношений — один из 
определяющих аспектов формирования новой полити-
ческой картины в Евразии, а этот процесс сейчас в са-
мом разгаре.  

Неудача на евро-
пейском направ-
лении направила 
Анкару на другой 
путь — превраще-
ние Турции в вели-
кую державу

Будущее россий-
ско-турецких 
отношений — один 
из определяющих 
аспектов форми-
рования новой 
политической 
картины в Евразии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

СКАНДАЛ За выборами в США проследят лишь 40 наблюдателей

Без лишних глаз
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Между тем
Президент Филиппин Родриго Дутерте пригрозил заблокировать рабо-

ту Facebook в стране. Как передает Reuters, таким образом он отреаги-

ровал на удаление соцсетью нескольких десятков учетных записей, где 

публиковалась информация о борьбе с повстанцами, рассказывалось о 

преимуществах нового закона в борьбе с терроризмом, критиковались 

левые силы и оппозиция. Руководство Facebook посчитало использова-

ние соцсети таким образом нарушением правил платформы. И удалило 

57 аккаунтов, 31 страницу в Facebook и 20 аккаунтов в Instagram, обви-

нив их владельцев в «введении в заблуждение относительно их лично-

сти, цели или происхождения».

По мнению Дутерте, соцсеть не должна была закрывать страницы с кри-

тикой мятежников. Распространение такой информации, по его словам, 

является частью пропагандистской деятельности правительства и на-

правлено на защиту людей. «Какой смысл позволять им (Facebook. —  

Ред.) продолжать работать, если они не могут нам помочь? Мы не про-

пагандируем массовые разрушения или массовые убийства. Это борь-

ба идей», — отметил Дутерте. По его словам, никто не сможет запретить 

или помешать ему выполнять поставленные правительством цели. А 

официальный представитель президента Гарри Роке назвал Facebook 

виртуальным полем битвы фальшивых новостей и дезинформации на 

Филиппинах.
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КОМПЕТЕНТНО 

Глава СВР: 
В Беларуси 
готовится 
провокация

ПО ПЛАНАМ 
ЦРУ 
И ПЕНТАГОНА
Юрий Чернов

Директор Службы внешней раз-
ведки России Сергей Нарышкин 
заявил, что Вашингтон прини-
мает активное участие в раска-
чивании ситуации в Беларуси. В 
распространенном пресс-служ-
бой ведомства сообщении отме-
чается, что инструкторы из 
США применяют на территории 
республики «самые нечисто-
плотные методы» для дестаби-
лизации ситуации. Речь идет о 
деятельности американских 
«специалистов» из ЦРУ, Пента-
гона и госдепартамента. 

«В работе с белорусской оп-
позицией американцы смещают 
фокус внимания на повышение 
активности ее силового крыла 
из числа радикальных национа-
листов. Госдепартамент развер-
нул работу по подключению к 
протестным выступлениям экс-
тремистских элементов», — го-
ворится в материале СВР. Рос-
сийская внешняя разведка на ос-
новании полученных сведений 
предупреждает: Вашингтон рас-
считывает втянуть белорусские 
католические общины в анти-
правительственные акции. Кро-
ме того, СВР располагает данны-
ми о подготовке провокации в 
Беларуси. «По имеющимся дан-
ным, среди укрывающихся сей-
час за рубежом экстремистски 
настроенных противников ны-
нешних властей Беларуси вына-
шивается план резонансной 
провокации, в ходе которой был 
бы арестован или даже ранен 
или убит один из авторитетных 
священнослужителей РКЦ. Рас-
чет на то, что это позволит суще-
ственно повысить антиправи-
тельственные настроения среди 
католиков, подстегнуть их к бо-
лее активному участию в улич-
ных протестах», — сказано в за-
явлении Сергея Нарышкина.  

Правозащитники убеждены: 
власти Франции неоправданно 
жестоко подавляют протесты.
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Ключ от квартир
Есть результаты?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: По боль-
шому счету сейчас мы 

только налаживаем механизм 
по управлению стройкой. Но 
улучшение уже заметно во мно-
гих местах. Взять хотя бы Брян-
скую область. Везде, где я был, в 
области строятся новые дороги 
и мосты. Школы и детские сади-
ки, прокладываются инженер-
ные сети. Очень хорошее впе-
чатление осталось после послед-
него посещения Новосибирска. 
Существенные изменения в гра-
достроительстве и управлении 
стройкой произошли в Кемеров-
ской области, где губернатор 
Сергей Цивилев активно зани-
мается не только угольщиками, 
но и нашей отраслью.

Жилье — драйвер 
экономики

С самого начала работы на 
новом посту вы активно заня-
лись нацпроектом «Жилье и 
городская среда». Заявили, 
что для решения жилищной 
проблемы россиян надо стро-
ить не 80 миллионов ква-
дратных метров жилья в год, 
а 120 миллионов. Поближе по-
знакомившись с положением 
дел, что скажете: реально 
это?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Я много раз слы-
шал, как говорят: это сложно, 
невыполнимо. Но вдумаемся, 
что такое — 120 миллионов в 
год? Это значит, что на человека 
в стране должно строиться не 
0,7 кв. м, как сейчас, а 0,82. Но у 
нас и сегодня 10 регионов стро-
ят даже больше, то есть перевы-
полняют показатель. Теперь по-
смотрим, что это за регионы. 
Может быть, самые богатые в 
стране? Нет. Взять хотя бы Улья-
новскую область. Бюджет у нее 
невелик, уровень доходов насе-
ления далеко не самый высо-
кий, а жилья строится по 0,9 кв. 
м на человека. Как это удается? 
На мой взгляд, потому что там 
уже работает система управле-
ния строительством, цель кото-
рой не метры, а улучшение жи-
лищных условий людей. Вот на 
это и нацелен нацпроект, чтобы 
пять миллионов россиян еже-
годно улучшали свои жилищ-
ные условия. Покупали, прода-
вали, ремонтировали, строили 
квартиры.

Чтобы это происходило, пра-
вительство России предложило 
запустить льготную ипотеку под 
6,5 процента для населения. 
Президент страны  предложение 
поддержал. Было принято реше-
ние, что три процента банкам до 
ставки Центробанка доплатит 
бюджет. И это сработало! За 
сравнительно небольшие деньги 
мы простимулировали приток в 
строительство более 500 милли-
ардов рублей из личных средств 
россиян и взятых ими кредитов. 
Если бы не эта абсолютно регу-
ляторная мера, как теперь оче-
видно, произошел бы эффект до-
мино. Рухнуло бы большое коли-
чество строек. Население пере-
стало бы покупать квартиры, за-
стройщики перестали платить 
подрядчикам, а подрядчики 
смежникам. Снова появилось 
бы большое количество обману-

тых дольщиков. У нас же сейчас 
в строящихся многоквартирных 
домах продано 53 процента 
квартир. Если уровень доходов 
населения не будет расти или 
будет расти недостаточно, мы и 
дальше, после 1 ноября, когда 
закончится ранее объявленный 
срок льготной ипотеки, будем 
пытаться искать механизмы 
поддержки рынка ипотеки. 

Дело в том, что рынок этот 
нужен не инвесторам и не от-
дельным гражданам, он нужен 
экономике всей страны. На нем 
завязано 25 процентов доходов 
нашего государственного бюд-
жета, которые поступают в 
него в виде налогов. Причем не 
только от самого строительст-
ва. Сегодня я, например, разго-
варивал с главой ОАО РЖД 
Олегом Белозеровым, который 
поделился, что за последнее 
время у них на железной дороге 
выросли на несколько процен-
тов объемы перевозки строй-
материалов. До этого совсем 
было упали, а тут начали расти. 
Казалось бы, где РЖД и где 
стройка? Какая между ними 
взаимосвязь? Оказывается, са-

мая прямая! Повторю еще раз 
то, о чем уже не раз говорил: 
строительство жилья — драйвер 
всей экономики страны, кото-
рый улучшает жизнь людей, 
вытаскивает налоги, создает 
рабочие места, меняет тран-
спортную систему, жилищно-
коммунальное хозяйство, бла-
гоустройство. Словом, меняет 
к лучшему все.

Президент поставил кон-
кретную задачу по ликвида-
ции аварийного жилья. У вас 
есть план, как ее решить?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: По нашим расче-
там, мы должны выполнить на-
меченную программу к 2024 
году, о чем мы и доложили главе 
государства. 65 регионов уже пе-
ревыполняют свои планы, за ко-
торыми стоят сотни тысяч лю-
дей, проживающих в непригод-
ном жилье. Сейчас они получа-
ют новые квартиры или деньги 
на их покупку. Но дело в том, что 
одновременно появляются и но-
вые аварийные дома из числа 
тех, что массово строились во 
времена Хрущева. По закону не-
обходимо сначала ликвидиро-
вать признанные такими до 1 ян-

варя 2017 года и только потом 
браться за следующие. Я считаю, 
что там, где есть возможность, 
надо параллельно двигаться впе-
ред. Понятно, что дополнитель-
ных денег у страны сейчас нет, 
слишком много дополнительных 
расходов появилось в связи с ко-
видом. Но почему бы не передви-
нуть, к примеру, финансы, зало-
женные на ликвидацию аварий-
ного жилья в 2022 году на 2020—
2021 годы тем, кто способен ра-
ботать над важнейшей задачей 
быстрее? Представляете, каково 
человеку годами жить в аварий-
ном доме? Президент предложе-
ние правительства поддержал. 
Благодаря этому мы запускаем 
сейчас в работу 50 миллиардов 
оборотных средств, и те, кто жи-
вет в жилье, в котором жить 
нельзя, получат новые квартиры 
быстрее. Одновременно готовим 
и целый ряд законодательных 
предложений в Госдуму, цель ко-
торых как раз ускорить ликвида-
цию аварийного жилья. Это 
очень сложный и важный зако-
нопроект, который затрагивает 
большое количество населения. 
Поэтому предвижу его бурное 
обсуждение, которое уже нача-
лось. Думаю, что в течение меся-
ца-двух вместе с депутатами от-
работаем все положения и меха-
низмы этого законопроекта.

Группа сенаторов и глава ко-
митета по транспорту и 
строительству Евгений Мо-
сквичев внесли в Госдуму и про-
ект, который дает возмож-
ность проводить реновацию 
жилья не только Москве, но и 
всем другим регионам. На-
сколько он своевременен и реа-
лен, по-вашему?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Закона о ренова-
ции в Госдуму никто не вносил. 
Это просто журналисты пере-
дернули название законопроек-
та, о котором я сейчас как раз го-
ворил. Он называется: «Меха-
низмы расселения аварийного и 
непригодного для проживания 
жилья». Эта ключевая задача 
сейчас, решение которой надо 
ускорить. И я убежден, что мы 
найдем законодательную форму 
ее решения. Говорю об этом как 
человек с большим опытом по 
переселению жителей из ава-
рийных домов, полученным еще 
в Татарстане. Но вам, журнали-
стам, больше нравится слово 
«реновация», так как оно сразу 

привлекает внимание. Еще раз 
подчеркиваю: в законопроекте 
такого слова нет. Поэтому прошу 
не пугать ни население, ни депу-
татов. И понять, что московская 
реновация не может быть при-
менена по всей стране. Ситуация 
в каждом регионе своя. У одних 
есть средства в бюджете, кото-
рые могут позволить использо-
вать опыт столицы, перед други-
ми пока стоят задачи поважнее. 
С этим надо считаться.

Вы уделяете в последнее время 
большое внимание работе с 
обманутыми дольщиками. 
Наблюдательный совет, ко-
торый возглавляете, практи-
чески каждую неделю восста-
навливает в правах тысячи 
обманутых россиян, вложив-
ших деньги в строительство 
квартир и оставшихся и без 
денег, и без жилья…

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Проблема эта 
региональная, так как обману-
ли людей в регионах. Но Россий-
ская Федерация подключилась 
к ее решению, понимая ее мас-
штаб — в стране около 200 тысяч 
обманутых дольщиков. Сидеть 
и ждать, когда она решится 
сама, не приходится. Я был вы-
нужден поставить на поток за-
седания наблюдательных сове-
тов в онлайн-режиме по судьбе 
практически каждого дома в 
стране, жители которого оказа-
лись в роли обманутых дольщи-
ков. В частности, только на 
прошлой неделе провел два за-
седания наблюдательного сове-
та. И теперь уверен, что 5 тысяч 
дольщиков в 12 регионах знают 
свою участь: до конца года они 
получат либо квартиры в одном 
из 37 домов, которые мы реши-
ли достроить, либо компенса-
цию за вложенные в стройку 
деньги.  Нагрузка на членов на-
блюдательного совета огром-
ная. Многие работают практи-
чески круглосуточно, так как 
требуется заполнить массу до-
кументов по установленной 
правительством форме, связан-
ных с деньгами. Надо иметь в 
виду, что находится немало же-
лающих нажиться на этой ситу-
ации и получить права на квар-
тиры по поддельным докумен-
там. Поэтому много времени 
уходит на проверку чистоты до-
кументов. Мы не можем позво-
лить себе раздавать квартиры и 
деньги мошенникам. Идет рабо-

та с правоохранительными ор-
ганами, арбитражными управ-
ляющими. В отношении недо-
бросовестных застройщиков 
лишь за последний месяц возбу-
дили 12 уголовных дел. В итоге 
мы сдвинули эту проблему с 
мертвой точки. Но главам реги-
онам я все-таки советую: не 
надо ждать, когда кто-то прие-
дет из Москвы и займется их об-
манутыми дольщиками. Надо 
самим помогать им.

Переход на эскроу-счета оста-
вит эту проблему в прошлом?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Надеюсь, что 
при новой схеме финансирова-
ния строительства жилых до-
мов новых обманутых дольщи-
ков добавляться не будет. Сыг-
рал роль и коронавирус. Очень 
многогранная проблема, для ре-
шения которой нет единого ре-
цепта. Поэтому и дальше будем 
работать индивидуально с ка-
ждым домом.

Дороги, дороги…
Еще один важный нацпроект 
касается дорожного строи-

тельства. Недавно вы с уве-
ренностью заявили, что пла-
ны 2020 года по нему будут 
перевыполнены. На чем стро-
ится такая уверенность?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Я выстроил си-
стему мониторинга за ходом до-
рожного строительства во всех 
регионах. Она называется све-
тофор. Те, кто перевыполняет 
среднероссийский показатель, 
находятся в зеленой зоне, 
остальные делятся между жел-
той и красной зонами. И вот ка-
ждую неделю внимательно ана-
лизируем, кто и почему оказал-
ся ниже положенной отметки. 
Смотрим два показателя. Пер-
вый — использование выделен-
ного финансирования, на этот 
счет я еженедельно получаю 
справку из казначейства. Вто-
рой показатель — сколько физи-
чески уложено кубометров ас-
фальта за последнюю неделю. Я 
вижу, что вся Россия строит до-
рог сегодня значительно боль-
ше, чем в это же время в прош-
лом году. Есть регионы, которые 
меня беспокоят, но я все-таки 
надеюсь, что, несмотря на от-

ставание, свою программу года 
выполнят и они. Тех, кто точно 
провалится, не вижу. А тем, кто 
строит больше, чем запланиро-
вано, добавляем денег из планов 
будущих годов — пусть строят 
сегодня, зачем откладывать на 
завтра?

Марат Шакирзянович! В Ир-
кутской области вы побыва-
ли четыре раза! Как оценива-
ете там сейчас ситуацию с 
ликвидацией последствий на-
воднения 2019 года? Прекра-
сную школу, построенную к 1 
сентября в Тулуне, вся страна 
по телевизору видела. А как 
дела с восстановлением жи-
лья, дорог?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Сейчас форсиру-
ем само строительство. Во гла-
ве региона встал новый руко-
водитель, и появилась нако-
нец-то система, разобрались с 
подрядчиками — из ранее ото-
бранных не все смогли спра-
виться с поставленной задачей. 
Уверен, что к концу года будет 
введен большой объем нового 
жилья и за деньги, которые уже 
на руках, пострадавшие, кото-
рые сейчас живут где-то вре-
менно, смогут купить новые 
квартиры. Но появилась новая 
проблема — часть домов, кото-

рые формально не затопило и 
они не попали в зону ЧС, оказа-
лась на территории, где подня-
лись грунтовые воды. Сейчас 
их обследуем, в одних домах 
делаем ремонт, жителям дру-
гих выплачиваем деньги. Ду-
маю, что эта работа займет еще 
два-три года.

Большую часть дорог тоже 
восстановили, но и тут возни-
кли новые трудности. Через 
Нижнеудинск и Тулун ходят 
большегрузы, которые возят 
щебень для строительства дам-
бы на реке Ия и разбивают до-
роги. Чтобы страдали не все 
трассы, мы под эти перевозки 
выделили конкретные дороги и 
пообещали жителям, что в бу-
дущем году отремонтируем их. 
Деньги на это уже выделены. 
Теперь ключевой вопрос — за-
вершение дамбы, гигантского 
сооружения длиной несколько 
километров и высотой 9—10 
метров, которое защитит насе-
ленные пункты от стихии. Ия 
вроде небольшая, спокойная и 
красивая речка, но в период 
половодья становится опа-

сным явлением. Нормативный 
срок окончания стройки — 
2022 год. Ставим задачу завер-
шить ее в 2021 году.  Будет 
обидно, если, не дай Бог, все, 
что построено и отремонтиро-
вано, еще раз накроет наводне-
ние. Пока же капитальная дам-
ба строится, для страховки по-
строили аварийные дамбы, 
чтобы пережить весенний па-
водок.

Марат Шакирзянович! Пла-
ны большие. Но заболевае-
мость коронавирусом снова 
растет, а стройку, в отличие 
от других отраслей, на уда-
ленку не переведешь. Что же 
делать?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Считаю, что вы-
ход один — мы должны научить-
ся жить и работать и при коро-
навирусе. Не могут строители 
дома отсиживаться. Будем ис-
пользовать опыт, уже нако-
пленный весной. В тех регио-
нах, где сейчас хорошие показа-
тели, стройки вообще не оста-
навливались. Да и заболевае-
мость опасным вирусом в це-
лом в строительстве меньше, 
чем в других отраслях. Это и по-
нятно, работа на свежем возду-
хе, с соблюдением социальной 
дистанции. Будем работать.  

Новая школа, построенная к 1 сентября в Тулуне, стала одной из самых красивых в стране. 

В свой четвертый приезд в Тулун 
Марат Хуснуллин увидел уже 
не только восстановленные дома 
и дороги, но и танцующий фонтан 
в сквере в центре города. 

А К Ц Е Н Т

Прошу не пугать ни население, ни депу-
татов. И понять, что московская ренова-
ция не может быть применена по всей 
стране. Ситуация в каждом регионе своя

А К Ц Е Н Т

В Белом доме, здание которого 
построено в 70-80-е годы прошлого века, 
и пережившем удары снарядов в 93-м, 
начался ремонт

1

Ключевой вопрос

БЕЛЫЙ ДОМ НУЖДАЕТСЯ 
В КАПИТАЛЬНОМ РЕМОНТЕ

В СМИ появилась информация, что в Белом доме 
на Краснопресненской набережной  готовится 
реконструкция. Что она будет собой представ-
лять?

ХУСНУЛЛИН: Здание старое, построенное в 70—80-е 

годы прошлого века. К тому же вспомним, что в 1993 

году по нему стреляли снарядами. Такие удары бес-

следно не проходят. При экспертизе мы столкнулись 

с разрушением гидроизоляционного слоя покрытия 

здания, аварийным состоянием кровли и как следст-

вие большим числом протечек, в том числе в под-

вальной части, а также с высокой степенью износа 

инженерных систем и оборудования.

Вы могли видеть кадры в СМИ, как затапливает по-

мещения Белого дома. Те инженерные системы, ко-

торые эксплуатируются с момента ввода в эксплуа-

тацию объекта, имеют существенный процент изно-

са, технически и морально устарели. Также, как по-

казало обследование, нуждаются в замене системы 

воздухоочистки и кондиционирования, которые от-

работали свой нормативный срок. Во времена рас-

пространения инфекции это становится вопросом 

безопасности. Кроме того, остро проявилась необ-

ходимость обновления информационных систем. 

Сейчас большая часть работы правительства Рос-

сии ведется в режиме онлайн, имеющиеся мощно-

сти не выдерживают такой нагрузки. Для проведе-

ния видеоселектора, например, приходится ждать 

окна — все сутки расписаны. Решение о реконструк-

ции Белого дома принималось еще в 2017 году, 

деньги на ремонт закладывались в бюджет этого 

года еще в 2019-м, но из-за пандемии работы нача-

лись только сейчас.

Значит, члены правительства готовятся к пе-
реезду, освобождают кабинеты?

ХУСНУЛЛИН:  Ремонт ведется поэтапно, надеюсь, нам 

удастся минимизировать переезды сотрудников, но, 

повторюсь, ситуация в здании сложная, поэтому мы 

предусмотрели возможность переселения части со-

трудников в историческое здание Наркомнаца в 

Трубниковском переулке.

ПРАВО Дольщикам разрешат самостоятельно ставить новостройку на кадастровый учет

Жилье без права передачи
Марина Трубилина

П
олучить права собствен-
ности на квартиру, не-
смотря на то, что за-

стройщик так и недооформил 
документы на дом в целом, раз-
решил дольщице Верховный суд 
РФ. При этом отменены вердик-
ты двух нижестоящих судебных 
инстанций.

Истица в 2015 году купила 
квартиру в строящемся доме в 
подмосковных Котельниках. В 
2016 году дом был построен, но 
на кадастровый учет его не по-
ставили. «Застройщик погряз в 
долгах, не предоставил необхо-
димые документы в Росреестр. 
Впоследствии он был признан 
банкротом», — поясняет член 
Ассоциации юристов России 
Александра Обрывко. Покупа-

тельница обратилась в суд, ко-
торый признал ее право собст-
венности на квартиру. Однако 
Росреестр отказался регистри-
ровать это право. В первую оче-
редь, потому, что не было када-
стрового номера дома. Женщи-
не пришлось пройти несколько 
судебных процессов, пока, на-
конец, Верховный суд не встал 
на ее  сторону и не обязал 
Росреестр поставить квартиру 
на кадастровый учет и зареги-
стрировать права собственно-
сти. 

В законодательстве о доле-
вом строительстве не прописа-
но обязательство заказчика по 
постановке квартир в здании на 
кадастровый учет, не указаны 
сроки выполнения этой проце-
дуры, отмечает юрист. По ряду 
домов застройщики не предо-

ставили требуемую документа-
цию, а уполномоченные органы 
лишены возможности самосто-
ятельно представить необходи-
мый комплект документов для 
постановки объекта на када-
стровый учет. При этом по зако-
ну о государственной регистра-
ции недвижимости поставить 
отдельную квартиру на када-
стровый учет без регистрации 
всего дома невозможно. 

Проблема в том, что обяза-
тельства застройщика перед 
дольщиком считаются испол-
ненными с момента подписания 
акта приема-передачи кварти-
ры, отмечает президент РОО 
«Право на защиту» Андрей Тю-
тюнин. А подписать этот акт 
можно после ввода дома в эк-
сплуатацию и до его постановки 
на кадастровый учет. То есть за-

стройщик получает разрешение 
на ввод дома, передает кварти-
ры дольщикам — и больше он ни-
чего не должен. Люди получают 
квартиры, могут в них заехать, 
но свое право в Росреестре заре-
гистрировать не могут. А это 
значит, что они не могут про-
дать жилье, получить налого-
вый вычет, как-либо еще распо-
рядиться этим имуществом.  
Дольщики некоторых жилых 
комплексов не могут получить 
квартиры в собственность по 
несколько лет, добавляет Тютю-
нин. 

Эта проблема решается за-
конопроектом, который внесен 
в Госдуму и летом уже был при-
нят деутатами в первом чтении, 
сообщили «РГ» в Росреестре. 
Поправками в закон о государ-
ственной регистрации недви-

жимости предлагается устано-
вить, что многоквартирный дом 
может быть поставлен на госу-
дарственный кадастровый учет 
в том числе по заявлению участ-
ника долевого строительства. 
Такое право будет также у соб-
ственника квартиры, владельца 
машино-места, представителя 
собственников, уполномочен-
ного решением общего собра-
ния собственников или дольщи-
ков. 

Сейчас Росреестр готовит 
проект поправок правительства 
РФ к этому законопроекту. Не-
давно с рядом замечаний под-
держала законопроект Общест-
венная палата РФ.  

Даже вселившись в новую квартиру, дольщики иногда не могут оформить жилье в собственность. 
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Читайте также: Как изменится 
закон о военной ипотеке 
rg.ru/art/1960494
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РАКУРС Горожанам 
предложили записать 
видеорассказы о столице

Место силы

Сергей Жуков

В столице стартовал второй сезон проекта «Москви-
чи». С его помощью любой желающий может взглянуть 
на город глазами его жителей. Проект еще во время ве-
сенней самоизоляции запустил Комитет по туризму. 

Видеоистории о столице и его жителях можно найти 
на портале москвастобой.рф. В кадре — самые обычные 
горожане: столяр, кондитер, билетер... «Все они разные, 
но их объединяет любовь и интерес к столице», — отме-
чают авторы проекта. Истории доступны на двух язы-
ках: русском и английском. Новый, второй, сезон про-
должает цикл видеосюжетов. На сайте уже появились 
ролики о пожарном-спасателе, электромонтере и ди-
спетчере аэропорта. Они делятся своими мечтами, пла-
нами и дорогими сердцу впечатлениями о Москве. На-
пример, пожарный Александр в свободное от работы 
время любит погулять по центру, особенно по Арбату. 
Предпочитает свер-
нуть на Сивцев Вра-
жек, побродить, рас-
сматривая фасады 
домов. «Для меня 
это тихий, спокой-
ный район со своей 
историей, — расска-
зывает он. — У меня 
даже свадьба была 
на Арбате — отмеча-
ли в Доме актера. 
Многое связывает 
его и с Цветным 
бульваром — там на-
ходится театральная студия, где Александр когда-то за-
нимался актерским мастерством и даже играл на сцене. 
Третье «место силы» — парк «Кусково»: именно там сде-
лал свои первые шаги его сынишка.

А вот влюбленная  в город москвичка. Зовут Мария. 
Родилась в Москве, но каждый раз открывает ее для себя 
с новой стороны. По уши влюблена в футбол, любит про-
гулки в парках и фонтаны. «Я очень люблю фонтаны. 
Мой любимый находится на площади Академика Курча-
това, — говорит она. — Вроде ничем особо не примечате-
лен, но лично мне возле него очень хорошо думается. 
Частенько заглядываю туда весной и летом, чтобы пере-
вести дух от суеты». По душе ей и гастрономическая Мо-
сква, которую она называет отдельной планетой. Гово-
рит, здесь в любое время можно съесть вьетнамский фо 
бо, потом заглянуть в сербский и грузинский рестора-
ны, а по пути объесться венгерскими вафлями, попро-
бовать квадратную пиццу, а еще случайно в маленьком 
кафе найти сходство с бабушкиными котлетами.

Рассказать свою историю может любой москвич. 
Для этого необходимо заполнить небольшую анкету на 
сайте и записать короткое презентационное видео. Де-
сять участников, отобранных по итогам открытого го-
лосования, станут новыми героями проекта. Заявки 
принимаются по 19 октября включительно. С 20 октя-
бря по 3 ноября пройдет голосование, а имена финали-
стов объявят 4 ноября.  

ЖКХ В Новой Москве 
ликвидируют 
несанкционированные 
свалки

Деньги 
на мусор

Ирина Огилько

Органы местного самоуправления городских округов 
и сельских поселений Троицкого и Новомосковского 
административных округов получат средства из го-
родского бюджета на ликвидацию несанкционирован-
ных свалок. Такое решение принято вчера на заседа-
нии президиума правительства Москвы.

Согласно документу, общий объем трансфертов со-
ставит 104,3 миллиона рублей. Эти средства должны 
пойти на уборку незаконных навалов грунта и строи-
тельного мусора, а также на установку заграждений, 
препятствующих новому сбросу мусора. Поставить за-
планировано 1170 трансбарьеров, бетонных блоков и 
других препятст-
вий, преграждаю-
щих путь грузови-
кам к местам воз-
можного возникно-
вения несанкцио-
нированных свалок.

Как известно, 
проблема несан-
кционированных 
свалок — одна из са-
мых острых в Новой 
Москве. «Она суще-
ствует еще со вре-
мен, когда эти тер-
ритории входили в  
Московскую об-
ласть, — прокоммен-
тировал решение 
мэрии «РГ» зампредседателя Мосгордумы Степан Ор-
лов. — Сегодня одна из главных «точек напряженно-
сти» — Краснопахорское поселение, и в частности пе-
чально известная промзона на 42-м километре Калуж-
ского шоссе. Этим районом предстоит основательно 
заняться в первую очередь. Мы в Мосгордуме не раз 
обсуждали сложившуюся ситуацию. За последнее вре-
мя ситуация мало-помалу сдвинулась с мертвой точки. 
В прошлом году, например, были ликвидированы три 
крупные несанкционированные свалки: две — близ по-
селения Сосенское, а одна — на внешней стороне 39-го 
километра МКАД. А за весь 2019 год удалось убрать в 
ТиНАО 13 нелегальных свалок».

Основная мера борьбы с нарушителями — штрафы. 
Выписывают их инспекторы департамента природо-
пользования и охраны окружающей среды, ОАТИ Мо-
сквы, Росреестра, правоохранительные органы. Но, по 
словам представителей ведомств, нарушителей найти 
сложно, так как территория большая и заселена точеч-
но, много лесов и мало видеокамер. Да и размер штра-
фа такой, что не слишком им напугаешь. За организа-
цию незаконной свалки для физических лиц предусмо-
трено Административным кодексом Москвы наказа-
ние всего 5 тысяч рублей, для юридических — 50 тысяч 
рублей. Сейчас комиссия по государственному строи-
тельству и местному самоуправлению Мосгордумы 
работает над законопроектом по повышению размера 
штрафа. Среди предложений депутатов рассматрива-
ется даже арест транспорта, который незаконно за-
грязняет территории города мусором.  

ЗАКОН «Наливаек» в столице станет меньше

Чекушкин дом
Сергей Бабкин 

С
толичные власти су-
щественно ограни-
чили работу «нали-
ваек» — рюмочных 
на первых этажах 
домов. Теперь прода-
вать спиртное в жи-
лых многоэтажках 
можно только там, 

где площадь зала обслуживания 
больше 20 кв. м, соответствую-
щее постановление вчера под-
писал глава города Сергей Со-
бянин. Это — приговор значи-
тельному количеству столич-
ных «шинков». 

Об этой проблеме, харак-
терной не только для «спально-
го» Гольянова, но и для цен-
тральных Патриарших прудов, 
«РГ» пишет не один год. Суть в 
том, что в магазинах города 
уже давно установлен «час 
икс», после которого нельзя 
продавать спиртное — 23.00. В 
кафе наливать можно и доль-
ше. Этим и пользуются недо-
бросовестные коммерсанты. 
Снимают небольшое помеще-
ние якобы под кафе, ставят 
«для вида» несколько столи-
ков. А на деле — просто продают 
спиртное навынос, этой услу-
гой в основном пользуются ал-
коголики. 

«Как правило, такие нали-
вайки делаются в бывших жи-
лых квартирах, — добавляет 
один из инициаторов ограни-
чений, представитель Мосгор-
думы в Совете Федерации 
Инна Святенко. — Веселье, ко-
торое там царит по ночам, вы-
зывает серьезный дискомфорт 
у порядочных жильцов, кото-
рые хотят нормально отдох-
нуть». Разработка мер против 
«наливаек» была достаточно 
долгой, поскольку было важно 
не ущемить интересы бизнеса. 
Федеральный закон, дающий 
право регионам самим уста-
навливать ограничения для 
кафе в жилых домах, вступил в 
силу 5 мая. Каждый субъект 
РФ, в частности, мог опреде-
лить минимальную площадь 
под кафе в жилом доме. В итоге 
все установили разные лими-
ты. Белгородская область — 25 
кв. м, а Владимирская, Калуж-
ская, Костромская, Рязанская 
и Ярославская — и вовсе в 50 кв. 
м. Если бы Москва пошла по их 

пути, в городе бы закрылось 
огромное количество вполне 
цивилизованных популярных 
баров. 

Поэтому в столице было ре-
шено установить ограничение 
по площади — 20 кв. м. «По 
предварительной оценке, огра-
ничение может коснуться от 
40 до 100 объектов обществен-
ного питания в столице, — отме-
чал во время обсуждения ли-
митов глава комиссии Мосгор-
думы по безопасности, спорту 
и молодежной политике Ки-
рилл Щитов. — Это именно те 
заведения, которые не могут 
полноценно обслуживать посе-
тителей, не имея площади для 
этого, а значит, являются ско-
рее точками продажи алкоголя 
навынос».  

Согласно постановлению 
столичной мэрии, в предусмо-
тренные 20 «квадратов» не мо-
гут быть включены гардероб-
ные, детские игровые комна-
ты, коридоры и другие подсоб-
ные помещения. Будет счи-
таться только «чистая» пло-
щадь зала для обслуживания 
посетителей. Аналогичный 
подход применяется при рас-
чете налогов, подчеркивают в 
мэрии. 

Безусловно, в городе оста-
нутся еще десятки забегало-
вок, торгующих пивом, — фак-
тически тех же самых налива-
ек. Однако значительная часть 
р ю м оч н ы х ,  д о са ж да ю щ и х 
жильцам, будет вынуждена за-
крыться. А оставшиеся станут 
объектами более серьезных 
проверок. Ими, кстати, зани-
маются не только полиция, но 
также и общественники. 

На разных этапах обсужде-
ния наливайки предлагалось 
запретить полностью. Однако 
в Росалкогольрегулировании 
отмечали, что такой шаг при-
ведет к росту нелегальных про-
даж горячительного и новым 
проблемам. Поэтому остано-
вились на довольно либераль-
ном варианте. 

В департаменте торговли и 
услуг столицы отмечают, что 
регулярные проверки алко-
гольного рынка уже принесли 
свой  результат: в Москве за по-
следнее время значительно 
снизилась смертность от от-
равления контрафактным 
спиртным.  От 40 до 100 подобных заведений могут теперь закрыться в городе.

ПРОЕКТ 

С начала года 
москвичи 
собрали 
1,5 тонны 
батареек

ВРЕДНЫЙ 
ПАЛЬЧИК 
Ирина Огилько

Более 60 тысяч батареек весом 
1,5 тонны отправили жители 
столицы с начала года в перера-
ботку на предприятия Ярослав-
ля. Из них сделают графиты для 
карандашей, автокраски, анти-
коррозийные покрытия, новые 
батарейки и многое другое. Как 
рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе департамента жилищно-
коммунального хозяйства го-
рода, это первый результат но-
вого проекта «Батарейка».

Запустили его при участии 
ведущего оператора по обраще-
нию с отходами в регионе «Эко-
лайн». Батареек собрали целый 
грузовик. Большинство из них 
пальчиковые, но есть малю-
сенькие таблетки из часов, ак-
кумуляторы от техники. «О 
сборе их мы договорились с 15 
крупными офисами, возле ко-
торых поставили контейнеры, 
— рассказал «РГ» автор проекта 
Вадим Шушукин. — Еще 10 кон-
тейнеров разместили во дво-
рах. Дважды в месяц собираем 
«улов», сортируем. И вот, нако-
пив ощутимое количество, от-
правили на переработку». 

Шушукин понимает, что 25 
контейнеров на 15-миллион-
ный город — капля в море. Поэ-
тому авторы проекта ведут пе-
реговоры по установке таких 
емкостей и в других районах 
центра Москвы. По словам 
представителя компании «Эко-
лайн» Оксаны Бачиной, около 
70% батареек можно повторно 
использовать. Кроме полезных 

в этих источниках электриче-
ского питания есть и опасные 
элементы, поэтому их нельзя 
выбрасывать в контейнеры с 
твердыми коммунальными от-
ходами, что запрещено и зако-
нодательством. Согласно ста-
тье 8.2.КоАП за такое наруше-
ние физическим лицам грозит 
штраф до 2 тысяч рублей, дол-
жностным — до 30 тысяч, а юри-
дическим — до 250 тысяч. Но, 
как показывает практика, ни 
одного москвича за выброшен-
ную батарейку еще не оштра-
фовали. Впрочем, это и не глав-
ное, по мнению общественни-
ков. «Мы стараемся формиро-
вать у горожан осознанное по-
требление, а для этого нужно 
прежде всего создать в городе 
условия, чтобы каждый мо-
сквич знал, где можно правиль-
но избавиться от батареек», — 
говорит Оксана Бачина. Она на-
поминает: маленькая батарей-
ка при разложении может за-
грязнить вредными химиче-
скими веществами 20 квадрат-
ных метров территории. 

Как прокомментировали 
«РГ» в пресс-службе департа-
мента ЖКХ Москвы, в городе 
действует двухпоточная систе-
ма сбора отходов: смешанные и 
вторсырье — пластик, металл, 
бумага, картон и стекло. «Еди-
ного оператора по сбору батаре-
ек в городе нет», — сказали в 
пресс-службе. Согласно столич-
ному законодательству обеспе-
чить раздельное накопление 
опасных отходов, в том числе и 
батареек, должны управляющие 
компании многоквартирных до-
мов, собственники, арендаторы 
и другие. Они должны накапли-
вать батарейки, а потом переда-
вать их лицензированным орга-
низациям, которые занимаются 
сбором и переработкой батаре-
ек. Одной из таких организаций 
как раз и является проект «Бата-
рейка».  

В Мосгордуме раз-
рабатывается 
закопроект 
о повышении раз-
мера штрафа 
для тех, кто засо-
ряет городские 
территории

На сайте уже поя-
вились ролики 
о пожарном-спа-
сателе, электро-
монтере и диспет-
чере аэропорта

Маленькая бата-
рейка при разло-
жении может 
загрязнить вред-
ными химически-
ми веществами 
20 квадратных 
метров террито-
рии

ТРАНСПОРТ Почему трамваи вошли в моду не только в Москве

Электротранс
Сергей Бабкин

Н
аряду с Санкт-Петербур-
гом, Ростовом-на-Дону и 
Ульяновском столица во-

шла в рейтинг самых «трамвай-
ных» городов России. Как рас-
сказал «РГ» президент «ПК 
Транспортные системы» (это 
один из крупнейших произво-
дителей электротранспорта в 
России. — «РГ») Феликс Вино-
кур, на долю этих регионов при-
шлось наибольшее число заку-
пок в последние годы. Как отме-
тил руководитель предприятия, 
сейчас самое время провести 
аудит трамвайной инфраструк-
туры во всей стране. 

«Трамвай построить — не 
ишака купить», — тонко отметил 
еще один из периферийных ге-
роев Ильфа и Петрова. В начале 
XX века трамвай считался хотя 
и дорогим, но весьма эффектив-
ным видом общественного 
транспорта. «Потом многие 

страны мира стали от него отка-
зываться, — отмечает Феликс 
Винокур. — А сегодня трамвай-
ные системы возрождаются. По 
такому же пути идет и Россия». 
Трамвайный ренессанс страны 
начался с Москвы. «Сегодня в 
нашем городе работают 375 ва-
гонов «Витязь», — рассказали в 
пресс-службе «Мосгортранса». 
— К 2024 году планируем полно-
стью обновить парк». Как уже 
писала «РГ», помимо «Витязей» 
М о с к в а  п р и о б р е л а  е щ е  и 
«Львят» — это трамваи для не са-
мых загруженных маршрутов. 
При этом столица здорово вло-

жилась в инфраструктуру: 
укладывает новые рельсы, ме-
стами даже меняет маршрут 
так, чтобы обособить пути от 
машин. 

В столице считают, что трам-
вай в далекой перспективе зна-
чительно эффективнее других 
видов наземного транспорта. 
«Тот же «Витязь», — объясняют 
в пресс-службе «Мосгортран-
са», — вмещает 260 пассажиров. 
А обычный автобус большого 
класса — в три раза меньше». Та-
ким образом, затраты на обнов-
ление инфраструктуры должны 
«отбиться» на определенном 

временном промежутке. «К 
тому же, — обращает внимание 
Феликс Винокур, — максималь-
ный срок эксплуатации у авто-
буса — 7 лет (интересно, об этом 
во всех регионах знают? — Прим. 
авт.), а у трамвая — 30. Так что 
мы говорим о долгосрочных ин-
вестициях». Даже в относитель-
но небольшой Твери сейчас го-
родское руководство всерьез 
обсуждает трамвайный ренес-
санс: хотя бы возрождение двух 
самых популярных маршрутов. 
А ведь там находится завод, ко-
торый сейчас выпускает трам-
вайные кузовы. Так что возро-
ждение реально. 

Однако не во всех городах к 
трамваю относятся с таким же 
пиететом. Почему? Вероятно, 
вопрос в деньгах? Однако если 
мы изучим географию поставок 
«ПК Транспортные системы», 
то там найдем не только зажи-
точную Москву, Санкт-Петер-
бург и Казань, но также Улан-
Удэ и Ульяновск. Дело в том, что 
каждый городской или регио-
нальный руководитель прежде 
всего заботится об эффективно-
сти вложений бюд жетных 
средств — по большому счету го-
ловой за нее отвечает. А по трам-
ваю в ряде субъектов РФ видно 
падение пассажиропотока. При-
чина? «А просто никто не хочет 
ездить в устаревших вагонах, — 
считает Феликс Винокур. — Од-
нако если вывести на линии сов-
ременные вагоны, то такие 
трамваи вполне могут стать ви-
зитной карточкой города». На-
пример, в столице те же «Витя-
зи» вошли в ТОП-50 главных го-
родских достопримечательно-
стей. 

Между тем, отмечает собе-
седник «РГ», на рынке произво-
дителей трамваев сейчас есть 
конкуренция. Правительство 
занято программой развития 
агломераций, и для них рельсо-
вый транспорт — самый пер-
спективный. По мнению Фелик-
са Винокура, властям регионов 
следует прописывать в услови-
ях госконтракта как можно 
больше критериев, которым 
должны соответствовать ваго-
ны: это и климат-контроль, и 
видеонаблюдение, и USB-заряд-
ки. В то время как сейчас опре-
деляющим фактором для мно-
гих остается только цена.  

СОЦЗАЩИТА

Инвалидам 
упростили 
порядок 
получения 
госуслуг 

И НИКАКИХ 
СПРАВОК 
Любовь Пятилетова

В столице упрощен порядок по-
лучения госуслуг для инвали-
дов. Постановление на этот счет 
подписал вчера по итогам засе-
дания президиума правительст-
ва Москвы мэр Сергей Собянин.

В нем, в частности, говорит-
ся, что для того, чтобы полу-
чить госуслуги и меры поддер-
жки, горожанам больше не 
нужно представлять докумен-
ты о наличии у них инвалидно-
сти. Прежде такие справки от 
них требовались от инвалидов 
для получения соцвыплат по 
оплате телефонной связи, де-
нежной помощи семьям с деть-
ми и доплат к пенсиям, получе-
ния технических средств реа-
билитации и многих других. Те-
перь все нужные сведения ор-
ганы государственной власти 
получат сами с помощью госу-
дарственной информационной 
системы «Федеральный реестр 
инвалидов».

Напомню, в Москве прожи-
вает более 1 миллиона горожан 
с инвалидностью. В городе про-
водится большая работа по со-
зданию для них безбарьерной 
среды. В частности, во всех до-
мах, которые строятся сейчас 
по программе реновации, вход-
ные группы размещены на 
уровне земли, чтобы инвалиду 
не приходилось преодолевать 
ступеней. Новые станции метро 
обязательно оборудуются лиф-
тами. Упрощается и порядок 
предоставления госуслуг. На-
пример, с 1 июля людям с огра-
ниченными возможностями и 
тем, кто их перевозит, больше 
не нужно оформлять парковоч-
ные разрешения, чтобы остав-
лять машину на специальных 
местах для инвалидов. Теперь 
такую информацию содержит 
Федеральный реестр инвали-
дов. В связи с этим отпала по-
требность в московском рее-
стре парковочных разрешений 
— он упразднен.  

А К Ц Е Н Т

Тот же «Витязь» вмещает 260 пассажи-
ров. А обычный автобус большого 
класса — в три раза меньше

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

Кстати

Самый эффективный способ пе-

реработки батареек придумали в 

Финляндии. у них до 95 процен-

тов содержимого элементов 

электропитания идет в перера-

ботку. Занимаются этим частные 

компании. А инициатором по-

вторного использования отходов 

стало министерство окружающей 

среды в 1983 году.
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ФЕСТИВАЛЬ Праздник джаза в Сочи прошел с отечественными звездами — 
Мазаевым, Долиной и Сюткиным

Трубачи удерживают лето
Александр Алексеев

Н
а одиннадцатом джазо-
вом open-air в Сочи, при-
думанном неистощимым 

на музыку и содружества про-
дюсером Игорем Бутманом, 
многое было впервые. Из-за ко-
ронавируса в первый раз не ока-
залось зарубежных звезд.

Впрочем, одна иностранная 
гостья все-таки была —  это ав-
стралийско-американская пе-
вица Фантине, которая в разгар 
пандемии осталась в России. 
Красавица и сейчас, похоже, не 
спешит домой, уже осваивает 
язык. Традиционный парад от-
крытия также впервые не был 
маршем десятков музыкантов 
по Сочи, когда все на ходу дули 

в свои трубы, саксофоны и клар-
неты, исполняя известные джа-
зовые стандарты и советские 
песни, а к знаменитостям и 
просто хорошим джазменам 
присоединялись местные жите-
ли с бульваров — кто-то со свои-
ми инструментами.

Н ы н е ш н и й  S o c h i  J a z z 
Festival, хотя и начинался шум-
но, весело, на улицах города, но 

по рекомендациям Роспотреб-
надзора и требованиям соблю-
дения норм социальной дистан-
ции парад превратился в «музы-
кальную эстафету». И еще одно 
было впервые — open-air назна-
чили на те же дни, когда в Сочи 
прибыли и Земфира, и гонки 
«Формулы-1». Зато появлялась 
дополнительная интрига: какое 
из мероприятий соберет боль-

ше зрителей? В итоге зрителей 
хватило на всех, а на концертах 
Sochi Jazz Festival оказалось не-
мало поклонников «Форму-
лы-1». А что, джаз — это ведь 
тоже азарт, яркие эмоции, на-
пряженное сопереживание за 
баталии виртуозов во время 
джем-сейшенов:  кто исполнит 
соло мощней и замысловатее! 
К тому же все эти три дня город 
был наполнен джазом: высту-
пления шли в концертном зале 
«Фестивальный», а попутно — 
на открытых площадках. Олег 
Аккуратов и его трио, напри-
мер, сыграли на сцене Парка  
науки и искусства «Сириус». 
В Сочи они, кстати, привезли 
премьеру, посвященную твор-
честву Рэя Чарльза. 

Шли выступления и в BB Sea 
Jazz. Причем попасть на джем-
сейшн с участием главных звезд 
можно было всего за 500 ру-
блей.

А знаменитостей и вправду 
хватало: снова, как и месяц на-
зад на «Джазовых сезонах» 
в Горках Ленинских, в Sochi Jazz 
Festival участвовали Фантине, 
Лариса Долина, Сергей Мазаев. 
Теперь к ним присоединился Ва-
лерий Сюткин, который в сво-
бодное от рок-н-ролльной ка-

рьеры время любит джаз, вы-
ступая со своим бэндом Light 
Jazz. На гитаре в нем играет 
Алексей Кузнецов, лучший 
джаз-гитарист России. «Второй 
лучший» — Евгений Побожий из 
Московского джазового орке-
стра Игоря Бутмана. Теперь они 
наконец-то встретились на од-
ном фестивале — в Сочи.  

Кстати, на Sochi Jazz Festival 
(прежде он назывался «Аква-
Джаз») было много всего.  Даже 
Бутманов — несколько! Млад-
ший, Олег — барабанщик, прово-
дил мастер-классы. Старший, 
Игорь, —  творческие встречи: 
рассказывал, дискутировал, не 
забывал и про любимый саксо-
фон. Вела уроки мастерства и 
джазовая пианистка Наталья 
Смирнова, жена Олега Бутмана.  
Мастер-классы были и у певицы 
Анны Бутурлиной, саксофони-
ста Антона Чекурова.  За эти три 
дня выступили также и Трио 
Михаила Меня, Биг-бэнд имени 
Георгия Гараняна из Краснода-
ра, «Уральский диксиленд» из 
Челябинска, «Биг-бэнд Сочи», 
другие отличные музыканты.  

Немало российских городов 
ждут теперь таких же праздни-
ков, как этот, состоявшийся 
в Сочи.  

ТЕАТР 

Метрополитен-
опера 
объявила 
об отмене 
театрального 
сезона 2020/21

ОПЕРЫ 
НЕ БУДЕТ
Северьян Цагарейшвили

Впервые за свою почти 140-лет-
нюю историю Метрополитен-
опера полностью отменила се-
зон. Руководство театра объя-
вило, что театр не откроется 
в январе 2021 года, как плани-
ровалось прежде. Сезон 
2020/21 не состоится.

С момента начала панде-
мии COVID-2019 в марте в Ме-
трополитен-опере было отме-
нено более двухсот запланиро-
ванных представлений, а те-
атр понес ущерб в несколько 
десятков миллионов долларов. 
О том, что музыкальная пауза 
театра продлится еще год, 
было сообщено на официаль-
ном сайте, а генеральный ди-
ректор Питер Гелб выступил 
с видеообращением, опубли-
кованном в аккаунтах Метро-
политен-оперы в социальных 
сетях.

В условиях, когда коронави-
рус все еще остается крайне 
опасным для окружающих, ру-
ководство театра решило не 
идти по пути большинства 
оперных сцен мира, проводя 
спектакли с соблюдением мер 
предосторожности. Как гово-
рится в официальном сообще-
нии, возвращение к полноцен-
ной театральной жизни станет 
возможным лишь тогда, когда 
вакцина получит широкое при-
менение, а ношение масок и со-
циальная дистанция переста-
нут быть обязательными требо-
ваниями.

— Сотрудники этого велико-
го театра хотят только одного — 
поскорее погасить одинокий 
призрачный огонек, который 
день и ночь горит на сцене, пока 
все остальные помещения теа-
тра остаются в темноте, — ска-
зал Питер Гелб. — Мы желаем 
одного — продолжать создавать 
для вас оперную магию: но без-
опасность должна оставаться 
на первом месте.

Тем не менее театр уже объ-
явил планы на сезон 2021/22, 
который начнется 21 сентября 
с премьеры оперы Fire Shut up 
in My Bones современного ком-
позитора Теренса Бланшара — 
первого в истории афроамери-
канца, чье сочинение будет по-
ставлено на сцене Метрополи-
тен-оперы. Среди других пар-
титур, запланированных к по-
становке на главной оперной 
сцене Америки, — «Эвридика» 
Мэтью Окоина, «Гамлет» Брет-
та Дина, а также бессмертная 
классика: «Дон Карлос» во 
французской редакции, «Риго-
летто» и «Лючия ди Ламмер-
мур».

А пока зал и помещения теа-
тра будут пустовать, зрителей 
ждут трансляции лучших спек-
таклей Метрополитен-оперы, 
показанных в кинотеатрах за 
последние четырнадцать лет, 
а также серия концертов Met 
Stars Live in Concert, где веду-
щие солисты Метрополитен-
оперы будут выступать в пря-
мом эфире из разных уголков 
планеты.  

ПРЕМЬЕРА Мариинский театр показал «Семь сонат», 
отрепетированных с Алексеем Ратманским через интернет

Сонаты по зуму
Анна Галайда

В
ечер балетов Ратман-
ского еще весной дол-
жен был стать гво-
здем фестиваля бале-
та  «Мариинский», 
традиционно включа-
ющего звонкую пре-
мьеру. Но мартовские 
планы по известной 

причине сорвались. Теперь же 
возвращение на сцену «Лунно-
го Пьеро» и «Concerto DSCH» 
вместе с российской премьерой 
«Семи сонат» выглядит еще бо-
лее своевременным выбором — 
спектакли коротки и рассчита-
ны на небольшой состав испол-
нителей.

«Concerto DSCH» с его вос-
поминанием о советской эсте-
тике давно любим публикой. 
«Лунному Пьеро» зрительский 
успех был обеспечен благодаря 
неизменному участию Дианы 
Вишневой, для которой он и был 
создан. На этот раз в главной 
партии выступила Виктория Те-
решкина — не многогранная 
клоунесса, а эталонная класси-
ческая балерина. Но спектакль 
обнаружил легированную сталь 
конструкций: хореографиче-
ские комбинации, лишившись 
прихотливой игры настроений 
и линий, обрели предсказуемую 
организованность рисунка.

А центром вечера стали 
35-минутные «Семь сонат» на 
музыку Доменико Скарлатти. 
Созданные почти одновремен-
н о  с  « Л у н н ы м  П ь е р о »  и 
«Concerto DSCH» — премьера-
ми 2008 года, — они в то же вре-
мя по разные стороны водора-
здела. Того, что отделил плодот-
ворный московский этап от еще 
более интенсивного американ-
ского периода творчества Рат-
манского. «Семь сонат» были 
поставлены в 2009 году для его 
новой компании, Американско-
го балетного театра. Они отсы-
лают к неоклассической амери-
канской традиции — балетам 
Баланчина и особенно Джерома 
Роббинса, его «Танцам на вече-
ринке», «В ночи», «Другим тан-
цам». И в то же время они на-
полнены той ликующей спон-
танностью, воздухом, непред-
сказуемостью и легкостью 
духа, которые он не мог себе по-
зволить в академических рам-
ках наших театров.

В «Семи сонатах» Ратман-
ский выбирает конфигурацию, 
многократно апробированную 
Роббинсом и его последователя-
ми. Три пары он сначала соеди-
няет вместе, затем представля-
ет четырех участников в вариа-
циях, устраивает дуэты, четыре 
па де труа и возвращает на сце-
ну всех участников в общем фи-
нале. Танцовщики унифициро-
ваны одинаковыми белоснеж-
ными костюмами (художник — 
Холли Хайнс), пуантовой лекси-
кой и узнаваемыми любимыми 
хореографическими знаками 
Ратманского — внезапными об-
морочными опаданиями, поза-
ми с оттяжкой, застывающими 
в воздухе прыжками. 

Мерное раскачивание танца 
на волнах невозмутимого ритма 
Доменико Скарлатти (партия 
фортепиано — Александра Жили-
на) точно передают Екатерина 
Кондаурова и Роман Беляков, 
Мария Хорева и Филипп Степин, 
Алина Сомова и Роман Малы-
шев. Но только на первый взгляд 
эта хореография кажется обез-
личенной: каждая партия в бале-
те носит индивидуальный, пор-
третный характер, каждый дуэт 
или трио — это тонкая вязь невы-
сказанных эмоций и отношений, 
ненавязчивых, дружеских, пла-
тонических, тиранических.

Здесь и обнаруживается под-
вох заочной работы с хореогра-
фом. Если Екатерина Кондауро-
ва, на протяжении двадцати лет 
участвовавшая во всех поста-
новках Ратманского в Мариин-
ском театре, при поддержке Ро-
мана Белякова насыщает свою 
партию собственными экспрес-
сией и драматизмом (пусть не-
сколько избыточными для этой 
воздушной хореографии), если 
временами находит проникно-
венную лирическую интона-
цию Алина Сомова, то Мария 
Хорева и Филипп Степин оста-
ются в рамках честного экзер-
сиса. И никто из исполнителей, 
за исключением Романа Малы-
шева, не распознает легкой иро-
нии.

Теплый свет иронии всегда 
окутывает постановки Ратман-
ского, но, вероятно, не подле-
жит передаче через зум.  

В «Лунном Пьеро» в главной партии выступила Виктория Терешкина, эталонная классическая балерина, 
и Кимин Ким, самый репертуарный премьер Мариинского театра. 

А К Ц Е Н Т

Теплый свет иронии всегда окутывает 
постановки Ратманского, но, вероятно, 
не подлежит передаче через зум

Прямая речь

Игорь Бутман,  основатель и президент Sochi Jazz Festival:
Как сегодня разивается джаз в России?
— Если бы американский джазмен Джордж Бенсон, который недавно ут-

верждал, что джаз находится в стагнации, приехал сюда, он увидел бы, 

что у нас в России идет мощное развитие джазового искусства и инте-

рес публики к этой музыке. Это видно и по тому, как растет наша моло-

дежь, музыканты из разных городов, которые занимают призовые ме-

ста на международных джазовых конкурсах. Это происходит и благода-

ря тому, что джазовые фестивали проходят не только в столице, но и в 

регионах.

В Метрополитен-опере считают, 
что безопасность должна быть 
на первом месте. 

А К Ц Е Н Т

Джаз — это азарт, яркие эмоции, 
напряженные баталии 
виртуозов во время джем-сейшенов

Традиционный парад открытия джаз-фестиваля в Сочи превратился в музыкальную эстафету.

ВЕЛИКОЕ «ВОПРЕКИ»
В Доме Пашкова, что напротив Боровицкой башни Мо-
сковского Кремля, 26 сентября было торжественно 
объявлено об открытии «Года Германии в России». 
Этот масштабный проект станет ответом на «Русский 
сезон» в Германии, который был завершен в минувшем 
декабре в Гамбурге при стечении высокопоставленных 
участников из Российской Федерации и ФРГ.

Обмен многочисленными культурными, образова-
тельными, научными, социально-экономическими ак-
циями, по замыслу  организаторов «Года», приурочен 
к 75-летию окончания Второй мировой войны, ознаме-
новавшей Победу над фашизмом, и должен дать новый 
импульс развития широкого спектра отношений меж-
ду нашими странами. Эти мероприятия должны проде-
монстрировать бес-
примерную цен-
ность и глубину 
примирения двух 
народов, которые 
в ХХ столетии были 
разделены двумя 
кровопролитней-
шими войнами. Не-
исчислимые стра-
дания, которые на-
цизм принес наро-
дам Советского Со-
юза, не могут быть 
забыты, но новая 
Германия, преодолевшая прошлое, за минувшее трид-
цатилетие стала одним из важнейших партнеров Рос-
сии. Еще и потому, что именно СССР сыграл решаю-
щую роль в объединении двух немецких государств. 

Увы, не только пандемия COVID-19 внесла коррек-
тивы в формат церемонии открытия «Года Германии 
в России».  

 Хотя Дом Пашкова, представляющий историче-
скую часть Российской государственной библиотеки, 
связан с именами писателей, в частности М.А. Булгако-
ва, запечатлевшего его в финале «Мастера и Маргари-
ты», переступив порог этого прекрасного московского 
здания, вспомнил примечательный пассаж из «Смерти 
в Венеции» Томаса Манна: «Почти все великое утвер-
ждает себя как некое «вопреки» — вопреки горю и 
муке, вопреки бедности, заброшенности, телесным не-
мощам страсти и тысячам препятствий». В нашем слу-
чае это были именно «тысячи препятствий». Никогда 
прежде не позволял себе разбрасываться возвышен-
ными определениями при необходимости обозначить 
то или иное международное культурное событие, — до-
ставало чувства юмора, который, как правило, все рас-
ставляет по своим местам. Правда, порой в голову при-
ходила каверзная мысль: «Почему мы всегда говорим 
о великих войнах и никогда о великих годах мирной 
жизни?» В нынешних предлагаемых обстоятельствах, 
когда отношения между Россией и Германией крайне 
напряжены по множеству причин, само напоминание 
о необходимости широкого сотрудничества выглядит 
«вопрекистски», а потому имеет право, следуя логике 
Томаса Манна, претендовать на определенное величие. 

 Посол ФРГ в Российской Федерации Геза Андреас 
фон Гайр, открывая «Год Германии в России», диплома-
тично упомянул о неких  политических тучах, омрачив-
ших начало этого события. Мне в ответном слове при-
шлось напомнить, что Германия подарила России не 
только великую императрицу Екатерину II, но и учение 
Карла Маркса, поэтому российские ответы на немецкие 
вопросы не должны восприниматься как нечто вра-
ждебное. И лишь председатель правления Российско-
Германской Внешнеторговой палаты Маттиас Шепп мог 
позволить себе определенность, выходящую за пределы 
дипломатической учтивости. «В России и Германии су-
ществует разное понимание того, что происходит на Ук-
раине и в Сирии, несхожая оценка событий в Белорус-
сии и драматической истории с Алексеем Навальным».  
На этом фоне, лаконично обозначенном М. Шеппом, 
весьма выразительно прозвучал его рассказ о заводе по 
производству шин в Калуге, принадлежащем немецко-
му концерну «Континентал», который является  евро-
пейским лидером в этом сегменте автоиндустрии. Он 
стал своего рода интеллектуальным центром компании 
— здесь немецкие и 
российские инжене-
ры разбираются в 
самых сложных тех-
нологических про-
блемах, которые не 
находят решения на 
других заводах 
«Континентал», ра-
ботающих в разных 
странах мира. 
М. Шепп завершил 
свое выступление 
вполне оптимистично: «Вместе мы непобедимы!» 
И судя по впечатляющей программе «Года Германии», 
о главных событиях которого рассказала  директор Ин-
ститута Гёте в Москве Хайке Улиг, подобное настроение 
имеет право на существование. 

Вопрос только в том, кто в Германии сегодня готов 
разделить его в полной мере. В немецком публичном 
пространстве, к сожалению, все громче раздаются го-
лоса тех, кто призывает к завершению «особых отно-
шений» с Россией. И голоса эти принадлежат не только 
журналистам и ученым экспертам, но и влиятельным 
политикам, которые готовятся к осенним выборам 
в парламент 2021 года, — от их исхода зависит, кто сме-
нит Ангелу Меркель на посту федерального канцлера. 
Понятно, что в политическом классе ФРГ по-прежнему 
немало прагматиков, которых заботит место Германии 
в будущем мироустройстве, — они способны разделять 
политику и экономику, не сомневаясь, что экономиче-
ские связи могут повлиять и на политические взаимо-
отношения между нашими государствами. В ФРГ нема-
ло видных общественных деятелей, которые искренне 
видят в нашей стране друга, а не врага Германии. Их по-
зиции, как кажется, сегодня сильнее, чем у тех, кто го-
тов подойти к последней черте. Помните, как у Т. Манна 
в «Будденброках»: «Тебе надо провести линию, дитя 
мое, а ты что делаешь? Ты проводишь черту!» Судя 
по тому, как правительство А. Меркель относится к «Се-
верному потоку-2», пока ограничиваемся линиями. 
Но к чему может привести парламентская гонка?

Мне посчастливилось: более сорока лет занимаюсь 
развитием культурных связей между нашими народа-
ми. Сначала в СССР, потом в новой России. То, чего мы 
достигли за эти годы, трудно переоценить. Именно 
культура сумела раскрыть души немцев и россиян 
друг другу. Как справедливо писал Зигмунд Фрейд 
в письме Альберту Эйнштейну в 1932 году: «Войне 
должно противостоять все, что объединяет чувства 
людей... Все, что способствует культурному развитию, 
работает так же и против войны». Уверен, что трагиче-
ский опыт ХХ века заставит нас расслышать столь 
важные слова.  

Завод в Калуге 
стал своего рода 
интеллектуаль-
ным центром 
немецкой компа-
нии «Континентал»

Все, что способст-
вует культурному 
развитию, 
работает так же 
и против войны

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— О других театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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Кстати

Другие крупные театры и концер-

тные залы США также отменили 

открытие сезона в связи с панде-

мией: Карнеги-холл, Лирическая 

опера Чикаго и Лос-Анджелес 

Опера останутся закрытыми 

до января 2021 года. В то же вре-

мя в Европе музыкальная жизнь  

театров пока не отменяется. Но-

вый сезон  театра Ла Скала  уже 

начался 4 сентября с исполнения  

«Реквиема» Верди в стенах Ми-

ланского собора Дуомо, а первый 

полноценный спектакль в здании 

театра должен состояться 4 ноя-

бря. 25 ноября на сцене Опера 

Бастиль в Париже планируют по-

казать «Травиату» Верди в поста-

новке Саймона Стоуна, Берлин-

ская Штаатсопера  уже открыла 

сезон 27 сентября второй оперой  

тетралогии Рихарда Вагнера 

«Кольцо нибелунга» – «Вальки-

рией». 
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А КАК У НИХ? Как изменилась ситуация с безопасностью дорожного движения в мире  
после пандемии

Без руля засиделись
Владимир Баршев

П
андемия внесла из-
менения буквально 
во все сферы нашей 
жизни. И ситуация 
с  безопасностью 
дорожного движе-
ния не стала исклю-
чением. Сам пери-
од карантинных 

мер и возвращение к обычному 
ритму жизни явились чем-то 
вроде незапланированного гло-
бального эксперимента. Экспе-
римент показал довольно нео-
жиданные результаты, но имен-
но это позволило специалистам 
заново оценить те меры, кото-
рые сегодня предпринимаются 
для обеспечения безопасности 
на дорогах. 

Надо сказать, что проблемы 
с безопасностью дорожного 
движения, обострившиеся в пе-
риод пандемии, во всем мире, 
включая заокеанские страны, 
оказались примерно одинако-
выми. На дороги вышли люби-
тели погонять, увеличилось ко-
личество потребления спир-
тного, а также наркотиков. Все 
это плохо сказывается на  без-
опасности дорожного движе-
ния. Вместе с тем снижение тра-
фика во время пандемии спо-
собствовало снижению аварий-
ности.

Это снижение было отмече-
но всеми участниками прохо-
дившего недавно вебинара Фон-
да Организации Объединенных 
Наций по безопасности дорож-
ного движения. Так, по словам 
исполнительного секретаря Ев-
ропейской экономической ко-
миссии ООН Ольги Алгаеровой, 
во Франции и Германии трафик 
снизился на 40 процентов. Даже 
в Нью-Йорке он сократился на 
56 процентов. Логично предпо-
ложить, что чем меньше авто-
мобилей на дорогах, тем мень-
ше количество дорожно-тран-
спортных происшествий и чи-
сло погибших в них. Такой вот 
положительный фактор влия-
ния covid-19 на безопасность 
дорожного движения. 

«У нас есть цель к 2030 году 
сократить смертность на доро-
гах на 50 процентов мире, — на-
помнила Ольга Алгаерова. — И 
такой неожиданный экспери-
мент по снижению количества 
транспорта на дорогах дал воз-
можность переоценить все при-
нимаемые ныне меры по безопа-
сности дорожного движения». 
Однако карантинная картина не 
везде оказалась радужной.

Всего в марте в Европе за-
фиксировано на 36 смертей в 
ДТП меньше по сравнению с 
мартом 2019 года. На первый 
взгляд, разница выглядит не та-
кой существенной, но специа-
листы понимают, что для ста-
бильной Европы это довольно 
резкое снижение смертности в 
дорожных происшествиях. Без-
условно, надо бороться за то, 
чтобы выживали и остальные 
500 человек, которых даже ка-
рантин не спас от гибели в ДТП.

Однако участники вебинара 
обратили внимание на то, что в 
некоторых европейских регио-
нах снижение трафика достига-
ло 90 процентов, а количество 
погибших оставалось на том же 
уровне. В чем причина столь 
странной аномалии?

Все объяснилось довольно 
просто. В связи со снижением 

трафика машины поехали бы-
стрее. Причем не просто бы-
стрее, а с превышением ско-
ростного режима. Количество 
аварий на дорогах действитель-
но сократилось. А вот количест-
во погибших в них осталось на 
прежнем уровне. Потому как 
чем выше скорость, тем выше 
риск смертельного исхода.

Основной вид ДТП в Евро-
пе — столкновения машин. Коли-
чество столкновений во время 
карантина также уменьшилось, 
а вот количество погибших в 
них людей выросло. Общее же 
снижение количества погиб-
ших обусловлено снижением их 
числа в других видах ДТП. 

Превышение скорости об-
условлено не только отсутстви-
ем пробок. Как отметил один из 
экспертов, это связано еще и с 
тем, что полицейских на доро-
гах в этот период было меньше 
обычного. На время пандемии 
они были задействованы в дру-
гих мероприятиях.

Кто сказал, что в Европе бо-
лее законопослушное населе-
ние, чем в России? Пандемия 
показала — это заблуждение. За-
метим, что на наших дорогах в 
период карантинных мер поли-
цейских было столько, что даже 
самые заядлые и злостные на-
рушители остерегались прене-
брегать правилами дорожного 
движения. 

И третья причина, по мне-
нию экспертов, заключается в 

том, что люди, которые были 
вынуждены больше времени на-
ходиться по домам, стали упо-
треблять больше алкоголя. И 
вот ведь что интересно: несмо-
тря на то что сейчас повсемест-
но идет возвращение к привыч-
ному распорядку дня, привыч-
ки остаются. Употребление ал-
коголя в Европе переживает пе-
риод расцвета, отметил один из 
экспертов. Все это не самым по-
ложительном образом влияет 
на безопасность дорожного 
движения. Трафик увеличива-
ется, но любовь к прежней ско-
рости, а также привычное упо-
требление алкоголя ставят под 
угрозу жизни других участни-
ков дорожного движения. Впро-
чем, охарактеризовав положе-
ние и выявив причины, участ-
ники вебинара так и не пришли 
к конкретным выводам. Уни-
кальная ситуация, в которой по-
мимо собственной воли оказа-
лись все страны, дала еще один 
повод задуматься о мерах повы-
шения безопасности на дорогах.

Как рассказал корреспон-
денту «РГ» эксперт по безопа-
сности дорожного движения 
немецкой компании Vesta Валь-
демар Коос, пандемия, конеч-
но, сильно повлияла на аварий-
ность в Германии. И она еще не 
закончилась. Аварийность сни-
зилась и продолжает снижать-
ся. И тому есть вполне объясни-
мые причины. 16 марта были 
закрыты границы до начала 

мая. Транзитного транспорта 
на дорогах Германии не стало. А 
это 60 миллионов машин. Толь-
ко в середине июля открыли 
границу с Польшей. А больше 
всего грузового транспорта 
идет как раз из этой страны. Ав-
тобусные перевозки сократи-
лись в это время до нуля.

Не стало и приезжих мото-
циклистов. А ведь каждый год 
огромное количество мотоци-
клистов из Голландии приезжа-
ли в Германию на отдых в горы. 
Многие из них оставались здесь 
навсегда, пополняя герман-
скую статистику смертности.

Кроме того, в Германии всег-
да проводилось огромное коли-
чество фестивалей, концертов, 
спортивных соревнований, со-
биравших фанатов, болельщи-
ков и поклонников со всей Ев-
ропы. В этом году ничего этого 
нет! Даже знаменитый «Окто-
берфест» не проводился.

Отсутствие туристов на сво-
их автомобилях поспособство-
вало снижению аварийности на 
дорогах. Немцы вообще очень 
серьезно отнеслись к карантин-
ным мерам. Многие и сегодня 
ограничивают социальные кон-
такты офлайн. Поэтому трафик 
на дорогах Германии и по сей 

день не восстановился в преж-
нем объеме. Транспортный по-
ток реже обычного. А вот поли-
ция сейчас стала строже и тре-
бовательнее. Даже за легкие на-
рушения правил дорожного 
движения наказывают теперь 
жестче. 

Однако риск увеличения 
аварийности в скором времени 
все-таки может случиться. Но 
связано это не с выходом из 
пандемии. Одна из причин — 
резкое увеличение числа мест-
ных мотоциклистов. Дело в том, 
что в Германии людям, у кото-
рых открыта категория «В» в 

правах, разрешили без экзаме-
нов, после короткого обучения 
в  автошколе и  получения 
справки о прохождении курса, 
открыть категорию, позволяю-
щую управлять легкими (до 125 
куб. см) мотоциклами. В России 
это категория А1.

И речь вовсе не о том, что в 
автошколах Германии плохо 
учат. Просто мотоцикл сам по 
себе опасный транспорт. А их 
на дорогах Германии с каждым 
днем становится все больше.

Вторая беда сродни россий-
ской — электросамокаты и мо-
ноколеса. На местных дорогах 
они появились год назад. Пра-
вил владельцы не соблюдают и 
ожидаемо попадают в аварии. 
Вопрос, что с ними делать, рас-
сматривается.

На портале американского 
Национального центра биотех-
нологий размещена статья, по-
священная анализу влияния 
пандемии на безопасность до-
рожного движения в различных 
штатах США. И начинается она 
со слов о том, что влияние пан-
демии на безопасность дорож-
ного движения еще не изучено. 
Есть только предварительные 
данные.

Их следует систематизиро-
вать и на этой основе сделать 
соответствующие выводы. Это 
может стать большой научной 
работой. Особенно если учесть, 
что экономический спад, выз-
ванный пандемией, нестандар-

тно повлиял на состояние без-
опасности на дорогах.

Как правило, отмечают авто-
ры статьи, по мере снижения 
экономической активности 
снижается и количество пое-
здок. Водители подвергаются 
меньшему риску. Однако в ны-
нешний спад ситуация иная. 
«Повышенный стресс и беспо-
койство, вызванные пандемией 
COVID-19, увеличение «сво-
бодного» времени, увеличение 
потребления алкоголя и нарко-
тиков, а также расширение воз-
можностей для превышения 
скорости и трюкового вожде-
ния вполне могут оказать про-
тивоположное влияние на без-
опасность дорожного движе-
ния», — говорится в статье.

При этом в каждом штате 
своя ситуация. Например, в Ка-
лифорнии в период самоизоля-
ции на 50 процентов сократи-
лось как количество столкнове-
ний, так и количество погибших. 
А вот в Северной Каролине — 
иначе. Общее количество стол-
кновений там снизилось на 50 
процентов. А число смертельных 
ДТП — только   на 10 процентов. 
При этом количество столкнове-
ний с пострадавшими даже вы-
росло на 6 процентов.

В целом по США в марте при 
общем снижении пробега на 8,6 
процента количество погибших 
выросло на 14 процентов. В не-
которых штатах наблюдался их 
рост более чем на 40 процентов. 

Но в некоторых было отмечено и 
снижение почти на 30 процен-
тов.

Авторы отмечают, что фак-
торами, влияющими на рост 
или снижение смертельных 
ДТП, могут быть культура во-
дителей и организация работы 
полиции.

Они также соглашаются с 
тем, что этот естественный эк-
сперимент, заключающийся во 
временном, но существенном 
ограничении дорожного движе-
ния, на самом деле расширил 
круг задач по обеспечению без-
опасности на дорогах и, воз-
можно, предоставил новые пер-
спективы. Действительно, си-
туация уникальная. Просто так, 
без объявления войны, такое 
количество транспорта с дорог 
не уберешь. Здесь же большин-
ство граждан разных стран до-
бровольно согласились с тем, 
чтобы никуда не выезжать, 
даже в ущерб своим экономиче-
ским интересам. На это в своем 
выступлении указала исполни-
тельный секретарь ЕЭК ООН. 

А К Ц Е Н Т

Основной вид ДТП в Европе — 
столкновения. Количество 
столкновений во время карантина 
уменьшилось, а число погибших  
в них людей выросло

А как в России  

В своем интервью «Российской газете» начальник Главного управле-

ния по обеспечению безопасности дорожного движения Министер-

ства внутренних дел России генерал-лейтенант полиции Михаил Чер-

ников рассказал, что ограничения в передвижении, в том числе на ав-

томобильном транспорте, вызванные эпидемиологической обста-

новкой, отразились и на количестве ДТП. В марте снизилось количе-

ство ДТП на 5 процентов и составило 1031. Число погибших снизи-

лось на 2,8 процента. Всего погиб 951 человек. В апреле количество 

ДТП снизилось уже на 41,4 процента. Всего произошло 6465 ДТП. А 

число погибших снизилось на 20,3 процента. Всего погибли 798 че-

ловек. В мае число ДТП снизилось на 29,4 процента и составило 9371 

Число погибших снизилось на 15,6 процента (1075 человек).

По итогам 5 месяцев уменьшилось количество происшествий с уча-

стием водителей в состоянии опьянения на 9,6 процента (4504). Но 

такое снижение аварийности связано именно с ограничениями в пе-

редвижении. На определенный период снятие ограничительных мер 

привело к нестабильной ситуации. В разные дни отмечалось то сни-

жение аварийности на 50%, то всплеск на 30%. 

Сейчас ситуация стабилизировалась. Трафик вернулся к прежним по-

казателям и даже вырос. Статистика показывает, что, несмотря на то, 

что по сравнению с карантинным периодом темп снижения смер-

тельных ДТП замедлился, он все равно заметен. За 8 месяцев этого 

года количество дорожно-транспортных происшествий сократилось 

на 11 процентов и составило 91 138. Число погибших в них снизилось 

на 5 процентов и составило 9767 человек. Число раненых сократи-

лось на 12,4 процента и составило 116 345 человек.

Несмотря на огромный наплыв туристов в этом году после снятия ог-

раничений на побережье Черного моря, аварийность в регионах не 

выросла. В Краснодарском крае число аварий снизилось на 12,8 про-

цента и составило 4063 ДТП. Количество погибших в них снизилось 

на 19,2 процента и составило 475 человек. Число раненых также со-

кратилось на 16 процентов и составило 5159 человек. В Крыму за 8 

месяцев этого года также наблюдается снижение по всем показате-

лям: ДТП — на 13,3 процента (1052), погибших — на 3,5 (165), раненых 

на 17,8 процента (1345). И только в Севастополе, не смотря на сниже-

ние количества аварий, на треть выросла смертность в них. Всего 

здесь зафиксировано 355 ДТП — это на 8,3 процента меньше, чем в 

прошлом году. А погибли в них 12 человек, что на 33,3 процента боль-

ше.

К сожалению, аварийность со смертельным исходом растет в север-

ных регионах. В Мурманске количестви аварий выросло всего на 2,8 

процента и составило 484 ДТП, а погибло в них 40 человек, что на 

17,6 процента больше, чем годом ранее. В Республике Коми аварий-

ность выросла на 18,4 процента и составила 682 ДТП, в которых по-

гибли 56 человек. Рост составил 24,4 процента.

Как рассказал директор Института экономики транспорта и тран-

спортной политики Михаил Блинкин, пандемия, вынужденная изоля-

ция, создали интересную ситуацию. В те месяцы, когда ВВП падал, па-

дали пробеги автомобилей, соответственно, снижались и социаль-

ные риски. А транспортные риски остались теми же. Их понижающая 

динамика наладилась, и они постепенно снижаются.

По итогам года с учетом тех месяцев самоизоляции ключевые показа-

тели аварийности сильно упадут. Впрочем, дело не только в самоизо-

ляции. Снижение аварийности и смертности по ее причине — это в 

том числе и результат непрерывной планомерной работы по обеспе-

чению безопасности на дорогах.

Вместе с тем свободные дороги спровоцировали людей на не очень 

аккуратную, агрессивную езду. И это также даст себя знать по итогам 

года.

— Сейчас, когда Москва и другие большие города стали выходить из 

режима ограничений, происходят интересные вещи. Люди, вернее 

часть людей, которые ездили на работу на общественном транспор-

те, а машинами пользовались только на выходных, снова сели за 

руль. И не от того, что на машине быстрее и удобнее добраться. 

Пробки не просто никуда не делись — они выросли. Но угроза зара-

жения в метро, автобусе, трамвае гораздо выше, чем в собственном 

автомобиле. Люди — как правило, это возрастные автомобилисты — 

боятся заразиться и предпочитают стоять в пробках. И тут появляет-

ся еще один фактор влияния на аварийность. Дело в том, что как толь-

ко уплотняется трафик, количество «железных» аварий растет, а ко-

личество аварий с тяжелыми последствиями снижается. Все это 

очень непростая ситуация, нуждающаяся в тщательном анализе. Вот 

выйдем из пандемии и уже тогда будем анализировать результаты ее 

влияния, — заключил Михаил Блинкин.

М а т ер и а л  п о д г о т о в л е н 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность  
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные  
и качественные автомобиль-
ные  дороги».

Особое внимание уделялось тем, кто перевозит пассажиров.
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В России во время пандемии коли-
чество проверок на дорогах увели-
чилось.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



13Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 сентября 2020
среда № 219 (8273)

НаукаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВЗГЛЯД Российские ученые  отвечают Илону Маску

Мозг на чипе. Чей?
Антон Дерябин, 
Нижний Новгород

И
лон Маск недавно вжи-
вил электронные чипы в 
мозг свиньям и заявил, 

что готов помогать людям, стра-
дающим параличом, болезнью 
Альцгеймера и деменцией. Уче-
ные из нижегородского Универ-
ситета им. Н.И. Лобачевского 
считают, что Маск, мягко гово-

ря, преувеличил свои возмож-
ности. И объясняют, почему так 
думают. В проекте Маска ис-
пользуют чипы на микропро-
цессорах, то есть на традицион-
ной элементной базе. А она, по 
мнению российских ученых, 
уже становится историей. 

Напомним, что в прошлом 
веке произошел индустриаль-
ный переворот — человечество 
перешло от ламповых схем на 

полупроводниковые микрос-
хемы. Это позволило умень-
шить размеры электронных 
устройств в миллионы раз и 
увеличить их быстродействие. 
Нижегородские ученые пред-
лагают перейти от нынешних 
микросхем к нейроподобным, 
которые имитируют работу че-
ловеческого мозга. Причем та-
кие схемы будут совместимы 
с человеческим мозгом, иметь 

размеры с пылинку и обладать 
огромной скоростью обработ-
ки информации.

По словам кандидата физи-
ко-математических наук Алек-
сея Михайлова, еще в прошлом 
веке люди пытались повторить 
природу, что позволило бы во 
много раз ускорить обработку 
информации и уменьшить раз-
меры устройств. Но в то время 
не было подходящих элементов, 
имитирующих работу нейрона. 
Их появление профессор Кали-
форнийского университета 
Леон Чуа предсказал еще в 1971 
году, но создать удалось совсем 
недавно. Они получили назва-
ние мемристоры. 

— Это своего рода «сэндвич» 
со слоями метал — диэлектрик — 
метал, — пояснил Алексей Ми-
хайлов. — Два электрода, а меж-
ду ними особая среда, сопро-
тивление которой меняется под 
воздействием электрического 
сигнала. Причем это изменение 
происходит очень быстро и со-
храняется сколь угодно долго. 
Такое изменение сопротивле-
ния делает мемристор аналогом 
синапса — так называют природ-
ный контакт в мозге двух нейро-
нов. 

Нижегородцы выиграли ме-
гагрант, в котором участвуют 
около ста человек с разных фа-
культетов университета, и 
оформили международную за-
явку на изобретение чипа, осно-
ванного на симбиозе мемристо-
ров и живых нейронных сетей. 
Это так называемый «мозг на 
чипе». Как же он «думает»? 

— Представьте робота, кото-

рому мы хотим подарить «мозг 
на чипе», — объясняет Михай-
лов. — Чтобы создать такой 
искусственный мозг, мы выра-
щиваем в пробирке культуру 
клеток мозга мыши, нейроны с 
аксонами и дендритами. Эта 
сеть соединена с сетью мемри-
сторов. Такой «мозг на чипе» 
вставляем роботу. И если, ска-
жем, он увидел препятствие, то 
культура клеток реагирует на 
этот сигнал, а мемристор рас-
познает, что он означает, анали-
зирует и дает команду — повер-
нуть налево или направо. И от-
правляет роботу соответствую-
щую команду на поворот… 

Разработки нижегородских 
ученых помогут создать био-
протезы нового уровня. Ведь ме-
мристивную сеть можно будет 
вживлять в голову, у нее намно-
го больше быстродействие, она 
на порядки миниатюрнее: чипы 
Маска размером с монету, а ни-
жегородский чип будет разме-
ром с пылинку. Такую систему 
можно прикрепить, скажем, 
к уху, а мемристивная нейрон-
ная сеть распознает сигналы 
мозга, выделенные на фоне 
шума. Уже созданы прототипы 
таких устройств, а получение 
мегагранта ускорит создание 
серийных образцов.

В этом проекте, поддержан-
ном Российским научным фон-
дом, также участвует Муром-
ский институт Владимирского 
госуниверситета. Кстати, зна-
менитый Леон Чуа, предсказав-
ший создание мемристоров, 
уже не первый год сотрудничает 
с нижегородцами.  

АРХИВЫ 

На Луну мы 
могли слетать 
еще в 1967—
1970 годах 

БЕЗ ГРИФА 
«СЕКРЕТНО»
Наталия Ячменникова

Первая советская пилотируе-
мая экспедиция на Луну в 
1967—1970 годах предусматри-
вала полет двух космонавтов. 
На поверхность должен был вы-
садиться один: отработать не-
сколько часов. Полное время 
экспедиции — до 12 суток. А вот 
наша лунная база, которую 
планировалось развернуть 
в 70-х годах, была рассчитана 
уже на пребывание трех космо-
навтов в течение 20 дней.  

Об этом говорится в интере-
снейшем документе ЦНИИ-
Маш от 29 декабря 1967 года — 
«Предварительном отчете по 
теме 166, том I «Космические 
средства для проведения науч-
ных исследований в околозем-
ном и межпланетном про-
странствах, Луны и планет». 
Здесь — обоснование проекта 
плана работы отрасли на 1968—
1975 годы. Приведен анализ за-
дач и средств научных исследо-
ваний, а также перспективной 
космической программы.

Документ долгое время имел 
гриф «Сов. секретно», снятый 
лишь в 2013 году. Но познако-
миться с ним любой желающий 
может только сейчас — на сайте 
«Роскосмоса». Исполнилось 
полвека, как советская межпла-
нетная станция «Луна-16» 
впервые в мировой истории до-
ставила на Землю образцы лун-
ного грунта. К этой дате госкор-
порация опубликовала целый 
комплект рассекреченных ма-
териалов о подготовке истори-
ческой миссии. 

Подборка содержит поста-
новления правительства, при-
казы, протоколы совещаний 
конструкторов, описания си-
стем и агрегатов ракетно-кос-
мического комплекса. 

Надо сказать, что первые за-
пуски в рамках создания лун-
ной базы предполагались уже 
в 1973 году. Но в 1969—1972 го-
дах все четыре пуска сверхтя-
желой ракеты-носителя Н-1 с 
космодрома Байконур закон-
чились авариями, в результате 
чего советская лунная про-
грамма была закрыта. 

Об этом очень подробно рас-
сказал когда-то в интервью 
«РГ» соратник главного кон-
структора Сергея Королева — 
академик Борис Черток. «В чем 
была главная ошибка? В отказе 
от наземной отработки первой 
ступени ракеты-носителя Н-1. 
Для этого надо было построить 
огромный и очень дорогой ог-
невой стенд. Решили не стро-
ить. И на пусках проявились те 
просчеты — конструктивные, 
технологические, проектные, 
которые должны были проя-
виться еще при наземных испы-
таниях», — поделился Борис Ев-
сеевич. 

А на вопрос: «Кто конкретно 
поставил точку в Лунной про-
грамме?» — академик Черток 
ответил: « Было много споров, 
дискуссий, совещаний. Собра-
лась группа, которую возглав-
лял Мстислав Всеволодович 
Келдыш. Здесь же были ми-
нистр общего машиностроения 
Афанасьев и секретарь ЦК 
КПСС по оборонным делам 
Дмитрий Федорович Устинов. 
Собственно, эти три человека 
и  ришли к выводу, что после че-
тырех неудач нет смысла про-
должать лунную гонку. Короле-
ва уже не было. Главным кон-
структором стал Василий Пав-
лович Мишин. Мы, разработчи-
ки, вышли с предложением но-
вого, более мощного проекта. 
Американцы в 1972 году уже 
прекратили полеты на Луну. 
Поэтому было ясно: мы их об-
гоним, если только построим 
базу на Луне. А для этого надо 
иметь несколько измененный 
вариант пусков. Но вот эта тро-
ица с нами не согласилась. 
И средств мы не получили».

Понятно, что окончательно 
прикрыть программу могло 
только Политбюро. «Внутри ЦК 
я всей кухни не знаю, — заметил 
Черток. — Важен конечный ре-
зультат». 

Опубликованные материа-
лы — продолжение работы «Ро-
скосмоса» по рассекречиванию 
и публикации исторических 
свидетельств начала космиче-
ской эры.  

НАКАНУНЕ Министр Фальков и академик Садовничий: 
Фестиваль NAUKA 0+ пройдет в новом формате

Физическое явление

Александр Смоленцев 

Ю
билейный, пят-
надцатый, фе-
с т и в а л ь 
N A U K A  0 + 
стартует 9 ок-
тября в Москве 
и  продолжится 
во многих ре-
гионах России. 

Важнейшее для популяризации 
науки событие года пройдет 
нынче в новом формате — будет 
органично сочетать онлайн- и 
офлайн-мероприятия. А чтобы 
обеспечить социальное дистан-
цирование и не лишать людей, 
особенно молодых, возможно-
сти побывать на мероприятиях 
фестиваля, сроки его проведения 
предусмотрительно увеличили. 
В Москве Всероссийский фести-
валь NAUKA 0+ пройдет 9–11 и 
17–18 октября, а потом эстафету 
примут в городах-миллионни-
ках, научных и образовательных 
центрах по всей России.

Если учесть, что 5 октября от-
крывается Нобелевская неделя, 
когда называют имена ученых — 
лауреатов премии по медицине, 
физике, химии, экономике и ли-
тературе, вся первая половина 
октября пройдет в России под 
знаком большой науки.  

Главной темой нынешнего 
фестиваля станет «Физика бу-
дущего», в его программе свы-
ше двух тысяч мероприятий. Но 
организаторы берут не числом, 
а содержанием. Гостей и участ-
ников ждут лекции нобелевских 

лауреатов и сеанс видеосвязи с 
МКС, мастер-классы популяри-
заторов науки и виртуальные 
лаборатории, телемост с рос-
сийской станцией «Восток» 
в Антарктиде и научные шоу 
в прямом эфире. А еще — инте-
рактивные выставки, онлайн-
дискуссии о будущем человече-
ства, показы научных фильмов, 
соревнования роботов и науч-
ные бои Science Slam. 

— «Физика будущего» как 
основная тема фестиваля будет 
раскрыта в Виртуальном музее 
науки, главном нововведении это-
го года, — приоткрыл подробности 
министр науки и высшего образо-
вания Валерий Фальков.  По сло-
вам министра, «этот год проде-
монстрировал исключительную 
важность фундаментальной и 
прикладной науки». А фестиваль 
несет важнейшую просветитель-
скую миссию, поэтому решено, 
что он «удвоит мощности». В про-
грамме появятся новые интерак-
тивные VR- и AR-форматы, чтобы 
дать возможность и непосвящен-
ному понять, чем занимаются 
ученые и почему их деятельность 

определяет нашу жизнь на десят-
ки и сотни лет вперед. 

Ректор МГУ академик Вик-
тор Садовничий, который был 
инициатором первого в нашей 
с т р а н е  Ф е с т и в а л я  н а у к и 
в 2006 году, что называется, сам 

творил историю и сам за ней на-
блюдал. «Из мероприятия Мо-
сковского университета он 
превратился в крупнейшее на-
учно-популярное событие ми-
рового масштаба», — отмечает 
академик Садовничий. В прош-
лом году, по его словам, Фести-
валь науки посетили свыше 
двух миллионов человек. А в 
этом, с учетом онлайн-меро-
приятий, ожидают еще больше. 

В дни фестиваля в Москве бу-
дут работать около 90 площа-
док. Основные — МГУ имени 
М.В. Ломоносова, Дворец пио-
неров на Воробьевых горах, 
президиум Российской акаде-
мии наук, Экспоцентр. Участие 

везде бесплатное. В случае оч-
ного посещения, предупрежда-
ют организаторы, потребуется 
предварительная регистрация.

«А виртуальные выставки, 
лаборатории, лекции нобелев-
ских лауреатов и другие меро-
приятия будут доступны в лю-
бое время с любого цифрового 
устройства», — заверил ректор 
МГУ на правах сопредседателя 
фестивального Оргкомитета.  

Фестиваль NAUKA 0+ рассчитан на 
посетителей и виртуальных гостей 
любых возрастов и профессий.

А К Ц Е Н Т

Виртуальные выставки, лаборатории, 
лекции нобелевских лауреатов и другие 
мероприятия будут доступны в любое 
время с любого цифрового устройства

Советская лунная 
база была рассчи-
тана на пребыва-
ние трех космо-
навтов в течение 
20 дней 

ОТКРЫТАЯ АУДИТОРИЯ

УЗНАЙ ПРО ГЛАВНОЕ ОТ НОБЕЛЕВСКОГО ЛАУРЕАТА
Лицом и центральной фигурой, или, как принято те-

перь говорить, хэдлайнером, юбилейного фестиваля 

NAUKA 0+ станет американский физик-теоретик и 

популяризатор науки Митио Каку. А среди самых ав-

торитетных гостей — пять лауреатов Нобелевской 

премии. Вот их имена и главные достижения.

Стивен УАЙНБЕРГ (США) — известен как создатель 

модели слабых взаимодействий элементарных ча-

стиц, предсказал явление слабых нейтральных токов. 

Ада ЙОНАТ (Израиль), кристаллограф. Исследовала 

воздействие антибиотиков на рибосому и механизмы 

сопротивления организма антибиотикам, что стало 

важным шагом в изучении клинической эффективно-

сти лекарственных препаратов.

Уильям МЁРНЕР (США), профессор прикладной хи-

мии в Стэнфордском университете. Известен разра-

ботками флуоресцентной микроскопии. Созданный 

им метод позволяет регистрировать спектры одиноч-

ных молекул, в том числе наблюдать за поведением 

белков, ответственных за возникновение болезней 

Альцгеймера и Паркинсона. 

Жан-Пьер СОВАЖ (Франция), создатель «молеку-

лярных машин». Группа ученых под руководством Со-

важа заставила одну молекулу двигаться вокруг дру-

гой, причем это движение было контролируемым. Та-

кой результат указывает на возможность сделать 

прорыв в способах доставки лекарств в организм.

Барри БЭРИШ (США), физик-экспериментатор, 

профессор Калифорнийского технологического ин-

ститута. Удостоен Нобелевской премии за экспери-

ментальную регистрацию гравитационных волн. 

ЭКОЛОГИЯ Пригородные 
леса не могут справиться 
с вредными выбросами 

Дышать нечем

Юрий Медведев

Не более 4 процентов токсичных выбросов, которые 
поступают в атмосферу, способны поглотить приго-
родные леса. К такому выводу пришли ученые геогра-
фического факультета МГУ. А ведь они изучали выбро-
сы только стационарных источников загрязнения, ко-
торые во многих крупных городах намного меньше, 
чем от автомобильного транспорта. Но его вклад труд-
но учесть, так как по нему нет официальной открытой 
статистики. 

Загрязнение оценивали по количеству оксидов 
серы, азота и углерода. Кстати, леса очищают воздух 
по-разному. Например, светлохвойные и широколист-
венные поглощают больший объем токсичных ве-
ществ, а темнохвойные — намного меньший. Оценки 
показали, что лидерами оказались города Пермского 
края (здесь леса поглощают 2703 тонны вредных ве-
ществ в год), Вологодской области (1885 т/год) и Ар-
хангельской области (1592 т/год). Наименьшие резуль-
таты показали Астраханская и Волгоградская области, 
Республика Калмыкия и Ненецкий автономный округ.

Удалось найти регион, где воздухоочистная способ-
ность лесов превышает уровень выбросов — в Кабарди-
но-Балкарии пригородные леса могут поглотить на 2% 
больше выбросов, чем дают местные стационарные за-
грязнители. Но в целом оказалось, что в абсолютном 
большинстве городов пригородные леса способны по-
глотить очень малое количество от общих выбросов 
токсичных веществ. Ученые отметили, что все эти циф-
ры не говорят о бесполезности пригородных лесов, 
но совершенно очевидно, что выбросы в атмосферу 
слишком велики и превышают очистительные способ-
ности сохранившихся пригородных лесов.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

 В Академии наук 
настроены сохранить 
свои экспертные функции 

Компромисс
в пользу науки 

Александр Емельяненков

Глава РАН Александр Сергеев на встрече с президен-
том России Владимиром Путиным представил и обо-
сновал позицию академического сообщества в отно-
шении научной и научно-технической экспертизы 
в нашей стране. Краткий отчет и фрагмент стенограм-
мы опубликованы на официальном сайте Кремля, 
а вчера академик Сергеев в режиме видеоконференции 
ответил на вопросы журналистов и раскрыл некото-
рые детали своего диалога с главой государства в его 
рабочей резиденции в Сочи.

Самое важное и принципиальное, по словам прези-
дента РАН, заключается в том, что Российская акаде-
мия наук может и должна проводить независимую эк-
спертизу крупных, наиболее значимых для страны 
и дорогостоящих 
проектов. И в осо-
бенности тех, что 
разрабатываются 
и реализуются на 
средства федераль-
ного бюджета, 
включая государст-
венные институты 
развития и фонды, 
поддерживаемые 
государством.

Необходимость 
в такой постановке 
вопроса и личной 
встрече с президентом страны, пояснил Александр 
Сергеев, возникла после того, как на свет появился 
проект постановления, имеющий целью вывести неко-
торые научные организации и университеты из-под 
обязательной экспертизы своих научных программ 
и проектов в Российской академии наук. 

В такой «исключительный» список, напомним, 
были включены НИЦ «Курчатовский институт», четы-
ре университета, напрямую подведомственные прави-
тельству России (ВШЭ, МГУ, РАНХиГС, СПбГУ), а также 
научные организации силовых ведомств. 

В академии с этим решительно не согласились 
и даже провели экстренное заседание президиума 
РАН. И уже там академик Сергеев заявил, что будет до-
биваться личной встречи с президентом России, апел-
лируя к его указу и прямым поручениям, согласно ко-
торым Российская академия наук наделялась полно-
мочиями главной в нашей стране организации в обла-
сти научной и научно-технической экспертизы. «Нам 
поручена  важная задача — взглянуть на все поле науч-
ной деятельности в стране и помочь разобраться, пра-
вильно ли тратятся деньги на науку», — сказал на пре-
зидиуме РАН и повторил вчера, уже после встречи с 
Владимиром Путиным, ту же мысль академик Сергеев. 

В прошлом году было проведено почти 18 тысяч эк-
спертиз, сообщил президент РАН. Это огромный вал 
работы, и часто по довольно мелким темам и локаль-
ным проектам. А важно, чтобы интеллектуальный по-
тенциал академии был направлен в первую очередь 
на экспертизу крупнейших, долгосрочных программ 
и проектов, имеющих стратегическое значение для на-
шей страны. 

Отвечая на вопросы журналистов, президент РАН 
вчера подтвердил, что подробно обсуждал с главой го-
сударства сложившуюся ситуацию и внес предложе-
ние разработать законопроект о научной и научно-тех-
нической экспертизе в стране, который бы четко опре-
делил в этой сфере функционал Российской академии 
наук.

Такая деятельность, уточнил академик Сергеев, 
должна базироваться на современных технологиях. 
Сбор научно-технической информации, ее анализ 
и возможности дальнейшего использования получен-
ных результатов сейчас существенно изменились 
в связи с появлением мощных компьютеров, систем 
передачи информации и управления базами данных. 

Сейчас сотрудники РАН во взаимодействии с про-
фильными организациями ра-
ботают над тем, чтобы создать 
современную инфраструктуру 
для обеспечения научно-техни-
ческой экспертизы. И в этом, 
по словам Александра Сергее-
ва, нужна поддержка со сторо-
ны правительства. А возможен 
ли компромисс с позицией ми-
нобрнауки?  Возможен. 
Но только в пользу науки.  

В 2019 году члены 
Российской акаде-
мии наук привле-
кались к участию 
в проведении 
18 тысяч экспертиз
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— Больше информации —
на сайте фестиваля 
https://festivalnauki.ru/

Кто и почему предлага-
ет урезать экспертные 
полномочия РАН?
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МЧС Число природных пожаров выросло на треть

Бычки в осоке

Тимофей Борисов

П
осле ликвидации 
нескольких опа-
сных ландшафтных 
пожаров в Воро-
нежской и Ростов-
ской областях, ана-
литики МЧС прове-
ли «разбор поле-
тов». Причин роста 

количества такого рода пожа-
ров — две. Первая: норматив-
ные пробелы в законодательст-
ве. Вторая: недостаточное вни-
мание некоторых регионов к 
предупреждениям и прогнозам 
МЧС.

П о  с л о в а м  н ач а л ь н и к а 
ВНИИ ГОЧС Сергея Диденко, 
не только и не столько природ-
ные факторы способствуют ро-
сту числа возгораний. Мировой 
климат хоть и меняется, но  не 
настолько, чтобы обеспечивать 
постоянный рост ландшаф-
тных пожаров  — их число уве-
личилось на 30 процентов за 
последние 10 лет.

  Самих виновников и при-
чины возгораний установить 
реально. Это зачастую рыбаки 

и охотники, которые бросают 
окурки в сухой камыш вдоль 
берегов рек и озер. Но их напле-
вательское отношение к приро-
де и своим соседям — следствие 
безнаказанности, потому что 
местные правоохранительные 
органы их не ловят и не штра-
фуют, а местные чиновники не 
всегда оперативно вводят ре-
жим регионального ЧС.

— Своевременно доведен-
ный прогноз в системе РСЧС 
этих субъектов не был учтен. 
Предлагаемые методики пре-
вентивных мероприятий не 
внедрены в полной мере, что и 
является одной из причин поте-
ри имущества и расходов на 
массовое применение сил, в 

том числе федеральных, — под-
вел итоги тушения пожаров в 
Воронеже Сергей Диденко.

Там очаги разгорелись до та-
ких масштабов, что пришлось 
привлекать пожарных из сосед-
них регионов. Но даже несмо-
тря на такие усилия, в резуль-
тате переходов палов сухой ра-
стительности на населенные 
пункты огонь спалил дома и 
хозпостройки. Похожая исто-
рия и в Ростовской области. 
Там усилиями пожарных с тру-
дом удалось отстоять три насе-
ленных пункта и два СНТ. 

 Еще один фактор роста чи-
сла ландшафтных пожаров, по 
итогам исследования ученых 
МЧС, — нормативная неразбе-

риха на региональном уровне. 
Генерал Диденко привел пока-
зательный пример. Уменьшить 
рост числа возгораний камыша 
и сухой растительности вдоль 
рек помогла бы простая мера — 
ее скашивание. Работа косой 
гораздо менее затратна и по 
деньгам, и по трудоемкости, 
чем ликвидация последующих 
пожаров. Но оказывается, что  
делать это запрещает закон.

— В период проведения кон-
ференции, организованной 
главным управлением МЧС 
России по Ростовской области, 
было установлено, что окаши-
вание территорий от зарослей, 
которые находятся в водоох-
ранных зонах, является нецеле-
вым расходованием средств, — 
отметил генерал.

   Поэтому до сих пор, хотя на 
календаре поздний сентябрь, 
приходится вести тревожную 
статистику. Сейчас в 11 субъ-
ектах продолжают действовать 
32 очага природных пожа-
ров.  

Ландшафтные пожары либо следст-
вие детской шалости, либо беспеч-
ность рыбаков и охотников.

А К Ц Е Н Т

Скосить камыш и осоку куда дешевле, 
чем потом тушить пожары. Но оказыва-
ется, покос сухостоя по берегам рек — 
это нецелевое использование средств

ООО «Амур Минералс» 
Информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации».

ООО «Амур Минералс» извещает о проведении общественных 
обсуждений окончательных вариантов материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятель-
ности и проектной документации: «ООО «Амур Минералс». Гор-
нотранспортная часть», «ООО Амур Минералс». Обогатительная 
фабрика с хвостовым хозяйством и оборотным водоснабжени-
ем». 

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка мед-
ных руд Малмыжского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нанайский 
и Амурский муниципальные районы Хабаровского края.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Амур Минералс», 
680000, г. Хабаровск, ул. Ким Ю Чена, 45, помещение II, офис 29.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III квартал 2019 г.— IV квартал 2020 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Администрации Нанайского и Амурского муници-
пальных районов Хабаровского края совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания по окончательным вариантам мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности и проектной документации «ООО «Амур Мине-
ралс». Горнотранспортная часть», «ООО Амур Минералс». Обо-
гатительная фабрика с хвостовым хозяйством и оборотным водо-
снабжением» состоятся:

11 ноября 2020 года в 10.00 часов в зале заседаний адми-
нистрации Нанайского муниципального района Хабаровского 
края по адресу: с. Троицкое, ул. Калинина, 102.

11 ноября 2020 года в 16.00 часов в актовом зале админис-
трации Амурского муниципального района Хабаровского края по 
адресу: г. Амурск, пр.Мира, 11.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательны-
ми вариантами материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности и проектной документаци-
ей, представить свои замечания и предложения в письменной 
форме в журнале обращений в течение 30 дней со дня опублико-
вания , по адресам:

— Амурский муниципальный район Хабаровского края, 
г. Амурск, пр. Мира, д. 11, каб. 29 (режим работы: понедельник—
четверг: с 08.30 до 17.00; пятница: с 08.30 до 16.45, перерыв с 12.45 
до 14.00);

— Амурский муниципальный район Хабаровского края, с. Воз-
несенское, ул. Шерого, д. 16, каб. 1 (режим работы: понедельник—
четверг: с 08.30 до 17.00; пятница: с 08.30 до 14.30, перерыв с 12.45 
до 14.00);

— Нанайский муниципальный район Хабаровского края, 
с. Троицкое, ул. Калинина, д. 102, каб. 310 (режим работы: поне-
дельник—пятница с 09.00 до 17.15, перерыв с 13.00 до 14.00). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уведомление о проведении общественных обсуждений проек-
та Технического задания на разработку раздела «Оценка воздейс-
твия на окружающую среду» (ОВОС) по объекту «Магистральный 
нефтепродуктопровод «Омск-Сокур». Замена трубы на участке 
«Татарская — Барабинск» 295,8 — 318,6 км. Омское РНУ. Реконс-
трукция».

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на I квартал 2020 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ   
«Об охране окружающей среды», Федеральном законе 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
казе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», в настоящее время разрабатывается техническое за-
дание (ТЗ) на разработку раздела «Оценка воздействия на окру-
жающую среду». Цели и объекты намечаемой деятельности:

Целью проекта является замена трубы на участке «Татарс-
кая—Барабинск» 295,8 — 318,6 км. МНПП Омское РНУ. Реконс-
трукция.

Географическое положение: Новосибирская область, Бара-
бинский район, Куйбышевский район.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране окру-
жающей среды, включая оценку воздействия на окружающую сре-
ду» можно ознакомиться по адресу: г. Омск, ул. Красный Путь, 
д. 111, корп. 1 АО «Транснефть — Западная Сибирь»,  
тел.: 8 (3812)65-35-02, 8 (3812)69-12-55 и на официальном сайте 
АО «Транснефть — Западная Сибирь» — http:// westernsiberia.
transneft.ru, в разделе «Раскрытие информации», подраздел  
«Общественные обсуждения».

Для учета общественного мнения в течение 30 дней от даты на-
стоящей публикации принимаются предложения для разработки 
ТЗ на разработку раздела «Мероприятия по охране окружающей 
среды, включая оценку воздействия на окружающую среду».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разработ-
ку «Мероприятия по охране окружающей среды, включая оценку 
воздействия на окружающую среду» необходимо направлять 
по адресам:

1.  644033, Россия, г. Омск, ул. Красный Путь д. 111, корп.1, 
АО «Транснефть — Западная Сибирь», тел.: 8 (3812) 65-35-02, 
8 (3812) 69-12-55, факс: 8 (3812) 65-98-46;

2.  На электронные адреса: e-mail: info@oms.transneft.ru, 
LogunovaYV@ oms.transneft.ru, BakulinaNN@ oms.transneft.ru.

Заказчик: АО «Транснефть — Западная Сибирь», 644033,  
Россия, г. Омск, ул. Красный Путь, д. 111, корп. 1,  
тел.: 8 (3812) 65-35-02, 8 (3812) 69-12-55, факс: 8 (3812) 65-98-46;

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию ма-
гистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод» — филиал 
«Омскгипротрубопровод», 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, 
корп. 1, тел.: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация муниципального образования Барабинс-
кого, Куйбышевского района Новосибирской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» ООО «НОВАТЭК-Усть-Луга» информирует об-
щественность о начале процедуры общественных обсуждений 
проектной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и ТЗ на ОВОС по объ-
ектам: 

1. «Реконструкция объекта «Комплекс по перевалке и фрак-
ционированию стабильного газового конденсата и продуктов 
его переработки мощностью 6 млн тонн в год в Морском тор-
говом порту Усть-Луга. Увеличение мощности первичной пе-
реработки КГС на 3,0 млн тонн в год» Этап 1 Строительство 
нового резервуарного парка и реконструкция существующих 
инженерных сетей для подключения резервуарного парка к се-
тям Комплекса».

2. «Реконструкция объекта «Комплекс по перевалке и фрак-
ционированию стабильного газового конденсата и продуктов 
его переработки мощностью 6,0 млн тонн в год в Морском 
торговом порту Усть-Луга. Увеличение мощности первичной 
переработки КГС на 3,0 млн тонн в год» Этап 2 Строительство 
новой установки первичной переработки КГС и реконструкция 
существующих инженерных сетей для подключения установки 
к сетям Комплекса».

Месторасположение объектов: Ленинградская область, 
Кингисеппский муниципальный район, Вистинское сельское 
поселение, МТП «Усть-Луга».

Цель намечаемой деятельности:
Этап 1 Строительство нового резервуарного парка и ре-

конструкция существующих инженерных сетей для подключе-
ния резервуарного парка к сетям Комплекса.

Этап 2 Строительство новой установки первичной перера-
ботки КГС и реконструкция существующих инженерных сетей 
для подключения установки к сетям Комплекса.

Общественные обсуждения организуются заказчиком сов-
местно с органами местного самоуправления.

Сведения о заказчике: ООО «НОВАТЭК-Усть-Луга», 
188477, РФ, Ленинградская область, Кингисеппский район, 
д. Вистино, Школьная ул., дом 5.

Генеральная проектная организация: ООО «ГК «ЛЕННИИ-
ХИММАШ», 199155, РФ, г. Санкт-Петербург, ул. Уральская, 
19, корп. 5, литера Д.

Проектная организация (разработчик ОВОС): ООО «Про-
ектный институт «Петрохим-технология», 197342, г. Санкт-
Петербург, Кантемировская ул., д.4, тел.: 8(812)718-27-77, 
8(812)495-66-01, petrohim@petrohim.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — II квартал 2020 г. — IV квартал 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО «Кингисеппский муниципаль-
ный район», 188480, г. Кингисепп, проспект Карла Маркса, 
д. 2а.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Общественные слушания по объекту «Реконструкция объ-
екта «Комплекс по перевалке и фракционированию стабиль-
ного газового конденсата и продуктов его переработки мощ-
ностью 6 млн тонн в год в Морском торговом порту Усть-Луга. 
Увеличение мощности первичной переработки КГС на 3,0 млн 
тонн в год» Этап 1 Строительство нового резервуарного парка 
и реконструкция существующих инженерных сетей для под-
ключения резервуарного парка к сетям Комплекса» состоятся 
10.11.2020 г. в 14.00 на интернет-платформе Skype. 

Общественные слушания по объекту «Реконструкция объ-
екта «Комплекс по перевалке и фракционированию стабильно-
го газового конденсата и продуктов его переработки мощнос-
тью 6,0 млн тонн в год в Морском торговом порту Усть-Луга. 
Увеличение мощности первичной переработки КГС на 3,0 млн 
тонн в год» Этап 2 Строительство новой установки первичной 
переработки КГС и реконструкция существующих инженер-
ных сетей для подключения установки к сетям Комплекса» со-
стоятся 10.11.2020 г. в 14.30 на интернет-платформе Skype. 

Ссылки на онлайн-конференции будут разосланы зарегис-
трированным участникам. Инструкция по регистрации и учас-
тию размещена на сайте Администрации МО «Кингисеппский 
муниципальный район»: https://www.kingisepplo.ru/index.
php/obshchestvennye-obsuzhdeniya/.

В период с 09.10.2020 г. по 09.11.2020 г. можно ознако-
миться с материалами проектной документации по объектам 
(включая материалы ОВОС и ТЗ по ОВОС) в Администрации 
МО «Кингисеппский муниципальный район» и Администра-
ции МО «Вистинское сельское поселение», а также официаль-
но (в письменном виде) направить в адрес Администрации МО 
«Кингисеппский муниципальный район» замечания и пред-
ложения в период проведения общественных обсуждений и в 
течение 30 дней после их окончания на эл. почту: investking@
mail.ru.

Указанные материалы будут доступны по рабочим дням 
с 9.00 до 17.00 в Администрации МО «Вистинское сельское 
поселение» и по рабочим дням с 8.30 до 17.30 в Админист-
рации МО «Кингисеппский муниципальный район», а также 
на официальном сайте: https://www.kingisepplo.ru/index.php/
obshchestvennye-obsuzhdeniya/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-
 Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные органи-
зации (объединения), органы исполнительной власти и всех 
заинтересованных лиц о проведении общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) по проекту технического задания на 
проведение Оценки воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду (ОВОС) при реализации проекта «Строи-
тельство объектов системы ППД для скважины №722 Юрчук-
ского месторождения».

Данным проектом предусматривается строительство нагнета-
тельного водовода системы поддержания пластового давления.

В административном отношении объект расположен на 
территории Соликамского городского округа, на территории 
ЦДНГ-12. Ближайшие населенные пункты: Чашкино, Усовс-
кий, Дурино.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 614990, 
Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ленина, 
62. Куратор проекта Наумов Роман Сергеевич, тел.: 8 (342) 
235-64-02.

Сроки проведения ОВОС: ноябрь 2020 — январь 2021.
Общественные обсуждения в форме общественных слуша-

ний организует администрация Соликамского городского окру-
га. Слушания состоятся 05.11.2020 в 14.00 в актовом зале адми-
нистрации Соликамского городского округа, находящегося по 
адресу: Пермский край, г. Соликамск, ул 20 лет Победы, д.106.

С проектом технического задания на проведение Оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
можно ознакомиться с 02.10.2020 по 04.11.2020 по следующим 
адресам:

— в здании администрации Соликамского городского окру-
га по адресу: Пермский край, г. Соликамск, ул. 20 лет Победы, 
д. 121, 3-й этаж, каб. 1, время приема с 8.30 до 13.00 и с 13.48 
до 17.00 тел.: 8(34253) 7-70-30; 

— в офисе проектного центра «ПНИПУ-Нефтепроект» по 
адресу: г. Пермь, ул. Куйбышева, д. 95б, офис 203, время при-
ема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, тел.: 8 (342) 219-89-93;

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности

Филиал «Производство полиметаллов» акционерного общества 
«Уралэлектромедь» (АО «Уралэлектромедь») совместно с Админи-
страцией Кировградского городского округа в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 г. 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» информируют о начале процесса общественных 
обсуждений (слушаний) по проектной документации по объекту го-
сударственной экологической экспертизы «Отвал металлургичес-
ких шлаков. Филиал «Производство полиметаллов». АО «Урал-
электромедь».

Цель намечаемой деятельности: Расширение существующего 
шлакового отвала филиала «Производство полиметаллов» в грани-
цах земель, выделенных для развития и эксплуатации шлакового 
отвала.

Местоположение объекта: Свердловская область, город Киров-
град, 1 км к северо-востоку от промплощадки филиала «Производ-
ство полиметаллов» АО «Уралэлектромедь».

Заказчик проекта: АО «Уралэлектромедь», 624091, Свердловс-
кая область, г. Верхняя Пышма, Успенский пр., д. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: начало IV квартал 2020 г. — окончание I квартал 2021 г.

Экологическое сопровождение проводит ООО «КСЭП Геоэколо-
гия Консалтинг», г. Екатеринбург, ул. Декабристов, 20, офис Д203, 
тел. 8-343-287-70-33; e-mail: 11111adx@gmail.com.

Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Кировградского городского округа, филиал 
«Производство полиметаллов» акционерного общества «Уралэлек-
тромедь».

С целью информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе обще-
ственности предоставляется проект Технического задания на про-
ведение ОВОС.

Предполагаемая форма участия общественности на первом этапе 
общественных обсуждений: информирование посредством публи-
каций в СМИ, информирование через общественные приемные.

Проект Технического задания на проведение ОВОС размещен: 
— г. Кировград, ул. Энгельса, 19, кабинет 307 (каждый рабочий 

понедельник с 10.00 до 11.00), ответственное лицо — Мальков Ви-
талий Васильевич, телефон:(34357) 54-266.

— Администрации Кировградского городского округа, кабинет 
306 (каждый рабочий понедельник с 9.00 до 12.00 и с 14.00 до 17.00), 
Юсупова Юлия Михайловна, телефон: (34357) 6-02-26 (доб. 
2134).

Приём замечаний и предложений от граждан и общественных 
организаций осуществляется в письменной и устной форме в журна-
ле регистрации в срок: 01.10.2020 г. по 03.11.2020 г.

Заседание общественных обсуждений (слушаний) Технического 
задания (ТЗ) по объекту государственной экологической эксперти-
зы «Отвал металлургических шлаков. Филиал «Производство поли-
металлов. АО «Уралэлектромедь» на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) состоится с использованием 
средств дистанционного взаимодействия 05 ноября 2020 года в 17.20 
по адресу г. Кировград, ул. Свердлова, 44, малый зал администрации 
Кировградского городского округа. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в государс-
твенной и (или) муниципальной собственности, расположен-
ных в границах Особой экономической зоны промышленно-
производственного типа «Липецк» на территории Грязинского 
и Елецкого муниципальных районов Липецкой области 
и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 
02 01:188 площадью: 5 568 523.00 кв.м.

Земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 
09 01:189 площадью: 11 815 129.00 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить:

На сайте: https://sezlipetsk.ru
По телефону: +7 (4742) 51 53 83

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продажа жилого комплекса КС Краснодарская, 
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ХОККЕЙ Василевский, Кучеров, Сергачев и Волков стали обладателями Кубка Стэнли 
в составе «Молний» из Тампы

В Эдмонтоне лопнул «пузырь»
Василиса Гончарова 

З
а океаном завершилась са-
мая необычная в истории 
финальная серия Кубка 

Стэнли между лучшими клуба-
ми Национальной хоккейной 
лиги в этом сезоне — «Тампа-Бэй 
Лайтнинг» и «Даллас Старз». 
Решающие сражения прошли в 
Эдмонтоне в условиях полной 
изоляции.

Почти полтора месяца клу-
бы, претендующие на самый по-
четный хоккейный трофей, на-
ходились в специальном игро-
вом «пузыре». Команды жили в 
закрытых зонах, избегая кон-
тактов с внешним миром. 

По словам главных действу-
ющих лиц хоккейного спекта-
кля, это было очень непросто. 
Однако все понимали, что с уче-
том распространения корона-

вируса по планете подобные 
меры были оправданы и позво-
лили доиграть и без того затя-
нувшийся сезон.

Судьба финальной серии ре-
шилась в шестом поединке. 
«Тампа», в составе которой вы-
ступают российские игроки Ни-
кита Кучеров, Андрей Василев-
ский, Михаил Сергачев и Алек-
сандр Волков, победила со сче-
том 2:0 и выиграла серию 4:2. 

Отметим блестящую игру 
голкипера Василевского, впер-
вые в карьере сыгравшего на 
ноль в плей-офф. Кроме того, 
наш вратарь установил рекорд 
НХЛ, проведя на льду 1708 ми-
нут и 12 секунд. 

Сезон удался и форварду Ни-
ките Кучерову, который стал 
лучшим бомбардиром по ито-
гам матчей на выбывание. На-
падающий набрал 34 очка 

(7+27) по системе «гол плюс 
пас». Правда, лучшим игроком 
финальной серии признали не 
Никиту, а его партнера по ко-
манде — шведского защитника 
Виктора Хедмана. 29-летний 
хоккеист в 25 матчах плей-офф 
набрал 22 (10+12) очка. Он стал 
третьим защитником в исто-
рии, забившим 10 голов. 

Хедман стал вторым игро-
ком «Лайтнинг», выигравшим 
звание MVP. В 2004 году, когда 
«Тампа» впервые выиграла Ку-
бок Стэнли, это сделал напада-
ющий Брэд Ричардс.

Радости игроков «Тампы» не 
было предела. Никита Кучеров 
прервал общение с журналиста-
ми на пресс-конференции и по-
просил их дать ему и партнерам 
«хорошенько отпраздновать» 
победу:

— Ребята, мы не хотим отве-
чать на вопросы всю ночь! Да-
вайте прекращать! Сегодня наш 
день! Я чувствую себя просто 
восхитительно. Но, если честно, 
ничего не помню, что произош-

ло на льду. Словно какое-то за-
тмение. Хотя нет, помню, что 
позвонил родителям. И все.

В свою очередь, комиссио-
нер НХЛ Гэри Беттмэн поблаго-
дарил всех, кто смог организо-
вать проведение плей-офф в не-
простых условиях.

«Горжусь всеми — хоккеиста-
ми, сотрудниками клубов и 
лиги. В двух «пузырях» труди-
лись 150 человек. Нас поддер-
живали телеканалы, врачи, про-
фсоюз. Мы наглядно показали, 
на что способна лига, когда все 
работают сообща», — отметил 
Беттмэн.

Сверхдлинный сезон в НХЛ 
подошел к концу, однако до сих 
пор непонятно, когда команды 
начнут новый поход за Кубком 
Стэнли. Планировалось, что ре-
гулярный чемпионат стартует 1 
декабря, однако ситуация с ко-
ронавирусом может внести кор-
рективы в этот план, и боссы 
лиги рассматривают вариант 
переноса старта сезона на ян-
варь — февраль 2021 года.  

БОКС От нашей команды 
ждут только победы на ЧМ 
среди военнослужащих

Москву в обиду 
не дадим

Анна Бекетова

Чемпионат мира по боксу среди военнослужащих 
пройдет с 20 по 27 сентября 2021 года в Москве. Заяв-
ки на проведение ЧМ также подавали Казахстан и Ки-
тай, но Международный совет военного спорта (CISM) 
сделал выбор в пользу России.

В 2017 году в Сочи состоялись Всемирные игры во-
еннослужащих, но соревнования ранга чемпионата 
мира, на которые приедут участники из более чем 100 
стран, наша страна примет впервые. 

Однако задачу перед командой — хозяйкой турнира 
сразу поставили максимальную — выиграть как можно 
больше золотых медалей и общекомандный зачет. 

Олимпийский чемпион-2000 и чемпион мира-1997 
по боксу, экс-главный тренер сборной России Алек-
сандр Лебзяк отметил, что нас ждет большое событие. 

— Хотел бы поблагодарить руководителей ЦСКА и 
Федерации бокса России за то, что в такое непростое 
время на территории нашей страны будут проводить-
ся такие уникальные соревнования, — заявил Лебзяк в 
ходе онлайн-конференции. — Уверен, что соревнова-
ния пройдут на высшем уровне, а зрители увидят кра-
сивый бокс. 

Да, все заинтересованные стороны надеются, что 
турнир пройдет при полных трибунах на аренах ЦСКА 
— УСК имени Гомельского. 

Александр Лебзяк, который сам принимал участие 
в двух военных играх, двух чемпионатах мира, отме-
тил, что конкуренция в Москве будет серьезной: «Уро-
вень бокса очень вырос. С теми странами, с которыми 
мы два или три года назад справлялись без проблем, 
сейчас приходится попотеть. Но наши ребята прило-
жат все усилия для победы». 

Генеральный секретарь Федерации бокса России 
Умар Кремлев сказал, что такие выступления будут 
оценены по достоинству: «Федерация берет на себя 
призовые. Будут и автомобили, и квартиры. На мой 
взгляд, выиграть чемпионат мира среди военнослужа-
щих сложнее, чем Олимпиаду. Ведь на Играх нет такой 
конкуренции».  

ТЕННИС Россиянин 
продолжает выигрывать

Рублев 
стабилен

Анна Козина

Андрей Рублев, который в минувшие выходные празд-
новал победу на турнире в Гамбурге, вчера с напряжен-
ного пятисетового матча стартовал на Открытом чем-
пионате Франции, но продлил свою успешную серию 
на грунте.

За три часа 21 минуту Рублев одолел американца 
Сэма Куэрри. Андрей уступал 2:0 по сетам и проигры-
вал 2:5 в третьей партии, которая могла стать решаю-
щей. Однако потом сумел переломить ход встречи — 6:7 
(5:7), 6:7 (4:7), 7:5, 6:4, 6:3. 

Андрей лишь однажды играл в основной сетке «Ро-
лан Гаррос» — в 2017 году. Тогда он вылетел с турнира. 
На этот раз идет дальше.

А вот первая ракетка России и пятый номер мирово-
го рейтинга Даниил Медведев в четвертый раз уезжает 
из Парижа ни с чем. В своем стартовом матче Медведев 
уступил венгру Мартону Фучовичу (4:6, 6:7, 6:2, 1:6).

Проиграв второй сет, Даниил со злости сломал ра-
кетку. Еще бы — с 2019 года он потерпел шестое пора-
жение на грунте подряд. Почему это покрытие не под-
ходит россиянину? И чего ждать от Рублева? Своими 
мыслями на этот счет с корреспондентом «РГ» поде-
лился семикратный победитель турниров Большого 
шлема и эксперт Eurosport Матс Виландер.
МАТС ВИЛАНДЕР: Я думаю, что на других покрытиях Дани-
илу помогает то, что мяч немного скользит по площад-
ке, а на грунте его плоские удары не дают скольжения. 
Его подача в этом случае перестает быть его оружием, 
его бэкхенд — вероятно, лучший в туре на других по-
крытиях — на грунте фактически становится слабо-
стью. Мне кажется, что для него хорошим результатом 
стала бы победа в матче. Так было у меня, когда я играл 
на Уимблдоне: победа в матче помогает выиграть еще 
один, затем еще и так далее. Но на мой взгляд, он не 
претендует на то, чтобы быть победителем на грунте.

А каковы шансы Андрея Рублева на «Ролан Гаррос»?
МАТС ВИЛАНДЕР: Для меня Рублев — полная противополож-
ность Медведеву. Я не знаю, кто может составить ему 
конкуренцию на такой площадке. Я на самом деле не 
вижу достойных соперников, кроме Новака Джокови-
ча, Рафаэля Надаля или, может быть, Доминика Тима. 
Условия «Ролан Гаррос» для Рублева абсолютно иде-
альны. Он может бить по мячу со всей силы, стоя посе-
редине, и если он не устанет и не расслабится, а он это-
го никогда не делает, то следующие четыре часа схват-
ки для соперника будут очень изматывающими. 

Судя по всему, вы назвали своих фаворитов?
МАТС ВИЛАНДЕР: Мне нравятся игроки, которые умеют со-
хранять выносливость на длинной дистанции, а также 
те, которые предпочитают быть немного агрессивнее 
своих соперников. Это Джокович, Тим и, возможно, 
Надаль. Кто-то должен быть очень агрессивным и не 
допускать ошибок. Новак — один из величайших игро-
ков всех времен, следующий этой стратегии. 

Уже сегодня Андрей Рублев будет биться за выход 
в третий круг. Этот и другие матчи «Ролан Гаррос» 
можно смотреть на телеканалах и в приложении 
Eurosport.  

Андрей Рублев впервые в карьере успешно преодолел барьер 
стартового круга на «Ролан Гаррос».
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Российский
пилот 
дебютирует
в «Формуле-1»

ЗА РУЛЕМ
ШВАРЦМАН
Сергей Литвинов

Пилот программы развития 
российского автоспорта SMP 
Racing Роберт Шварцман дебю-
тирует в «Формуле-1» на пра-
ктике в Абу-Даби (11—13 декаб-
ря). Об этом сообщает пресс-
служба академии «Феррари», 
членом которой является 
Шварцман. 

Роберт получил этот шанс 
как один из трех лучших пило-
тов академии «Феррари». Пе-
ред дебютом в рамках Гран-при 
он познакомится с автомоби-
лем «Формулы-1» во время те-
стового дня — он пройдет 30 
сентября на итальянском авто-
дроме во Фьорано. 

Перед десятым этапом 
«Формулы-2» в Сочи Шварц-
ман посетил базу команды, где 
ему подготовили сиденье, а во 
вторник он участвовал в не-
скольких встречах, где специа-
листы «Феррари» провели ин-
структаж. Вместе с Робертом в 
тестовом дне примут участие 
еще два члена академии — Мик 
Шумахер и Каллум Айлотт. 

Тем временем пилот «Мер-
седеса» Льюис Хэмилтон при-
знал, что погорячился, обви-
нив стюардов Гран-при России 
«Формулы-1» в неправильном 
вынесении двух пятисекун-
дных штрафов. Британец был 
наказан за то, что перед вос-
кресной гонкой в Сочи он тре-
нировал старты за пределами 
отведенного для этого места. 
После штрафа Хэмилтон обви-
нил стюардов в попытке обо-
стрить интригу в личном заче-
те пилотов, притормаживая 
его.

— Возможно, я не всегда все 
правильно принимаю. Может, 
не всегда реагирую так, как от 
меня ждут, когда напряжение 
высоко. Но, в конце концов, я 
обычный человек и очень 
страстно отношусь к тому, что 
делаю. Спасибо всем, кто про-
должает меня поддерживать, — 
написал Хэмилтон в своем 
«Инстаграме».  

Сборная 
России сыграет
домашние
матчи Лиги
наций в Москве

МЕСТО 
ВСТРЕЧИ
Артур Нанян

Сборная России по футболу 
сыграет октябрьские матчи 
группового этапа Лиги наций с 
турками и венграми на домаш-
нем стадионе столичного «Ди-
намо», сообщает пресс-служ-
ба национальной команды. 
Зрителей на трибунах не 
будет. 

Эти две игры запланирова-
ны на 11 и 14 октября соответ-
ственно. Контрольный поеди-
нок со шведами, который был 
перенесен из Стокгольма в Мо-
скву, состоится 8 октября на 
арене ЦСКА. 

После двух туров в Лиге на-
ций россияне идут на первом 
месте в таблице группы 3 лиги 
«В», набрав максимальные 
шесть очков. В стартовой встре-
че команда Станислава Черче-
сова обыграла дома Сербию 
(3:1), а затем одолела на выезде 
Венгрию со счетом 3:2. Вторую 
строчку в группе занимают 
венгры (три очка), далее идут 
турки и сербы (по одному на-
бранному очку).

Ранее стало известно, что ис-
полнительный комитет Союза 
европейских футбольных ассо-
циаций (УЕФА) утвердил пра-
вило пяти замен в одном матче 
до конца сезона 2020/21. Впер-
вые такое положение вступило 
в силу после вынужденной пау-
зы, связанной с пандемией ко-
ронавируса. 

Главной задачей такого ре-
шения стало снижение числа 
травм футболистов, пропустив-
ших внушительный временной 
отрезок. Команды получили 
возможность совершать пять 
замен вместо привычных трех в 
играх Лиги наций, Лиги чемпи-
онов и Лиги Европы. 

До того Международный со-
вет футбольных ассоциаций 
(ИФАБ) уже продлевал воз-
можность действия правила 
пяти замен до лета 2021 года. 
При этом правило о числе фут-
болистов в заявке на поединок 
не изменилось: вносить в спи-
сок на матч можно не больше 
23 человек.  
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ФУТБОЛ Легенда «бело-голубых» Александр Точилин 
о проблемах родного клуба

Куда бежать «Динамо»

Илья Соболев 

М
осковское «Дина-
мо» снова на пе-
репутье. Вчера 
клуб удовлетво-
рил прошение об 
отставке теперь 
уже экс-главного 
тренера команды 
Кирилла Новико-

ва. К матчу против «Краснода-
ра» «бело-голубых» будет гото-
вить Александр Кульчий.

Динамовским болельщикам 
можно только посочувствовать. 
Когда в прошлом сезоне клуб со 
дна выбрался в еврокубковую 
зону, казалось, светлое будущее 
вот-вот наступит. Но нет: бес-
славный вылет из квалифика-
ции Лиги Европы, пять матчей 
без побед в чемпионате словно 
вернули клуб в исходную точку. 

О проблемах «бело-голу-
бых» для «РГ» порассуждал 
культовый игрок московского 
«Динамо» 90-х — начала 2000-х 
Александр Точилин, в поза-
прошлом сезоне тренировав-
ший «Сочи».

Насколько своевременной, по-
вашему, стала отставка Но-
викова?

АЛЕКСАНДР ТОЧИЛИН: Со стороны 
трудно судить. Есть совет ди-

ректоров, который решил, что 
сейчас наиболее целесообра-
зен именно такой шаг. К тому 
же, как я понимаю, тренер сам 
попросил об отставке. А на-
сколько это своевременно? Пе-
ред клубом ставятся опреде-
ленные задачи, и, видимо, что-
бы не терять много времени, 

как в прошлом сезоне, когда 
долго меняли Хохлова, реши-
лись пойти на перестановки, 
как-то встряхнуть команду. Тем 
более, сейчас будет перерыв на 
сборные, по ходу которого 
можно попробовать подыскать 
нужную кандидатуру.

Кирилл Александрович прора-
ботал на своем посту год. На-
верное, можно подвести опре-
деленные итоги…

АЛЕКСАНДР ТОЧИЛИН: Начнем с того, 
что когда Кирилл Новиков при-
нял «Динамо», клуб шел на 15-м 
месте, а закончил чемпионат на 

шестом. После пяти лет команда 
пусть и ненадолго, но прорва-
лась в еврокубки. Понятно, что 
начало нового сезона не очень 
удалось, но эмоционально мно-
гое предопределил вылет из 
Лиги Европы. По чемпионату 
рано делать выводы: плотность 
достаточно большая, один-два 

выигранных матча, и ты уже в 
тройке. Но, наверное, там все 
взвесили, посмотрели, насколь-
ко главный тренер не контроли-
рует команду. И поняли, что на-
стал момент для кардинальных 
решений.

На что способно «Динамо» в 
нынешнем составе?

АЛЕКСАНДР ТОЧИЛИН: Надо не забы-
вать, что команда сильно омо-
лодилась. Это говорит о том, что 
команду выстраивают на пер-
спективу: много молодежи, 
большая доля из которой — свои 
воспитанники. Но, чтобы моло-

дежь приобрела стабильность, 
ей нужно дать время. Если руко-
водители «Динамо» сразу же хо-
тели добиваться высоких задач, 
бороться за «золото» или зону 
Лиги чемпионов, то, наверное, 
надо было делать это более 
плавно. Что касается команды в 
ее нынешнем виде, думаю, бо-
роться за попадание в пятерку-
шестерку ей по силам.

А как же многомиллионные 
Филипп, Н’Жи, Шиманьски, 
Комличенко…

АЛЕКСАНДР ТОЧИЛИН: Это в основ-
ном тоже молодые игроки. По-
нятно, что иные молодые футбо-
листы чемпионаты мира выиг-
рывают и Лигу чемпионов, но 
мы говорим о нашем уровне. Им 
нужно время, кто-то из ребят 
вообще первый сезон на таком 
уровне проводит.

В числе основных претенден-
тов на вакантный пост на-
зывают Бердыева, Семина. У 
них может получиться в «Ди-
намо»?

АЛЕКСАНДР ТОЧИЛИН: Честно гово-
ря, многих называют. Тут во-
прос в том, от чего отталкива-
ются конкретно руководители. 
Может, им нужен более моло-
дой перспективный европей-
ский тренер. Лично я за то, что-

бы работали российские специ-
алисты.

Вы сами сказали, что до Нови-
кова «Динамо» пять лет не 
играло в еврокубках. Значит, 
все-таки нужно говорить о 
системной проблеме?

АЛЕКСАНДР ТОЧИЛИН: Мне сложно 
судить, поскольку я с 2008 года 
к главной команде отношения 
уже не имел. То есть как раз с 
того момента, когда у «Динамо» 
были последние заметные успе-
хи, даже участие в квалифика-
ции Лиги чемпионов. Не могу 
однозначно утверждать, си-
стемный тут сбой или нет, но 
долгий простой имеет место 
быть. Еще при Черчесове клуб 
на определенных лидирующих 
позициях был, на групповом 
этапе Лиги Европы уверенно 
выступал. Здесь все зависит от 
организации, подбора футболи-
стов, квалификации тренерско-
го штаба. Все должны быть сос-
редоточены на одной цели и 
вместе к ней двигаться. А когда 
одни сюда, другие — туда, кто в 
лес, кто по дрова, то независимо 
от количества денег, потрачен-
ных на трансферы, вот такие ре-
зультаты и бывают.  

А К Ц Е Н Т

Александр Точилин: Когда кто в лес, 
кто по дрова, получаются такие 
результаты

А К Ц Е Н Т

Российский голкипер «Молний» 
Андрей Василевский установил 
новый рекорд плей-офф, проведя 
на льду 1708 минут и 12 секунд

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В
/Т

А
С

С

Тем временем

Пресс-служба КХЛ объявила об отмене мероприятия Неделя звезд хок-

кея-2021 в Риге. 

Причиной такого решения послужила неблагоприятная эпидемиологи-

ческая ситуация. 

— Это очень тяжелое решение. Впервые за 13 лет истории КХЛ болель-

щики не увидят шоу с участием лучших игроков, которое с 2016 года 

объединяет сразу три лиги. К сожалению, невозможно сейчас спрогно-

зировать, какой будет эпидемиологическая ситуация в январе 2021 

года, а рисковать здоровьем хоккеистов и болельщиков мы не имеем 

права. КХЛ не рассматривала вариант проведения шоу без зрителей — 

в таком формате оно теряет всякий смысл. Уверен, что и вариант с ча-

стичным заполнением трибун в данной ситуации неприемлем. Только 

аншлаг делает это событие тем, чем оно всегда было — главным шоу се-

зона КХЛ. Поэтому лига, совместно с принимающей стороной, приняла 

решение отменить Неделю звезд. Мы обязательно реализуем все то, 

что задумали, покажем все, что хотели показать в январе будущего года. 

Поверьте, сделано было уже немало. Вместе встретимся в январе 

2022 года, — заявил президент лиги Алексей Морозов.

Хоккеистам из «Тампы» потребовалось шесть матчей, чтобы стать обладателями Кубка Стэнли.

В прошлом сезоне Кирилл Новиков 
спас «Динамо» от позора. 
А в нынешнем — не уберег.
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ВЫСТАВКА В музее — Великая Отечественная Александра Исаевича 

Капитан Солженицын
Андрей Васянин

Ж
урналы боевых 
действий, кар-
ты, схемы бое-
вых порядков, 
наградные ли-
сты. Рассекре-
ченные доку-
менты из Цен-
трального архи-

ва Минобороны о боевом пути 
боевого офицера Александра 
Солженицына, предоставлен-
ные музею писателя. Вместе с 
семейным архивом эти доку-
менты составили выставку «То-
варищ капитан! Фронтовой 
путь Александра Солженицына. 
1941—1945», открытую в музее-
квартире писателя на Тверской.

Ездовым 74-го гужтранспор-
тного батальона начинал войну 
в 1941-м красноармеец Солже-
ницын. Он был признан не год-
ным к строевой. Но уже по весне 
выпускника физмата Ростов-
ского университета взяли в Ле-
нинградское артиллерийское 
училище. Вскоре он стал лейте-
нантом, командиром 2-й бата-
реи звуковой разведки 794-го 
отдельного армейского разве-
дывательного артиллерийского 
дивизиона.

Это была высшая математи-
ка войны: вместо пушек у бата-
реи были звукопринимающие 
посты. Улавливаемые ими зву-
ковые волны от выстрелов вра-
жеских батарей бойцы-вычи-
слители переводили в величины 
тригонометрических функций. 
Данные расчетов шли на боевой 
планшет в топографической си-
стеме. Так определялись коор-
динаты огневых целей против-
ника. «Белые мягкие руки Липс-
кого — на ленте, разложенной 
вдоль стола. Левой придержива-
ет ее, правой с отточенным ка-
рандашом, как пикой метит, ме-
тит, куда правильно уколоть…» 
— это «Желябугские выселки». 
Уже не тригонометрия, а рас-
сказ Солженицына. Фрагмент 
из него — подпись к архивному 
фото под стеклом «Сержант 
Липский, командир отделения 
дешифровщиков».

Эти фото — из личного архи-
ва Солженицына, снятые для 
армейской стенгазеты. Из имен 
его товарищей из 794-го диви-
зиона теперь можно составить 
подробный документальный 
комментарий буквально к ка-
ждой строке «Желябугских вы-
селок», где описан эпизод бое-
вой работы батареи Солжени-
цына в момент начала важней-
шего наступления наших войск 
— Орловской стратегической 
наступательной операции «Ку-
тузов» в 1943-м. 

Именно в то время начинает-
ся осмысление Солженицыным 
событий мировой истории. 
«Шестой курс» — написано по-
верх исписанной убористым по-
черком страницы. Это повесть о 
его военных университетах, 
учивших его жить и воевать уже 
после пятого курса. Будущий 
писатель-диссидент уже шиф-
руется: рукопись форматом с 
блокнотный лист подписана 
«Константин Симонов».

К 1944 году это уже опытный 
— хотя и 26-летний! — офицер, 

капитан, орденоносец, все боль-
ше задумывавшийся о том, как 
сделать свою Родину лучше и 
справедливей. И вот планшет 
капитана Солженицына, в кото-
ром в момент его ареста в 45-м 
лежала «Резолюция номер 
один» — документ, в котором 
был проект программы по пере-
устройству России. Эту про-
грамму Солженицын и его друг, 
капитан химзащиты Николай 
Виткевич, собирались претво-
рять в жизнь после войны. 

Дальнейшее, казалось бы, 
тоже давно известно. Внезап-
ный, за три месяца до Победы, 
арест, лишение всех званий и 
наград, лагеря, ссылка... Но вот 
уникальные подробности от ор-
ганизаторов выставки — выве-
денные на монитор над витри-
нами те самые документы о бое-
вом пути героя выставки — в том 
числе приказы и об «исключе-
нии бывшего капитана Солже-
ницына со всех видов довольст-
вия» после ареста в 1945-м. Тут 
же — об увольнении его в 1956-м 
из армии по выслуге срока дей-
ствительной службы. А также 
характеристики офицера, дан-
ные его боевыми товарищами, 
теми самыми, чьи фамилии фи-
гурируют и в прозе, и в доку-
ментах — после ареста. На что 
требовалось мужества не мень-
ше, чем на поле боя.  

Капитан Александр Солженицын. 1944 год.

Наталия Дмитриевна Солженицына открывала выставку вместе с полномочным представителем президента в ЦФО 
Игорем Щеголевым и главой Роспечати Михаилом Сеславинским. Вдова писателя угостила также всех гостей пиро-
гами, которые испекла специально к этому событию. 

Москва +9...+19, облачно

Санкт-Петербург +11...+17, солнечно

Анадырь +1...+6, облачно

Архангельск +7...+12, дождь

Астрахань +10...+22, солнечно

Благовещенск  +4...+15, солнечно

Владивосток +11...+16, солнечно

Волгоград +8...+22, солнечно

Воронеж +9...+22, солнечно

Екатеринбург +7...+17, солнечно

Иркутск +1...+8, дождь

Казань +9...+18, облачно

Калининград +9...+19, облачно

Краснодар +12...+26, дождь

Магнитогорск +7...+18, солнечно

Мурманск +7...+12, облачно

Нижний Новгород +8...+18, облачно

Новосибирск 0...+7, облачно

Омск +1...+12, облачно

Орел +9...+21, облачно

Оренбург +7...+21, солнечно

Пермь +8...+18, солнечно

Ростов-на-Дону +13...+25, облачно

Севастополь +15...+21, гроза

Симферополь +15...+21, гроза

Сочи +21...+26, дождь

Тамбов +10...+21, облачно

Тюмень +4...+15, солнечно

Уфа +8...+19, солнечно

Хабаровск +6...+16, солнечно

Челябинск +9...+17, солнечно

Чита -1...+14, облачно

Элиста +10...+22, солнечно

Южно-Сахалинск +7...+17, солнечно

Якутск -4...+7, солнечно

Ярославль +8...+17, облачно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице ожидается пе-
ременная облачность.  
Осадков не прогнозиру-
ется.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
ясную погоду и неболь-
шое потепление.

ПЯТНИЦА
Метеорологи снова про-
гнозируют солнечный 
день. 
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Условия продления 
льготной ипотеки 
уточнят в ноябре
Марина Трубилина   •  rg.ru/art/1960343
Очень правильная и своевременная программа. Го-
споддержка ипотечного кредитования для семей, где 
воспитываются дети, была создана не просто так. Она 
должна защитить молодых родителей, помочь им со-
здать для своей «ячейки общества» комфортные усло-
вия проживания. Следует сказать, что государство ока-
зывает такую поддержку далеко не всем желающим. 
Установлены строгие требования к тем, кто претенду-
ет на помощь — если семья им не соответствует, то и 
рассчитывать на льготы при предоставлении ипотеч-
ного кредита бессмысленно. Данные условия заставля-
ют банки еще лучше проверять пакет документов, по-
лучаемый от заемщика,— это позволяет не совершить 
ошибки при принимаемом решении. Добавлю, что го-
сударство не отказывается помогать, субсидируя ипо-
течные кредиты, но и от новоселов требуется заду-
маться о том, достаточно ли они состоятельны, чтобы 
погашать задолженность. Государство не планирует 
покупать жилье, оно лишь хочет снизить финансовую 
нагрузку, так как все данные программы предназнача-
ются для тех, кого нужно слегка поддержать в желании 
обзавестись недвижимостью.

Светлана Иванова 

Запущен новый сервис 
по проверке полисов 
ОСАГО
Владимир Баршев •  rg.ru/art/1958759
Самым главным преимуществом электронного ОСАГО 
является существенная экономия времени на офор-
млении полиса, т.к. не требуется никуда ехать, а также 
то, что оформлением страховки вы занимаетесь лично, 
а не через менеджера, который будет навязывать вам 
дополнительные платные услуги. Помимо этого, такой 
полис невозможно потерять, риск подделки сводится к 
минимуму, а вносить изменения можно в Сети.

Автолюбитель Андрей

Суды начали 
взыскивать деньги 
с выпускников-
целевиков, 
отказавшихся работать
Светлана Добрынина, Наталья Коротченко, 
Светлана Цыганкова  •  rg.ru/art/1956413
Идея оплаты учебы работодателем не нова и должна 
иметь, в принципе, логические перспективы. Своей 
цели — получения диплома — будущие «отказники» 
успешно добиваются, но работодатель остается без об-
ученного специалиста и без затраченных средств. 
Должны быть гарантии. Первое — это наличие трудово-
го договора с работником, который проходит обучение 
за счет организации. Обучаемый должен «принадле-
жать» работодателю, то есть работать в организации 
определенное и достаточное время для целесообразно-
сти инвестирования, простите, в данный проект. Вто-
рое — наличие договора, заключенного работодателем 
с образовательным учреждением, по условиям которо-
го диплом об образовании получает не работник, про-
шедший обучение, а работодатель. 

Сергей Н.
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rg.ru/art/1962715

КИНО Вышел трейлер финала сериала 
«Сверхъестественное»
rg.ru/art/1962722

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

— Больше фото на сайте 
rg.ru/tema/kultura

Александр Солженицын и его боевые товарищи придумали этот кадр для фронтовой стенгазеты.

В «Резолюции 
номер один» — 
 программа 
по переустройству 
России, 
которую  капитан 
Солженицын и его 
друг, капитан хим-
защиты Николай 
Виткевич, собира-
лись претворять 
в жизнь 
после войны

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 «

М
У

З
Е

Й
-К

В
А

Р
Т

И
Р

А
 А

.И
.С

О
Л

Ж
Е

Н
И

Ц
Ы

Н
А

»
П

Р
Е

Д
О

С
Т

А
В

Л
Е

Н
О

 «
М

У
З

Е
Й

-К
В

А
Р

Т
И

Р
А

 А
.И

.С
О

Л
Ж

Е
Н

И
Ц

Ы
Н

А
»

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Кстати
Михаил Сеславинский, глава Роспечати:

— Если б не тяготы войны, то вряд ли Солженицын стал бы таким мас-

штабным, глубинным литератором. Его любовь к Родине, понимание 

того, что нельзя с ней так обращаться, так бездарно командовать и ве-

сти хозяйство, — это все сформировалось в войну. Война родила того 

Соженицына, которого мы знаем.


	RGazv_219_20_001
	RGazv_219_20_002
	RGazv_219_20_003
	RGazv_219_20_004
	RGazv_219_20_005
	RGazv_219_20_006
	RGazv_219_20_007
	RGazv_219_20_008
	RGazv_219_20_009
	RGazv_219_20_010
	RGazv_219_20_011
	RGazv_219_20_012
	RGazv_219_20_013
	RGazv_219_20_014
	RGazv_219_20_015
	RGazv_219_20_016

